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   INTRODUCCION

   "El Juguete de Ceres"

   Lo recuerdo como si fuera ayer. Ceres, recién llegada de Argentina, de vacaciones. Era el 4 de abril de 2012. Yo cumplo años, todos los años, el día 7 de abril.

   Estaba sentadito en mi silla de reposo, bastante fastidiado por no poder hacer nada. Después de la muerte de Beatriz y recién salido de una fuerte neumonía...pues le pedía a Nuestro Señor que me acortara mis días. Compré un cuaderno y me puse a garabatear lo que podía, pero ni yo mismo podía leer lo que creía haber escrito. ¡Es bueno llegar a viejo!...pero...

   De pronto se me acerca Ceres y me dice: papi, te traje un regalito. Pensé que sería una camisa, un suéter, una corbata...y me sonreí… pensando en qué decirle a mi hija más chiquita. Yo si noté que Juan German y Mercedes se asomaron a la salita como con cierta curiosidad. Ceres, se acercó y me entregó una cajita bien envuelta en papel de regalo...Tome la cajita, y aquello pesaba. Yo esperaba algo liviano y por poco se me cae.

   Papi, me insistía Ceres, te aseguro que te va a gustar. Bien, abro la cajita y por el peso creí que era una radio, un tocadiscos, que se yo, para que me entretuviera oyendo música... Ceres insistía. Papi: abre la cajita...y yo veía que tanto Juan German como Mercedes esperaban alguna reacción.

   Ceres volvió a la carga...Papi, los viejos son como los niños...les encantan los juguetes. Pues bien, esa cajita lo que contiene es "un juguete". Abre la cajita y saldrás de dudas.

   Pensé...Ceres, que me conoce bien, no puede pensar que yo voy a perder el tiempo "jugando con su juguete... Y casi me incomodé. Volvió Ceres a la carga...veo que como que no te gusta mi juguete...Se me acercó y con una enorme sonrisa me dió tamaño beso. Entonces ella tomó la cajita, la abrió totalmente y me dijo: Creo que te estamos haciendo un gran regalo y con todo el cariño de tus hijos y tus nietos...Mira Papá, esto es una mini computadora, con la cual podrás oír música, sacar cuentas, escribir lo que se te ocurra sin el fastidio del ruido de las máquinas de escribir...y en el fondo "es un juguete"... Lo que Ceres no sabía es que yo siempre había tenido una secretaria y no sabía escribir a máquina...

   Pues, en los días subsiguientes me puse a "jurungar" mi juguete...y ¡cómo me ha enseñado ese juguete! Al principio con cierto temor, porque siendo un "juguete" caro, pronto lo podía estropear...pero desde que el sol amanece hasta irme a la cama estoy jugando.

   Les aseguro que con casi 90 años encima, mi vida se partió en dos: “el antes y el después" del juguete...

   Que loro viejo no aprende a hablar...!falso!

   El Libro que Ud. tiene en sus manos, con intención de leer, es fruto de ese DESPUÉS.





   







   PRIMERA PARTE

   RECUERDOS DE LA INFANCIA

   1- Los lirios de la Libertad

   La Trampa del Tigre, era un pequeño fundo de café, ubicado en una de las faldas del Pico del Helechal, el segundo cerro más alto de la cadena del interior, de las sierras de la costa. De este cerro se desprenden cuatro filas: la fila de San Pablo, la fila de Alto Libre, la fila de Bella Vista y la fila de La Libertad. Mis padres vivían del café que producía ese fundo. Mi mamá daba clases en una escuela fundada por ella, que era totalmente gratis. Mi mamá era caraqueña de la parroquia de San Juan. Ella era maestra normalista graduada en la que se llamó La Escuela Normal de Mujeres, fundada por el General Joaquín Crespo, para ese entonces Presidente de la República. La directora de la ESCUELA NORMAL era María Antonia Esteller, sobrina del Libertador. El pensum de la escuela de la Trampa, cuyo nombre era Escuela del Rosario, era el siguiente: Castellano, que comprendía, gramática, lectura, caligrafía, dictado y comprensión; Matemáticas, que comprendía, números enteros, números decimales y números quebrados en sus cuatro operaciones; regla de tres simple y compuesta, más regla de compañía; Historia y Geografía de Venezuela; Educación y Buenos Modales según el Manual de Carreño. Los alumnos, una treintena de niños campesinos de los caseríos de la zona. Yo era alumno regular de la Escuela. El horario era de 9 am, hasta la 1 pm. Todos los días, antes de asistir a la escuela debía buscar la mula de silla de mi papá que la soltaban para la fila de la Libertad. En los meses de mayo y junio, en la fila florecían los olorosos lirios silvestres. También la fila se cubría de una espesa neblina; la mula, animal muy "resabiao", se escondía entre los matorrales y por efecto de la densa neblina era muy difícil encontrarla. Un buen día, al no encontrar la mula, bajé sin ella; mi papá me regresó y me ordenó buscarla mejor. Hice lo que pude, pero al no encontrarla, corté un ramo de lirios y se lo llevé a mi mamá para colocarlo en la gruta que ella tenía detrás de la casa. Esta era una casita de bahareque, techos de zinc y piso de ladrillos quemados. Mi mamá se puso muy contenta, pero mi papá, ese día, se quedó sin la mula. Años, muchos años después, siendo yo abogado, se me encomendó redactar los Estatutos y el Acta Constitutiva de una Confederación de todas las Asociaciones Agropecuarias del Estado Guárico. Conseagro se llama esa Asociación. Los Estatutos fueron aprobados y el Acta Constitutiva fue firmada en San Juan de los Morros. Con motivo de este hecho, fui invitado a una entrevista por Radio Rumbos, en Villa de Cura, en un programa que se trasmitía, en vivo, a las 5 am llamado" El Cafecito mañanero" o algo así. En esa entrevista narré la historia de mi papá, mi mamá, la mula vieja y los lirios de la Libertad.

   Como al mes, en una reunión gremial en APADI (Asociación gremial del Distrito Infante del Estado Guárico), un señor que lucía muy risueño se me acercó y me preguntó: ¿Es Ud. el Dr. Corro? Yo le dije que sí. Pues sepa Ud., me dijo, que para nosotros, los productores del campo, Ud. no es ese Doctor que mencionan, Ud. es el niño de los lirios de La Libertad”. No dije nada, sólo una furtiva lágrima, imprudente, se deslizó por mis mejillas 

    

   2- Cómo deje de ser inmortal

   Cuando vine a Caracas a estudiar en 1941, oí hablar mucho de un Padre Jesuita que ejercía su labor pastoral en lo que el llamo LOS PRADOS DE MARIA. Creo que es la zona que hoy se conoce como El Cementerio. Él preparaba, en compañía de algunos catequistas que lo ayudaban, los niños que habrían de recibir la Primera Comunión. Para distinguir quienes tenían "uso de razón” y quienes no, él preguntaba: Mira, mijo, ¿tú te morirás algún día? Si la respuesta era SI, pasaba al salón de preparatoria; si la respuesta era NO, él le decía: tú eres de los inmortales, vamos a esperar hasta el año que viene.

   Recuerdo este hecho porque el año 1931, serían como las 2 de la tarde, llegó a la Trampa Manuel Rodolfo, hijo de mi tío Andrés, y después de hablar, en secreto con mi papá, se regresó a Terrón. Mi papá habló también, en secreto, con mi mamá y con mis hermanos. Yo estaba en el patio, jugando con tierra. Mi mamá me llamó. Héctor, ven para bañarte y vestirte, que nos vamos para Terrón. Llegamos, y yo ví que había mucha gente. La gente decía que se había muerto Pancho. Pancho García era hermano de mí tía Carmen, esposa de mi tío Andrés. La casa de Terrón tenía 3 cuartos: la de los varones, el de las hembras y el de mis tíos. Al cuarto de las hembras le decían el cuarto largo. Yo veía que la gente entraba y salía del cuarto largo. Me asomé y no vi las camas que allí había. Si ví un cajón largo, montado sobre cuatro taburetes y unas velas prendidas alrededor. Yo quería saber que había dentro del cajón. Fuí al comedor, me traje una silla de cuero y me monté en la silla. Nadie me dijo nada. Vi que dentro del cajón estaba un señor durmiendo. Le avisaron a mi tía Carmen lo que yo estaba haciendo y mi tía me bajó de la silla y me llevó fuera del cuarto. Le pregunté a mi tía que por qué si el señor estaba durmiendo no estaba en una cama en lugar de estar dentro de ese cajón. Ella entonces me dijo que el señor no estaba durmiendo, que lo que estaba era muerto. Entonces me dijo que no caminaba más, ni dormía más, ni comía más, y que de ahí lo llevarían a enterrar... Bueno, pero yo aún no entendía. Esa noche dormí en el cuarto de mis tíos. Al día siguiente, se estaban llevando el cajón con el hombre adentro. Yo todo se lo preguntaba a mi tía, porque mi mamá estaba ocupada atendiendo a la gente. Antes de llevarse el cajón, todos se habían desayunado. Mi tío había mandado a matar un maute para darle de comer a la gente. Los hombres se llevaron el cajón en los hombros. Le pregunté a mi tía para dónde lo llevaban y me dijo que para el cementerio del Manguito. Que allí lo metían en un hoyo y lo dejaban solito. Eso sí me llamo la atención. Y entonces le pregunté a mi tía si yo también me iba a morir. Me dijo que después que fuera grande. Le dije, ¿me van a llevar para el Manguito, y me van a meter en un hoyo y me van a dejar solito? Tía, yo no me quiero morir, no me gusta que me dejen solito. No pregunté más. Pero me quedé con la idea. Días después le pregunte a mi mamá: mamá, ¿a los muertos los dejan solitos? Mi mamá me dijo que sí. Entonces medio entendí qué pasaba con los muertos... Poco a poco comencé a ser mortal. Yo tenía cinco añitos.

    

   3- Una muy singular "letanía"

   Corrían los años de la década 1915 - 1925. El gobierno de Juan Vicente Gómez estaba en su apogeo. Europa ardía por los cuatro costados: primera guerra mundial. En Venezuela el paludismo se adueña de todo el Llano. Niños barrigones; adultos con cara de muertos, pálidos y arrastrando los pies, recorren las casi desiertas calles de Ortiz, Calabozo, El Pao, San Carlos......En Canuto, a mitad de camino entre Ortiz y El Pao, víctimas del paludismo, se nos fueron mi abuelo Andrés y mi abuela Antonia así como mi tío Rodolfo. El Padre Peña, párroco de San Francisco de Tiznados y luego vicario de Ortiz, (el mismo Padre Pernía de Casas Muertas), lleva algún consuelo a tantos muertos en vida que aún pueden caminar...

   Los habitantes de la parte llana entre Ortiz y El Pao se dan cuenta que mientras en esa zona el paludismo hace estragos, en la parte alta, en la serranía que da limites a los Estados Guárico, Cojedes y Carabobo, no hay paludismo. Ellos no saben por qué, pero no hay niños barrigones, ni adultos pálidos, cadáveres ambulantes. Tiempo después se supo que el paludismo era trasmitido por un mosquito (zancudo) que se reproduce en las aguas estancadas. Al no haber aguas estancadas, estamos en la serranía, no hay mosquitos; al no haber mosquitos, no hay paludismo.

   Mi papá, mi tío Andrés, mi tío Antonio, todos se van a la Sierra. Cambia totalmente su manera de vivir. Antes vivían de la ganadería, ahora en su nuevo hábitat, vivirán de pequeños fundos de café. En la pequeña "hacienda de café" que mi papá adquirió, y que llamó La Trampa del Tigre, un 7 de abril de 1926, nací yo. Una comadrona, mamá Tomasa, ayudó a mi mamá en las faenas del parto. 

   Allá, en una de las faldas del Helechal, mi mamá fundó su escuelita, la escuela del Rosario, donde en forma totalmente gratis enseñaba a los niños de los caseríos que se habían constituido en diversas zonas de La Sierra.
Yo tendría como 6 años. Tenía un gran amigo, Juancito. Me cuentan que un día yo le pregunté: ¨ ¿cómo te llamas tu Juancito? ; Y él me respondió, Juancito; el a su vez me preguntó, ¿cómo te llamas tu Héctor? y yo le respondí Héctor” ! qué cosas tienen los niños!!!

   Un día, al salir de la escuela, por cuestiones de un trompo, Juancito me tiró un golpe y yo le respondí con otro. Mi mamá se dió cuenta y nos castigó a los dos. Mi mamá tenía una forma muy especial de castigo. Nada de palmeta, ni de correa. Su castigo era sentarnos en una silla: falta leve, un cuarto de hora; si la falta era mediana, media hora; y si la falta era grave, pelearse era una falta grave, una hora o más. Como ya el horario escolar se había terminado y Juancito tenía que irse a su casa, no lo castigaron, a mí, sí. Cumplí mi castigo y me fui para detrás de la casa. Allí comencé a gritar: carajo, carajo, carajo...no joda, no joda, no joda... Mi mamá me oyó y me dijo: Héctor ¿qué letanías son esas? Ella se dió cuenta que era mi manera de protestar contra lo que yo consideraba una injusticia. No me castigó, sólo me dijo: no lo vuelvas a hacer... Y más nunca recité la muy "singular letanía".

    

   4- Las tajadas y el Sr. Useche

   Eran como las seis de la tarde, cuando vi a mi papá cruzar la quebrada antes de llegar a la casa de la Trampa. Venía de Valencia y lo acompañaba el Sr. Useche quien ya había estado en la casa en otra oportunidad. Sería diciembre o enero porque hacía frío y oscurecía temprano. Recordemos que la casa de la Trampa estaba a 1200 metros sobre el nivel del mar. En la casa nos alumbrábamos de noche con lámparas de querosene. Había dos en la casa, una en uso y otra de repuesto. Ese día se encendieron las dos. Una para la casa y la otra para el cuarto de huéspedes que estaba en los galpones donde se depositaba el café trillado. Estas lámparas daban una luz muy clara; se encendía la mecha y a su vez esta encendía una especie de bolsita de malla que se volvía incandescente y alumbraba mejor que un bombillo. Mi mamá le daba el nombre de Lámparas Aladino. Los niños de la casa éramos tres, Ángel Evelio, Ángel Luis y yo. Como a las ocho ya estábamos acostados. Mi papá trajo de Valencia un pan de trigo que le decían de butaque. Al día siguiente, mi mamá nos dió a cada uno un butaque con café con leche, y nos dijo que nos daría el desayuno después que se desayunaran los mayores. Nosotros nos quedamos rondando la cocina. A mí me gustaban mucho las tajadas. Así que cuando vi que mi mamá le quitaba la concha a unos plátanos le dije a Ángel Evelio: hoy comemos tajadas fritas. Mi mamá preparó un desayuno especial: caraotas secas - fritas, huevos fritos, queso rallado, arepas dulces, y tajadas fritas. Mi mamá puso las bandejas con el desayuno en la mesa del comedor. Nosotros nos quedamos dando vueltas cerca del comedor. Yo no le quitaba la vista a las tajadas. A la mesa se sentaron mi papá, mi mamá, mi hermana Claudina y el Sr. USECHE. Mi mamá le cedió el honor de servirse primero al Sr. USECHE. Mi asombro fue cuando el Sr. USECHE se sirvió casi la mitad de las tajadas. No me contuve y grité con mi lengua mocha: "Mamá, poro el señó se va comé toas las tajadas " y me puse a llorar. Aquello fue una conmoción. Mi mamá y mi papá no podían con la vergüenza y nos mandaron a irnos para el patio. El Sr. Useche devolvió las tajadas y se sirvió de todo lo demás. 

   Después que se desayunaron los mayores, en la mesa de la cocina nos sirvieron a los chiquitos. Angel Evelio y Angel Luis comieron tajadas... A mí, mi mamá me dijo: por imprudente comerás tajadas otro día. Y así fue. Pero al día siguiente mi mamá volvió a freír tajadas y entonces, muy contento, volví a comer tajadas. Yo tenía 4 años.

    

   5- El día que mi papá "pelió"

   Fue el sábado de la última semana del mes de diciembre del año 1934. Como en otra ocasión mencioné, el paludismo que azotaba el llano y las zonas entre planas de los Estados Guárico y Cojedes, había hecho que los habitantes de esas zonas emigraran hacia la zona alta, conocida por todos, como La Sierra. Allí, habían surgido varios caseríos: San Pablo, Bartolo, Bartolito, Mocundo, La Florida, Terrón Colorado, etc. Entonces no había carreteras, sólo lo que se conocía como "caminos reales". Al no haber carreteras, no había carros, ni autobuses, ni camiones... Todo el transporte se hacía, tanto el de frutos, como el de mercancías y también el humano, en caballos, machos, mulas y burros. Nunca utilizaban bueyes. Esto obligaba a que se mantuvieran los caminos en buenas condiciones.

   Así se hacía desde tiempo inmemorial, como decían, desde los tiempos de la Colonia. En los años de Gómez, el cuidado de los caminos se hizo obligatorio. Era un trabajo comunal que realizaban los vecinos todos los meses; generalmente el sábado de la última semana del mes.

   Este era, como dije, un trabajo comunitario obligatorio. Los que no pudieran hacerlo, tenían que pagar, bien fuera en efectivo o con algún bien o producto que se consumiría al final de la jornada: un cochino, un becerro, unas gallinas; en agosto y setiembre, unas cachapas, unas tortas de casabe, etc. Al que no trabajaba o no pagaba, el comisario del caserío donde vivía, lo ponía preso y amarrado lo enviaba a San Francisco de Tiznados o a El Pao. Allí, por quince días lo ponían a barrer las calles. Los vecinos le tenían más miedo al paludismo que al castigo. Era, como dije al principio, el sábado de la última semana del mes de diciembre de 1934. La fiesta era grande. Esta vez se organizó en Terrón Colorado. Se hizo una minuciosa limpieza de un área de más o menos 300 metros cuadrados, cubiertos por la sombra de unos hermosos matapalos. Había ternera, casabe, arepas asadas y fritas, cochino frito y chicharrones... guarapo de papelón, aguardiente, guarapita y hasta algún añejado ron. Había gallos y baile al son de un bandolín, un cuatro y un par de maracas. Curioso, en La Sierra, tocaban muy poco el arpa… Sin duda se trataba del mejor “rabo e cayapa” del año.

   Eran como las cuatro de la tarde. Mi papá y yo bajamos de La Trampa a Terrón; él en su mula y yo en el caballo bayo que me había regalado mi padrino Humberto.

   Al bajarnos, mi papá se dió cuenta que algo raro estaba pasando en la gallera. Allí estaba mi tío Andrés, discutiendo acaloradamente con un desconocido; no era de La Sierra... Era alguien venido de Manuare, de Belén o de Valencia. Mi papá nunca portó arma alguna, ni una panda... ni siquiera una navaja. Lo que si nunca dejaba en casa era su bien cuidado fuete, forrado en el mejor cordobán. Mi tío Andrés y el forastero discutían por una apuesta de gallos. El gallo marañón de mi tío le había dado una "puñalada” morcillera, al gallo pinto del forastero.

   La apuesta debió ser fuerte y en morocotas. El forastero no quería pagar y sacó a relucir un filoso puñal. Mi papá que nunca había peleado con nadie, le dió un fuetazo al forastero que le cayó de cacho y quijada. El forastero cayó inconsciente. Cuando pudo ponerse en pie fue hecho preso por intento de homicidio y remitido, amarrado, a San Francisco de Tiznados. Mi papá le armó una bronca a mi tío Andrés y ambos se fueron de la fiesta. Esta continuó hasta el amanecer del domingo... A mí, por toda mi vida me quedó el recuerdo del día en que mi papá "pelió".

    

   6- Una carta de amor

   ¿No les parece raro que un niño esté hablando de Una Carta de amor? Pues les cuento...

   En la Sierra, que da límites a Guárico, Cojedes y Carabobo, en aquellos tiempos, los tiempos de mi infancia, diciembre, como en toda Venezuela, era el mes de la alegría...de Noche Buena y de Año Nuevo.

   El invierno había pasado, el clima fresco, maravilloso. Pero sobre todo, los campesinos, que ya habían cosechado los frutos del trabajo de todo un año, tenían con que comprar ropa nueva para Las Pascuas.

   Esas Navidades tenían un alegre sabor muy especial. Mi papá que estaba regresando de Belén trajo una noticia sensacional: había muerto El Bagre (el General Gómez), y aún en los campos se respiraban ambientes de Libertad. Ya no habría que hablar bajito, porque, como decía mi mamá "las paredes escuchan."

   El 23 y el 24 eran días de corri-corri. Había que conseguir la carne de res, la de cochino, el tocino, las gallinas y...los condimentos para las hallacas que había que traerlos del pueblo.

   En mi casa, mi mamá comenzaba con el agite, desde el 15 y días siguientes. Había que cortar las hojas de cambur para las hallacas, pasarlas por la candela, limpiarlas... El 23, todos los ingredientes estaban listos. El 24, después del mediodía, se daba inicio a la confección de las hallacas; estas debían estar listas a más tardar, a las 8 de la noche. ¿Y por qué? A esa hora ya comenzaban a llegar las "Parrandas de Aguinaldo". En aquel entonces eran muchas. Cada caserío tenía su parranda. Unas subían de Terrón y Bella Vista y otras bajaban de Alto Libre, viniendo de San Pablo, Bartolo, Bartolito y hasta de Mocundo. Era un espectáculo muy hermoso... ver cómo subían y como bajaban portando sus faroles de diversos colores, con la vela encendida; los músicos con sus instrumentos: bandolín, guitarra grande, maracas, charrascas, la tambora y el furruco. Todos los parranderos con Trajes Nuevos, era el día de los estrenos, y con un pañuelo alrededor del cuello. El pañuelo decía de donde venía la parranda. Por la Trampa, la casa de mis padres, que estaba a la orilla del camino real, pasaban todas. 

   Llegaban, cantaban coplas a los habitantes de la casa, se les mandaba pasar adelante y se les obsequiaba algunas hallacas o bollos que ellos se llevaban para el camino. Era de rigor brindarles un trago de aguardiente o ron para aclarar la garganta. Entre todas las parrandas la más famosa y esperada, por chicos y adultos, era la de Cipriano Aponte, "Ciprianote" como todos le decían. Venia de los lados de los Cañitos. Buena música, buen improvisador, buena voz y mucha chispa en los piropos a las damas. Serían como las once de la noche y la parranda de Ciprianote no aparecía. De pronto, tres golpes de tambor y un repique, se dejaron oír, rompiendo el silencio de aquella noche mágica... Mi papá comentó, "esa es la parranda de Ciprianote, ya están llegando a la Olivareña y ya los tendremos aquí. Así fue...

   Las parrandas salían el 24, el 31 de diciembre, y el día de Reyes, es decir, el 6 de enero.

   Pues bien; pasaron las fiestas navideñas...todo volvió a su rutina.

   La Escuela de mi mamá inició, como era costumbre, sus actividades, el 8 de enero. Ese mismo día, mi mamá me llamó y me dijo que Ciprianote quería hablar conmigo. Cipriano no sabía leer ni escribir... No tuvo la oportunidad de asistir a la Escuela. Cipriano traía una esquela de papel color rosado, bien envuelta entre unas carpetas... Le pregunté qué quería y me dijo, que yo le escribiera una carta en esa esquelita, para Luisa Caballero. Que no me preocupara, que él me diría lo que tenía que escribir.  Yo tenía buena letra y sabía tomar dictado. 

   Escribí lo que Ciprianote me dictó:". Una carta de declaración de AMOR". He aquí el texto de la carta:

   “Compongo aguinaldos

   Aguinaldos canto

   Unos para el pueblo

   Otros para el Santo.

   Hoy canto a la Luisa

   De mi inspiración

   No es un aguinaldo

   Es una canción.

   No cantan los labios

   Canta el corazón

   Eres tú mi vida

   Eres tú mi amor.

   Luisa cásate conmigo."

   Cipriano y Luisa se casaron y tuvieron varios hijos. 

   Cuento la historia, como un humilde homenaje al Gran Ciprianote, el canta-autor de los mejores aguinaldos de la Sierra de mis años de infancia; yo tenía 8 añitos.

    

   7- Pesca en Semana Santa

   Cuando la Sierra se quedó desierta y bajó hacia Canuto.

   Como un río de gente era lo que podría observarse desde el Cementerio de Alto Libre hasta las riberas, en Canuto, del Tiznados, el Río Grande. Y ¿por qué la bajada de Loma Tendía estaba tan llena de gente? Todos se dirigían hacia las riberas del Río; en esa Semana Santa, se esperaba una gran pesca. Mi papá, mis hermanos Manuel y Armando también bajaron. Algunos bajaban a caballo, otros en burros, la inmensa mayoría a pie. Las cabañuelas habían anunciado que el verano sería fuerte. Esto indicaba que el Río Grande estaría muy corto de agua, que solo un hilito uniría los pozos de La Ollita, El Salto Grande y La Ceibota. Esos tres pozos deberían estar llenos de peces y todo auguraba una gran pesca. La gente traía anzuelos y tarrayas.

   Todo para probar si el "pescado estaba ajilando" porque todos sabían que la gran pesca se haría el Jueves y Viernes Santo. Y ¿cómo se hacía la pesca? Se utilizaban dos sistemas. El Jueves Santo se utilizaría la pesca con barbasco. El barbasco es una planta venenosa de hojas grandes. Las hojas se desprenden de la mata, se machacan y se almacenan por 4 o 5 días. Ese amasijo de hojas se lleva en sacos, y el día de la pesca los sacos llenos de las hojas se colocan en medio del agua corriente. El agua, que en esa época es poca, toma un color verdoso. Al caer el agua embarbascada al pozo, los peces se vuelven locos y comienzan a saltar. Entonces los pescadores, rápidamente los abren para sacarles las vísceras, antes que el veneno llegue a la carne del pescado. Ese año la pesca fue muy abundante, como se esperaba. Coporos hasta de tres kilos, palambras, boquimís... y hasta sardinas. Esa noche, en las rancherías, a las orillas de La Ollita, del Salto Grande y de La Ceibota, todo era fiesta; pescado frito, guarapo de papelón, de piña y algún trago de aguardiente... Esto a escondidas, porque el aguardiente en Semana Santa era una bebida prohibida.

   El Viernes Santo sería el segundo día de la pesca. Ese día se utilizaría el otro método, conocido como "el trueno”. ¿En qué consiste este método? Se elabora un explosivo casero, se arroja al charco con la mecha encendida y al explotar mata todos los peces remanentes en el charco. La operación trueno se inició por la Ollita, se siguió por el Salto y por último, La Ceibota. Los peces muertos aboyan y entonces son recogidos. Los truenos se lanzan tempranito. La gente recoge los peces muertos, los limpia, los escama, fríen los que se van a comer y meten en "sartas“ los que se van a llevar. Otros se los llevan en sacos. Al caer de la tarde del Viernes Santo, todo el mundo estaba de regreso. La Loma Tendía se llenaba de nuevo, esta vez con la gente de regreso.

   En la Trampa estábamos mi mamá con mis hermanas Flor de María y Claudina, y yo esperando a mi papá y a mis hermanos. Llegaron como a las nueve de la noche. A esa hora mi mamá se puso a freír pescados. Aún era Viernes Santo y cenamos con pescados fritos... El otro año sería la otra pesca.

    

   8- Cazando lapas

   Ángel Evelio y yo fuimos toda la vida como dos hermanos. El, desde pequeño vivía en La Trampa estudiando conmigo en la Escuela de mi mamá. Cuando llegaban las vacaciones yo me iba para San Pablo y en su casa de Los Laureles pasábamos las vacaciones. Así como Ángel Evelio era para mi mamá y mi papá un hijo, así era yo para Ángel Rodriguez y Enma, un hijo también.

   Ángel le había comprado a Ángel Evelio un fusil de aire (un flower 5 1/2) y con el cazábamos palomas, guacharacas, etc.

   En la quebrada de Los Laureles que corría a unos 50 metros de la casa había dos pozos, muy buenos, en los que nos bañábamos todos los días. En el vallecito de San Pablo, Ángel tenía un pequeño cañaveral y un molino con un motor pequeño de gasolina. El molía la caña y hacia papelón. Ángel nos llevaba para que lo ayudáramos en la molienda. Por supuesto que nosotros lo ayudábamos, pero pasábamos toda la mañana bebiendo guarapo de caña. Las tardes las teníamos libres para bañarnos y cazar con el rifle. Ambos llegamos a tener muy buena puntería. 

   Alrededor de la casa de Los Laureles, Ángel había sembrado muchas matas de aguacate. Los aguacates eran hermosos y Ángel los cosechaba y repartía a los familiares y vecinos. Un buen día nos dimos cuenta que cuando algún aguacate maduro se caía, amanecía comido de algún animal. Nos pusimos a vigilar para ver de qué animal se trataba; y descubrimos que eran lapas; comían de noche y de día se iban para sus cuevas. Por cierto que todos creíamos que las cuevas eran de cachicamos, pero siguiendo el rastro averiguamos que eran de lapa. De ahí el viejo refrán " cachicamo trabaja pa´ lapa".

   Ángel tenía un rifle calibre 22, pero él no nos dejaba usarlo, así que inventamos taparle la cueva a las lapas y esperar que ellas las destaparan para matarlas a palo. Pero no resultó porque era un animal muy rápido. Cuando no pudimos le informamos a Ángel de nuestro descubrimiento. De ahí en adelante, nos levantamos por muchas noches con Ángel y fueron muchas las mañanas que desayunamos comiendo lapa. Por cierto que también descubrimos que la lapa se solía bañar en los pozos de la quebrada, y que si es descubierta, es capaz de pasarse largos ratos en el fondo de los pozos. Allí permanece oculta y de cuando en cuando saca la cabeza para ver si ya no hay peligro. La hora de bañarse la lapa es al amanecer o cuando ya la noche está cayendo. Un día inventamos irnos a vigilar las lapas; como había dos pozos, el uno cerca del otro, podíamos vigilarlos bien los dos. Queríamos matar una lapa con el rifle de aire. El caso era, que al asomar la lapa la cabeza, dispararle al ojo que nos hiciera de blanco. Fueron muchas las mañanitas que pasamos vigilando lapas. El que persevera vence, dice el refrán. Ese día llegó, era una lapa pequeña. ÁngelEvelio le disparó. El animal se hundió, pero al rato aboyó pataleando. Ángel Evelio le había dado en el ojo. Ese día también nos desayunamos con lapa, la mejor lapa que jamás he comido.

    

   9- Las "fiestas del Padre"

   Durante muchos años el Párroco de San Francisco de Tiznados lo fue el sacerdote Francisco Javier Peña, quien después fuera trasladado a Ortiz, con el título de Vicario de Ortiz.

   Los que hubieren leído la novela "Casas Muertas" de Miguel Otero Silva, se recordaran del Padre Pernía, quien no fue otro que el Padre Peña, quien después fue trasladado a Camaguán y Guayabal, siendo en ese entonces fundador del pueblo de Uberito. Ya muy anciano fue trasladado, buscando un clima más benigno a San Sebastián de los Reyes, en el Estado Aragua, donde murió y fue enterrado en la Iglesia Parroquial de San Sebastián.

   Pues bien, cuando era Párroco de San Francisco y luego vicario de Ortiz, todos los años, a finales de abril o principios de mayo visitaba los caseríos de La Sierra; eran 3 o 4 días en los cuales bautizaba los niños pequeños, celebraba matrimonios o reorientaba concubinatos.

   Esos días eran conocidos con el nombre "Las Fiestas del Padre." La organizadora de esas jornadas de civilización y fe, lo fue Mercedes Izaguirre de Corro, mi mamá.

   Érase el año 1935. En ese año Las Fiestas del Padre fueron, en verdad, muy especiales. ¿Y por qué? Los caseríos de La Sierra, en un 90%, pertenecían al Edo. Guárico; canónicamente hablando, pertenecían a la Diócesis de Calabozo, cuyo obispo era, el hoy " Siervo de Dios" Monseñor Arturo Celestino Álvarez. 

   Como Monseñor Álvarez ya estaba muy anciano (antes había sido Obispo del Zulia), las visitas Pastorales en los pueblos lejanos o caseríos distantes de la Sede Episcopal, las realizaba su sobrino Monseñor Enrique Rodríguez Álvarez.

   Aún tengo un muy grato recuerdo de Monseñor Enrique, un santo varón, igual que lo fue su tío, el Obispo de la Diócesis. Por supuesto que era una efemérides especial. Allí se congregaron todos los vecinos de La Sierra y hasta pobladores de Manuare, Belén, y Valencia. El sitio donde se alojaría Monseñor Enrique era La Trampa, y así la Capilla de La Trampa se convirtió en el centro de tan inmensa reunión. 

   Con Monseñor Enrique vino también el Gobernador del Estado Guárico. Recuerdo muy bien aquella memorable reunión. Para recibir a Monseñor, mi papá había encargado traer de Belén unos cohetes; como estos no llegaron, entonces sacaron no sé de donde, dos chopos de los viejos, que había que cargarlos por el cañón. Todo el mundo, al oír los disparos, se asustó, pero al ver de dónde venían esos disparos, la gente se reía y lo festejaba. A mí me toco dar la bienvenida a Monseñor Rodríguez. En aquella época los niños llevaban pantalones cortos; cuando cumplían 15 años podían utilizar pantalones largos, de ahí la frase: fulanito "se alargó los pantalones." No sé por qué, pero mi mamá, para esa fecha, yo tenía 9 años, me hizo un traje completo, con pantalones largos, camisa de puños y saco. ¿Y qué tenía que hacer yo? Frente a aquel gentío recitar una poesía del poeta mexicano, Juan de Dios Peza. La poesía se llama “El Nido", muy bonita pero larga. Pues sin miedo, frente a aquel gentío y en voz alta recité mi poesía. Cuando terminé la última estrofa que dice así:

   “Ese nido es un hogar, No lo rompas, no lo hieras, Se bueno y deja a las fieras El vil placer de matar". 

   En ese instante, la gente gritaba, aplaudía, y hasta sonaron los cohetes que acababan de llegar. Yo me asusté todo y salí corriendo para donde estaba mi mamá. Monseñor Enrique habló luego. La gente decía que era un gran orador. Durante dos días, Monseñor Enrique ejerció su labor pastoral. Celebró matrimonios, bautizó niños, confirmó niños, jóvenes y adultos... Esa fue la mejor Fiesta del Padre que yo recuerde.

   Cuando estoy por cumplir 90 años tiendo la mirada hacia lo que fueron mis años de niño y les digo con toda franqueza: me siento muy orgulloso y a Dios agradecido por la madre que nos dió. La maestra buena, la luchadora social y civilizadora... Un excepcional apóstol de la fe. En el año 1950, a la maestra buena le fue impuesta la medalla de "Instrucción Pública” por el Gobernador del Edo. Guárico. En 1974, el Papa Paulo VI la condecora con la medalla "Pro Eclesia et Pontífice"; así mismo, en 1983, su Santidad Juan Pablo II le envió un valioso pergamino donde está inserta la Bendición Apostólica para ella y para toda la familia. Pero, como escribiera mi hermana Flor de María: “el mayor homenaje lo recibió de los habitantes de aquel campo, quienes se unieron para tributarle su cariño y aprecio en sus Bodas de Oro como maestra". Fue una fiesta de cultura y fe.

    

   10- Fumando un habano

   En el cuarto de mi mamá y mi papá había un escaparate. Allí guardaban su ropa mi mamá y mi papá. El escaparate tenía en su parte de arriba, dos gavetas. Una de mi mamá, donde guardaba los sarcillos, unas sortijas, y unos collares. Mi papá guardaba en su gaveta unas morocotas, unas moneditas de cinco pesos y una caja de habanos que le había regalado Don Domingo Lapadula.

   Mi papá no era fumador; alguna que otra vez, por las tardes, después de tomar el café de ritual de las tres, se fumaba un habano. Por eso le duraban mucho. Un buen día después de salir de la escuela, mi papá me mandó para Terrón a llevarle una carta a mi Titi (mi tío Andrés) que, al día siguiente saldría para Valencia, dirigida a la Casa Blohm.

   Mi papá me había ensillado el caballo bayo que me había regalado mi padrino Humberto. Antes de irme, abrí el escaparate, tomé un habano, lo metí en mi morral y una cajita de cerillas españolas de las que mi mamá usaba para prender la lámpara Aladino. Metí la carta en el morral, me monté en el caballo y salí para Terrón. Sería como la una de la tarde. De la Trampa a Terrón habría como 12 kilómetros. Eran como 10 kilómetros bajando y unos dos en lo plano después de atravesar el último paso de quebrada, o sea el del Marianero. Allí me bajé del caballo, saqué el habano, lo mordí por la punta por donde se fuma, como lo hacía mi papá, lo prendí y me monté de nuevo en el caballo. Desde allí hasta casi llegar a la casa de Terrón fui fumando mi puro. Al principio me dió tos, pero luego lo fumé sin problemas.

   Cuando llegué a la casa de Terrón, le pedí la bendición a mi tía Carmen y me acosté en uno de los cuartos. Le dije a mi tía que tenía mucho sueño, pero lo que me pasaba era que estaba muy mareado. Dormí un buen rato. Mi tía se dio cuenta que olía a tabaco y me dijo: Héctor, tú como que venías fumando. Yo le tenía mucha confianza a mi tía Carmen, y le dije que sí. Vamos, me dijo, lávate la cara y enjuágate la boca; luego me echó un poquito de agua colonia de la de mi tío, y me dio una taza de café aguado. Héctor, me dijo, yo no le diré nada a Andrés, vete y no lo vuelvas a hacer... De regreso me crucé con mi tío que venía de Bella Vista, le dije lo de la carta y cada quién tomó su camino; él para su casa de Terrón y yo para la Trampa. Mi tía Carmen me alcahueteaba mucho. Así que ni mi tío Andrés, ni mi mamá, ni mi papá, jamás se enteraron del cómo y el día en que yo me fumé un...........HABANO.

    

   11- Señor, ¿es usted el autobús?

   Fue en los primeros días del mes de. Agosto de 1937. Mi papá no se sentía bien de salud y mi mamá aprovechando las vacaciones escolares, decidieron irse por unos días a Villa de Cura para que mi papá se hiciera un chequeo con el Dr. Rondón, médico que años atrás había atendido a mi papá, cuando había estado enfermo de tifus. Ellos se fueron solos y yo quede con mis hermanos Claudina, Manuel y Armando.

   Habían pasado unas tres semanas, y mis padres decidieron que me llevaran a la Villa. En la Villa vivía mi tío Pedro Izaguirre, coronel retirado, hermano de mi mamá. Allí él se desempeñaba como recaudador de rentas del Concejo Municipal. Lo que yo jamás me imaginé era que aquel viaje iba a cambiar totalmente mi vida. Hacía tres meses había cumplido mis once años. Hasta esa edad no había salido de mi campo, de mi Sierra. Yo era por lo tanto un niño campesino completo como lo eran prácticamente los otros niños que asistíamos a la Escuela de Misia Mercedes, mi mamá. A mis 89 largos, tiendo la vista hacia atrás y considero que fue una infancia muy feliz, si, muy feliz. 

   Dentro de la rutina de levantarme temprano para buscar la mula de mi papá y luego las horas de clase en la Escuela, mi vida no tenía nada de monótona. Unos días jugaba bolas criollas con mi papá que me había mandado a hacer un juego de bolas en madera de vera en un torno de una carpintería de Valencia, cuyo propietario era el Sr. Julián Karam, amigo de mi papá. Otras veces, después de pelearme con Ernesto Nieves que era el arriero que sacaba los frutos de los campesinos como eran caraotas, maíz, frijoles y también el café desde los sitios de producción hasta el pueblo más cercano que era Belén, acababa haciendo las paces, y encargándole a Ernesto que me trajera unos caramelos. Otras veces, con alguna persona mayor y otros niños me iba a bañar al pozo Marianero. Cuando no tenía nada que hacer me dedicaba a dar carreras en mi caballo de palo. Otras veces ayudaba a mis hermanos en diversas labores del campo, barrer los patios de la casa...Pues bien, ese viaje a la Villa iba a ser mi primer contacto con el pueblo, la ciudad, la civilización. Lo que yo no imaginaba era que mi infancia en el campo estaba terminando y que luego, si venía a la Sierra era de pasadita; dejaba de ser un niño feliz del campo para ser un niño, no tan feliz del pueblo.

   Llegó el día del viaje y salimos para Belén mi tío Andrés, mi hermana Claudina y yo; el viaje era naturalmente, en bestias. En Belén tomaríamos un transporte hasta la Villa. El carro que hacia el transporte, cuando llegamos, hacía varios días que estaba accidentado. Así que mi tío Andrés decidió que nos fuéramos en bestias desde Belén hasta Macapo, finca que entonces pertenecía a Ismaelito Sandoval, viejo amigo de mi tío; allí dejaríamos las bestias y en autobús seguiríamos hasta la Villa. El trayecto de Belén a Macapo fue sin novedad; el camino era atravesando la montaña de la Guacamaya, con cierto miedo porque en esa montaña, días atrás, un tigre se había comido a una mujer que estaba en estado. No pasó nada; llegamos a Macapo. Mi tío Andrés y mi hermana Claudina, en compañía del Sr. Sandoval entraron a la casa a tomarse un cafecito.  

   A mí me dejaron a la vera de la carretera que conduce de Güigüe a Maracay. ¿Mi cometido? Detener el autobús. Yo no tenía la menor idea de que era un carro, un camión o el autobús. Así que decidí detener lo que fuera. Curioso, pero los conductores se detenían, y yo les preguntaba: ¨ ¿Señor, es Ud. el autobús?¨ Unos se reían, otros soltaban una palabrota, y seguían. Yo seguí deteniendo peroles y haciendo la misma pregunta... Pero, un señor que conducía un transporte grande, imagino que era un camión, se bajó, me encaró y me dijo: mira muchacho, tú eres loco, pendejo o marico, ya te voy a meter un correazo... e hizo ademán como de quién se quita la correa... Salí corriendo, entré a la casa y le conté a mi tío... El cayó en la cuenta y me dijo: espera aquí que yo voy a detener el autobús. Al rato, llegó el transporte. Por primera vez estaba subiendo al autobús. Ese autobús partió en dos mi vida de niño. Lo recuerdo como si hubiera sido ayer.

    

   12- Antonio Estévez con la batuta

   Fue un 17 de septiembre de 1937. En Santa Cruz de Aragua, hacia 8 días había fallecido, de un derrame cerebral, mi papá. Mi papá murió el 8 de septiembre, día de la Patrona de Santa Cruz, La Virgen de Monserrat. Serían las 7 de la mañana cuando se apareció el Padre Francisco Javier Peña para llevarme a estudiar a Calabozo.

   El chofer del carro se llamaba Antonio Tablante. Pasamos por San Juan de los Morros recogiendo otros pasajeros. La carretera, entonces de tierra, pasaba por El Sombrero, Palenque, La Misión de Arriba, y como a las 10 de la noche llegamos a Calabozo. Era la época de lluvias y cada rato el carro se pegaba y los pasajeros nos teníamos que bajar para empujar.

   Calabozo tenía el aspecto de una ciudad colonial, vieja, tradicional y de edificaciones muy hermosas. Hasta 1934 había sido la Capital del Edo. Guárico. En ese año la Capital fue trasladada a San Juan de los Morros, un sencillo pueblo que había pertenecido al Edo. Aragua y que el General Gómez lo había transferido al Edo. Guárico, a cambio de los pueblos de Barbacoas y Camatagüa que eran de Guárico y en lo sucesivo serían de Aragua. 

   Y, ¿a qué se debía esa decisión? La gente decía que era una venganza de Gómez. Años atrás el guerrillero, Emilio Arévalo Cedeño, con la colaboración de la juventud de Calabozo, había tomado la ciudad y hecho preso al Gobernador. Gómez envió tropas a Calabozo y recuperó la ciudad. Se comentaba que Gómez había dicho: la culpa no es de los jóvenes, la culpa es de toda la ciudad; por eso les voy a dar un castigo que les va a doler mucho más que si pusiera presos a esos jóvenes que han colaborado con Arévalo Cedeño. Así que Calabozo no fue más la Capital del Edo. Guárico; lo fue y sigue siendo San Juan de los Morros.

   Calabozo, a pesar de su abolengo y aspecto señorial, era una ciudad triste. Por las noches se medio alumbraba con una planta movida por carbón que se prendía a las 6 de la tarde y se apagaba a las 10 de la noche. La gente decía que por las calles, de noche, salía la sayona y se oía rebuznar a los burros y relinchar a los caballos. Sin embargo, la educación era, para su época y nivel, muy buena.

   Existían varias escuelas oficiales y dos colegios privados: el San Vicente de Paul, para varones, patrocinado por el Sr. Obispo de la Diócesis de Calabozo, Monseñor Arturo Celestino Álvarez y dirigido por los Padres Paules; el otro para hembras, el Colegio Las Mercedes, patrocinado por Monseñor Enrique Rodríguez Álvarez, sobrino de Monseñor Álvarez y dirigido por las Hermanas Dominicas.

   Al llegar a Calabozo me hicieron un examen y me inscribieron en tercer grado. Los días felices de mi infancia en mi sierra del Guárico habían terminado. Ahora tenía un gran compromiso: estudiar, estudiar, estudiar... Entre el Colegio de las Mercedes dirigido por las Hermanas Dominicas y el Colegio San Vicente de Paul, dirigido por los PP Paules, se había creado una sana competencia: quién era el mejor. Recuerdo que cuando yo me iba a graduar de sexto grado, hubo un debate público con un jurado calificador. Por el Colegio Las Mercedes se presentó Amanda Ramos, y por el Colegio San Vicente estuve yo. El veredicto del Jurado fue de empate. Entonces yo pedí al Jurado que le dieran el premio a Amanda Ramos, y así se hizo. En el Colegio Las Mercedes estudiaba La Nena Estévez, hermana de Antonio Estévez, quien siempre actuaba en todas las actividades teatrales que presentaba el Colegio. Allí estudiaban las hermanas Troconiz hijas del Coronel Troconiz, Director de la Policía de Calabozo. Por cierto, que una de ellas, Carmen Belén se casó con Octavio Viana González y entre otros hijos fueron los padres del Dr. Octavio Viana Troconiz, muy querido y respetado en Calabozo, muerto a temprana edad cuando era Alcalde de Calabozo.

   Un buen día Monseñor Álvarez me hizo llamar al Palacio Episcopal. Quería presentarme a unos amigos de apellido Mier y Terán que le habían dicho que eran amigos de mi papá. Cuando me fui, Monseñor Álvarez me dijo que le dijera a los Padres del Seminario que él quería que yo fuera su monaguillo, y así fue. En el Seminario, además de las materias que estudiábamos en el Colegio San Vicente, teníamos que estudiar griego y mucho latín. Además estudiábamos música, me refiero a solfeo y lectura de música.

   Si mal no recuerdo, fue para la Semana Santa de 1940, Antonio Estévez, ya un músico consagrado, le ofreció a Monseñor Álvarez que, si él le daba permiso, para que en esa Semana Santa se pudiese interpretar, en la Catedral de Calabozo, el "Popule Meus" de José Ángel Lamas.

   Por supuesto que Monseñor le dijo que sí. Antonio, armó un coro con alumnos de los Colegios San Vicente y Las Mercedes. Algunos no sabían nada de música otros ya teníamos alguna idea. A mí me seleccionó para formar parte del Coro. Lo cierto fue que se interpretó el "Popule Meus" de José Ángel Lamas, y yo canté, llevando la batuta ANTONIO ESTEVEZ.

    

   13- Recordando mis días de infancia en la Sierra

   Salí de la Sierra de mi infancia cuando tenía once años, un 7 de agosto de 1937.   Regresé, de visita, 22 años después, un 7 de junio de 1959. En esa visita me acompañó el mejor amigo de mi infancia y de mi vida, Ángel Evelio Rodríguez Corro (QEPD). Para esa fecha ya mi hermano Armando vivía en La Fundación. Salimos de la Fundación bien de madrugada, vía Canuto, Mocundo, Loma Tendía.

   Como estábamos en invierno, al llegar a Mocundo estaba lloviendo fuerte. El trayecto lo hacíamos a caballo, con un burro de diestra en el que estaba montada una plantica eléctrica. No cargábamos con que cubrirnos y nos mojamos de cabeza a los pies. En Mocundo llegamos a una pequeña pulpería. Como estábamos mojados y hacía frío pedimos al pulpero una botella de aguardiente para calentar el cuerpo. ¡Sorpresa...! El bodeguero nos respondió: "Aquí no se vende aguardiente porque a Misia Mercedes no le gusta, y yo estudie en la Escuela de La Trampa". Ángel Evelio y yo solo nos miramos... De Mocundo, una vez remontada la subida de Loma Tendía, llegamos a Alto Libre. De lo que fuera la casa de mi Tío Antonio solo quedaba el sitio; todo estaba cambiando. Echamos un vistazo hacia el valle de San Pablo y Ángel Evelio me informó que allí ya no vivían los Rodriguez, es decir, el papá, el abuelo y los tíos; todos se habían ido...unos para la parte baja, Canuto, otros hacia Belén o Maracay. Los fundos de café ya no eran rentables y habían sido abandonados. Lo mismo había sucedido con Bartolito y Bartolo. La dueña, Carmelita Pérez, sobrina de mi abuela Antonia Pérez, había muerto y los fundos de café abandonados. Seguimos hacia La Trampa. Los caminos enmontados y casi perdidos. Yo tenía una gran ilusión: le estaba llevando a mi mamá una pequeña planta eléctrica.

   También allí había habido cambios...mi mamá ya no daba clases en la escuela. Mi hermana Claudina y Mercedita García, ambas discípulas de mi mamá se encargaban de sostener la Escuela. La matrícula escolar se había reducido a menos de la mitad; claramente se veía que la Sierra de mi infancia se iba quedando sola. Era cuestión de tiempo. Dos factores fueron decisivos. Desde hacía tiempo los fundos de café dejaron de ser rentables por una parte, y por la otra los caseríos estaban siendo abandonados. Los vecinos se dirigían, unos hacia los centros poblados, Belén, Güigüe, Valencia...otros hacia la parte baja y refundaron los caseríos de Bersuga, Canuto. Sabanota... Mi mamá se puso muy contenta con su plantica. También ella, poco después, se iría para San Juan de los Morros. Así, la Sierra de mi infancia y de mis recuerdos de niño se fue quedado sola... ¿Cómo olvidar al filósofo griego: PANTA REI"... Si todo pasa?

    

   





   



  

    




    SEGUNDA PARTE


    ANECDOTAS VARIAS


     


    1- ¿Cómo conocí al General Medina?


    Mi ingreso al Seminario de Calabozo fue un 17 de septiembre de 1937. El Seminario, para los efectos de estudios, aparecía como adscripto al Colegio San Vicente de Paul, dirigido por los Padres Paules. Al llegar, me hicieron un examen y me ubicaron para estudiar 3er Grado. Lo que yo sabía era lo que me había enseñado mi mamá en su escuela de la Trampa. El 7 de abril yo había cumplido 11 años. 


    El pensum de estudios era el de 3r Grado establecido por el Ministerio de Educación, más estudios de religión, latín y griego y algunas actividades culturales y deportivas como solfeo, etc.


    Después de dos años en el Seminario, cuando comenzaría a estudiar 5to Grado, tendría una actividad especial, sería el monaguillo de Monseñor Álvarez, Obispo de Calabozo. Hasta ese momento el monaguillo lo había sido el seminarista calaboceño Emilio José Toledo. Este había terminado sus estudios en el Seminario de Calabozo e iba a continuar sus estudios en el Seminario Interdiocesano de Caracas.


    Al quedar ese puesto vacante, me designaron a mí como el nuevo monaguillo, a petición de Monseñor Álvarez. Tenía que levantarme más temprano, porque Monseñor celebraba su Misa, todos los días a las seis de la mañana. Me puse muy contento, y más, cuando supe que todos los días me desayunaría con Monseñor Álvarez.  Así que ya desayunado estaba listo para comenzar mi rutina de estudios.


    En Calabozo terminé mi 6to Grado y en agosto de 1941 me fui a Caracas a estudiar Filosofía. Monseñor Álvarez iba con cierta regularidad a Caracas. Allí se hospedaba en la residencia de los Padres Redentoristas quienes regentaban la Iglesia de Pagüita. Monseñor Álvarez, cuando iba a Caracas, solicitaba que le enviaran un seminarista para que lo asistiera en la misa como monaguillo. El designado fui yo que ya había sido su monaguillo en Calabozo.


    Monseñor era muy amigo del General Medina. La amistad venia porque el General Medina estaba casado con Irma Felizola, oriunda de Zaraza, y los Felizola eran amigos de Monseñor. Monseñor, había nacido en Clarines, Edo. Anzoátegui, pero se había criado en Zaraza, Edo Guárico. Monseñor me hizo saber que estuviera listo a las seis de la mañana, que a esa hora me iría a buscar un carro para llevarme a Pagüita. Cuál no sería mi sorpresa, y de todos, cuando a las puertas del Seminario, en La Pastora, Sabana del Blanco, se detenía un carro presidencial con las placas VENEZUELA-O1. Recuerdo que el carro era un Packard gris, con tapicería de cuero y que olía a nuevo.


    Me monté en el carro y me fui a Paguita para servirle de monaguillo a Monseñor Álvarez. Por 15 días esa fue mi rutina. Uno de esos días Monseñor me dijo que me quedara porque el General Medina lo había invitado a desayunase en Miraflores y quería que yo lo acompañara.


    Así fue. Y después del desayuno, mientras Monseñor hablaba con el Presidente, yo me dedique a recorrer el Palacio de Miraflores. Esto fue en el año 1942. Cada vez que Monseñor venía a Caracas, yo me echaba mi paseíto en el carro presidencial. Esta rutina, vamos a llamarla así, desapareció por algo imprevisto. El 18 de octubre de 1945, se produjo el golpe de Estado que derrocó a Medina.  Se acabaron mis viajes en el carro presidencial. Del General Medina tengo un muy grato recuerdo. Para mí, era un hombre muy amable, yo diría hasta cariñoso; y para Monseñor Álvarez siempre tuvo una deferencia muy especial.


     


    2- Un recuerdo de recuerdos


    Beatriz siempre guardó con mucho cuidado las cartas, que yo, siendo su cuasi novio, le enviaba a los Estados Unidos, donde hacía compañía a Mirian y Hugo. Hugo, ingeniero agrónomo, hermano de Beatriz, entonces trabajaba en el Servicio Shell para el Agricultor, en Cagua, y estaba haciendo un post-grado en el Cal Poly en San Luis Obispo en California.


    Mis hijos más pequeños, Juan German y Ceres se consiguieron esas cartas y me pidieron que les contara la Historia. Siempre estuve dudoso de hacerlo. El 23 de febrero se cumplieron 5 años que Beatriz se nos fue para vivir su vida eterna en la Casa del Padre, de Papá DIOS. Como un RECUERDO DE RECUERDOS hoy comienzo a contar esa Historia. Se la dedico, con todo mi cariño a la memoria de Beatriz. Si cuento la Historia, esta tiene que ser completa; es decir, larga...así que ahí va.


     


    A- Decidiendo mi futuro


    Para finales de 1956, yo estudiaba en el Saint Mary’s College en el pueblecito de Saint Marys, en el Estado de Kansas, Estados Unidos. Este Instituto era para la formación de jóvenes estudiantes de La Compañía de Jesús, y en el medio oeste de los Estados Unidos. Era como una extensión de la Universidad de San Luis, Edo. de Missouri. Desde hacía tiempo yo tenía serias dudas sobre si yo tenía o no vocación sacerdotal. La gran ilusión de mi mamá era que yo fuera sacerdote. Yo debía estar en el College por cuatro años. Cuando faltaban año y medio para mi ordenación como sacerdote, decidí hablar con sinceridad y claro con el Padre Ferguson, Director del College. Estuvimos hablando como una hora o más. Al final el Padre Ferguson me dijo: “de acuerdo a lo que me has expuesto, creo que tú debes de cambiar de rumbo; se trata de tu vida, no de la de tu mamá. Yo te aconsejo que regreses a la vida seglar, te cases, tengas una familia y seas un buen cristiano y un buen ciudadano.” Estas palabras del Padre Ferguson me despejaron todas mis dudas, sentí un gran alivio y tomé la decisión. Era diciembre; a principios de enero de 1957 yo estaba de regreso en Venezuela.


    Al llegar, me puse en contacto con Ángel Evelio, mi hermano de siempre. El, en ese momento era Capitán, Oficial de planta en la Escuela Militar y Comandante de la Sexta Compañía de Cadetes. Él me sugirió que me quedara en la Escuela mientras se conseguía algún trabajo. Habló con el Coronel Quevedo, Director de la Escuela y éste nos envió a hablar con el Comandante Morín, director de los estudios de materias civiles en la Escuela. Cuando le conté mis estudios y que era Licenciado en Filosofía y con experiencia docente en el Colegio San José de Mérida, me dijo: Ud. tiene trabajo con nosotros en la Escuela; si a Ud. le parece bien, lo nombramos Profesor Auxiliar mientras se nos abre un cupo para Profesor Titular. Yo le dije que sí y fui contratado con un sueldo de Bs. 600 al mes. Viviría en la Escuela en la pieza de Ángel Evelio; éste estaba recién casado y nunca dormía en la Escuela. El sueldo me alcanzaba para comer y aún ahorrar algo. Ya, el día siguiente estaba trabajando.  ¡Qué suerte!


    Le agradecí al Comandante Morín su gesto, pero mis aspiraciones eran otras; yo quería trabajar con las petroleras; así que introduje solicitud de empleo en la Shell y en la Creole. Cuando fui a la Shell, me encontré con Rubén Chaparro Rojas (QEPD); Rubén también había sido seminarista; toda la vida fuimos grandes amigos. Él era Asistente del Dr. Blanch, Director Nacional de Relaciones Públicas de la Shell. Rubén me dijo: en este momento no hay plaza vacante; ten paciencia; sigue en la Escuela y espera la oportunidad; esa llega. 


    En la Escuela Militar estuve seis meses. En las vacaciones me fui con Ángel Evelio a visitar a mi mamá en la Trampa. A mi regreso conseguí un telegrama de la Shell para una entrevista con el Dr. Blanch. Al terminar la entrevista se me ofreció un puesto en el SERVICIO SHELL PARA EL AGRICULTOR, en Cagua. Acepté, y el resto del día lo pasé en Administración De Personal, haciéndome exámenes y firmando algunos papeles... Ya era empleado de la Shell. En la Escuela le agradecí al Comandante Morín sus atenciones y puse mi renuncia al cargo. 


     


    B- Empleado de la Shell


    Era el 27 de junio de 1957. Las Oficinas de la Shell quedaban en el edificio que hoy ocupa la Comandancia General de la Marina. Al día siguiente, Angel Evelio me llevó en su carro y ahí estaba un taxi esperándome para trasladarme a Cagua. Llegué como a las 8:30.


    El Dr. Mauricio Báez, Director del Servicio me dió la bienvenida; me llevó a lo que sería mi oficina y brevemente me explicó en qué consistía mi trabajo. Me dijo que por la tarde me presentaría a los Ingenieros porque todos estaban en el campo trabajando. Después, muchos años después, conocería a algunos de esos ingenieros: Hugo González Rincón, David Rincón, José Agustín González (alias Brecheche)... 


    ¡Sorpresa! Como a las once me llamó el Dr. Báez y me informó que lo habían llamado de Caracas y que debía, de inmediato, regresar a la Capital. No tuve tiempo de sentarme en la silla frente a mi escritorio. Por supuesto que iba todo asustado pensando en que habría metido la pata. Me monté en el taxi y adiós, Cagua. En Caracas me estaba esperando Rubén y me explicó que en Maracaibo requerían un empleado con las características que se mostraban en mi “curriculum vitae". El apuro era que él, Rubén, viajaba al día siguiente a Maracaibo y quería que viajáramos juntos. Me dijo: “no te preocupes, solo vas a una entrevista; tú ya eres empleado de la Shell y tu decidirás si aceptas el puesto de Maracaibo o regresarte a Cagua”. Esa noche dormí en un hotel que quedaba muy cerca de las Oficinas de la Shell. Tempranito, en carro de la Empresa viajamos a Maiquetía. En el avión, Rubén me explicó las ventajas de la posición ofrecida en Maracaibo. Quedé convencido que mi destino era Maracaibo. Allí, en lo que era el antiguo Hospital de la Shell, funcionaban las oficinas del Departamento de Entrenamiento. Me entrevistó John Robertson, jefe de la sección de Lenguas. Mi destino definitivo sería Bachaquero como profesor de español para los “musiús” y de inglés para los criollos. De todas maneras me quedaría en Maracaibo por tres meses en entrenamiento.


    De allí fui a las oficinas de ADP para llenar y firmar el papeleo de rutina. Cené con Rubén y nos fuimos al Hotel. Al día siguiente debía pasar por ADP buscando mi tarjeta de identificación; esta me fue entregada por un Señor curazoleño, no recuerdo su nombre; él me dijo que había estudiado en el Seminario de Caracas; me preguntó si ya tenía arreglado el problema de la vivienda, le dije que no; me dijo, como tú eres soltero, es más fácil conseguir vivienda; aquí tengo una lista donde ofrecen cuartos para soltero y buscó donde estaba la oferta; mira esta es una quinta de dos plantas sobre la Avenida Cinco de Julio, yo conozco la familia, una hija de la señora dueña trabaja con nosotros en la Compañía; si tú quieres yo te llevo en mi carro y hablamos con la señora; la mejor recomendación es que eres ex seminarista. Nos fuimos en el carro de él y el cuarto quedaba en la planta alta; un soberbio cuarto con balcón y todo. El precio módico, creo que eran trescientos bolívares al mes incluida la cena. Se arregló todo y ya tenía habitación. Para la comida me desayunaría en el cafetín de la empresa y para el almuerzo me sugirió, que había una antigua enfermera, jubilada de la Shell que tenía un pequeño restaurante para empleados solteros de la Empresa; su nombre Anita. El mismo señor curazoleño me llevó; el lugar estaba a dos cuadras de mi trabajo; la señorita Anita cobraba quincenalmente; logré inscribirme. Allí conocí a David Sierra, a Tulio Jiménez, y a otros cuyo nombre no recuerdo; me fuí haciendo amigo de los otros comensales y comencé a ubicarme en Maracaibo. A los dos meses de trabajo compré un radio Gruding y un toca discos Garrad; cuando regresaba del trabajo, cansado, leía bastante y oía música clásica; luego me bañaba y a la hamaca. Como nunca fuí parrandero ni bebedor, mi rutina era muy sencilla, como antes dije, solo introduje una modificación: al regresar del trabajo me iba a caminar o trotar y luego el baño. Los sábados me levantaba temprano y me iba al final de la calle Dr. Portillo; allí me sentaba en una butaquita, comprada en Sears, a tomar el sol mañanero, admirando el majestuoso Lago. Algún domingo iba con Sierra, él tenía carro, a las playas del Moján; estas eran muy buenas, aún no estaban contaminadas. A los tres meses de estar en Maracaibo, y cumplido mi entrenamiento yo debería ir a Bachaquero. John Robertson, con quien luego me unió una gran amistad, él era graduado en lenguas en la Universidad de Cambridge, me informó que se había decidido dejarme en Maracaibo como su asistente. Pasaron como 10 meses. 


     


    C- Un accidente fatal


    De pronto todo cambio. La señora, dueña de la casa donde residía tenía un hijo médico, que poco antes de yo llegar, se había ido a Buenos Aires para tomar un post-grado; el cuarto que yo ocupaba era el del médico. El médico, tenía como 10 meses en Argentina; lamentablemente, allá perdió la vida en un accidente ferroviario. Sus restos mortales fueron traídos a Maracaibo. Entonces, la señora decidió vender la quinta y yo tenía que buscar otra residencia. Comenté el caso en el cafetín de la Empresa...y ¡qué suerte! un chino que era el Superintendente de Materiales en Maracaibo, me dijo: Héctor, yo también vivo en un cuarto alquilado; en esa casa hay un cuarto desocupado, si tú quieres yo hablo con la dueña de la casa. Al salir del trabajo me fui con el chino y hablamos con la doña. El alquiler era Bs. 100 más caro, pero tenía aire acondicionado. A los tres días estaba mudado. La quintica estaba sobre la calle Dr. Portillo, se llamaba Lucerna; la quinta de al lado se llamaba Quetzal; era del Sr. Isidro González y allí vivía Beatriz. En mi nueva residencia, seguí con mi rutina y los paseos al salir del trabajo, unas veces con dirección hacia Grano de Oro, otras con dirección al Lago. Cuando yo salía a dar mi paseo, generalmente, Beatriz estaba frente a la reja de entrada de su casa.


    Allí, Humberto, dentista y hermano de Beatriz, tenía su clínica. Cada vez que yo pasaba, si Beatriz estaba frente a la reja yo la saludaba y seguía mi paseo. El chino noto que a mí como que me gustaba la muchacha, él le decía: "la cola de caballo", Beatriz tenía el pelo largo.


    El cuarto del chino Chen, que así se llamaba, tenía vista para la calle. Cada vez que el veía a Beatriz frente a la reja me avisaba: Héctor, la cola de caballo esta frente a la reja; por supuesto, yo hacia mi caminata con la dirección hacia el Lago. Así fueron muchos días y yo solo saludaba. A Beatriz le gustaba la música llanera y tenía un disco con el: "Ramoncito en cimarrona... “Yo me compré ese disco y siempre que Beatriz ponía el Ramoncito...Yo también lo ponía. Beatriz se dió cuenta de la "casualidad" y una tarde de regreso de mi paseo me detuve y hablamos de cualquier cosa, pero hablamos... Allí comenzó todo.


     


    D- Y más pudo el corazón que el miedo que tenía.


    Beatriz tenía una prima, Francela, que trabajaba en la Shell, justamente en ADP y tenía acceso a todos los archivos del personal. Según después, me confesó Beatriz, ella le había pedido a Francela que me "espiara". Francela cumplió a cabalidad. Beatriz y yo hablábamos ahora con más frecuencia. La Señora Adela como que se dió cuenta y llamaba a Beatriz; yo tenía que irme. Teníamos que cambiar de estrategia. Ahí se necesitó la colaboración de Francela y tía Tona. Un día nos vimos, bajo las palmeras de la calle que iba de la Dr. Portillo a la Cinco de Julio, a media cuadra de la casa de tía Tona, conocidas como "Las Palmeras del Detroit " y Beatriz me explicó lo convenido con Francela y Tía Tona. Allá, para no levantar sospecha, nos veíamos dos veces por semana. La Señora Adela debió sospechar algo y un día siguió a Beatriz. Yo estaba en casa de Tía Tona. Ésta, que estaba mosca, le aviso a Francela y me escondieron en el closet del cuarto de las muchachas. La Señora Adela duró como media hora y se fue con Beatriz. Yo estaba sudando cuando salí de mi encierro. De todas maneras algo debieron sospechar la Señora Adela y el Sr. Isidro y decidieron enviar a Beatriz a USA, para acompañar a Miriam y Hugo. Yo pensé, hasta aquí llegaste, Héctor Corro, por aquello de "amores de lejos...”


    Para nuestra fortuna, no fue así...Beatriz debía tener como un mes en USA, cuando recibí su primera carta dándome la dirección de San Luis Obispo. Ahora tenía dos cómplices más, Miriam y Hugo. Seguimos carteándonos y Beatriz me mando una foto. Al año, regresó Beatriz. Cuando regresó, decidimos enseriar la cosa, es decir, hablar con el Sr. Isidro. Así quedamos y fijamos el día de la "entrevista”. Beatriz tomó la precaución y le pidió a Humberto que se quedara. Yo me puse mi mejor traje, me eche mi Paco Rabanne y todo asustado, me fui para mi "entrevista". Beatriz me mando pasar adelante y... El Sr. Isidro no esperó que yo entrara; me encaró y me dijo: “¿qué hace Ud. aquí?” Váyase por donde vino". Yo, sin decir palabra me estaba yendo... Beatriz se puso a llorar y entonces salió Humberto, a quien yo no conocía; me detuvo y me dijo: Señor Corro (Beatriz le debió haber dicho mi nombre) déjeme esto a mí; yo me encargo de hablar con papá. El Sr. Isidro estaba muy molesto; solo oí que le decía a Humberto, no sé qué cosa...Yo, todo asustado, sabía que los maracuchos eran muy apretados...estaba casi temblando. Me dieron ganas de irme en silencio... pero me aguanté; "más pudo el corazón, que el miedo que tenía". Quedamos que yo visitaría a Beatriz los martes y los jueves, una hora, de 8 a 9. Mi visita ese día duro poco; en realidad estaba en shock. 


    Como al mes, yo cumplía con exactitud lo acordado, el Sr. Isidro salió para hablar conmigo. Me dijo: "ya veo que Ud. es un hombre serio y de palabra. Estoy de acuerdo con que Uds. se casen. A mí no me gustan los noviazgos largos. Si a Ud. le parece, fijamos la fecha del matrimonio". De común acuerdo, la fijamos para el 23 de diciembre de ese mismo año. Beatriz y yo, nos casamos el 23 de diciembre de1959. Colorín, colorado, este cuento se ha acabado.


     


    3- Meritocracia


    Ingresé a la Compañía Shell de Venezuela el 27 de junio de 1957. Comencé en la Sección de Idiomas. En enero de 1958 fui designado como Asistente del nuevo Jefe del Departamento de Entrenamiento, el Sr. Orlando Villalobos, de nacionalidad, chilena. En mi nuevo trabajo tenía que, estar en permanente contacto, en la División de Operaciones de Producción, con sede en Maracaibo, con todos los Jefes que tenían personal en entrenamiento en el exterior. A su vez, en el exterior, con las sedes de entrenamiento en La Haya, Londres y Nueva York. En ese momento, en las oficinas de la Shell en Maracaibo, había mucho personal extranjero en todos los cargos de supervisión, desde Jefes de Sección hasta Gerentes. Me llamó mucho la atención que en esos cargos no había venezolanos. En mi pasantía por la Sección de Idiomas, nos hicimos buenos amigos, John Robertson, Jefe de la sección y yo. Un día, conversando con John le hice un comentario sobre lo por mi observado y le pregunté, si a su juicio, había alguna razón para ello. A mí me parecía como si hubiera alguna discriminación. John fue muy claro. Esta fue su explicación. Por efectos de la segunda guerra mundial, mucho del personal internacional de la Shell en todo el mundo, había sido llamado a filas... muchos habían muerto en combate, otros habían quedado lisiados, y otros simplemente no volvieron. La Shell, con muchísimas sucursales en todo el mundo, tenía que emplear y entrenar al personal que ocuparía los cargos de los desaparecidos. La Shell con sus oficinas principales en Londres y La Haya escogieron para ese gran entrenamiento a la Compañía Shell de Venezuela. Y eso, ¿por qué? Porque la Shell Venezuela era una Compañía integrada; es decir, porque aquí se realizaban todas las fases de una Industria Petrolera, a saber: exploración y perforación, producción y transporte (oleoductos etc.), refinación y mercadeo. La explicación dada por John me pareció razonable. No así a muchos venezolanos quienes se sentían estar capacitados y no se les daban oportunidades de ascenso y progreso. Dos ingenieros, creo que ambos trabajaban para la Shell, Rojas Bocalandro y Ávila tuvieron la idea de fundar una asociación que denominaron: "Asociación de Profesionales Venezolanos al Servicio de la Industria Petrolera". En esa asociación nos inscribimos, creo que todos, tanto de Shell, como de Creole, Mene Grande, etc., etc. Recuerdo que la firma del Acta Constitutiva y de los Estatutos se hizo en el Paraninfo de la Universidad del Zulia, situado frente al antiguo atracadero de los Ferrys en El Milagro. El problema que yo había hablado con John se puso de manifiesto.


    Dado el éxito, en cuanto a la cantidad de personal profesional que se inscribió en la nueva asociación, los directivos redactaron una carta dirigida a las altas autoridades de las empresas trasnacionales que operaban en el país. En términos muy respetuosos, pero claros expresaban su preocupación por las pocas posibilidades de desarrollo personal dentro de esas empresas. Muchos dudábamos de alguna respuesta positiva. Nos sorprendimos cuando la Shell hizo pública su política denominada: " Política de Venezolanización" de la Empresa. En esa política se establecía claramente que las promociones y los ascensos estarían basados en los principios gerenciales del "Mérito".


    Estos eran, resumiendo, los siguientes: conocimiento y experiencia, liderazgo y potencial, dedicación al trabajo y cosecha de resultados basada en decisiones acertadas.


    Como un comprobante que la política establecida era para ser cumplida, poco a poco se fueron dando resultados concretos. Así en la Shell vimos cómo algunos, empleados veteranos, ascendían a posiciones supervisoras y gerenciales. Doy, por ejemplo algunos casos: Dr. José Rafael Domínguez, Dr. Cesar Rosales, Sr. Lucio Mazei, Sr. Alberto Quiroz Corradi, quien llegó a ser el primer venezolano en ser nombrado Presidente de la Shell de Venezuela. Lo mismo sucedió en la Creole, la Mene Grande, etc. Cuando se nacionalizó la industria petrolera, esos principios gerenciales de Administración de Personal, se mantuvieron sin modificación. De esa manera se formaron los cuadros gerenciales de las operadoras: Maraven, Lagoven, Meneven, Corpoven, etc.


    Esos principios se mantuvieron cuando todas las operadoras se fundieron en una sola Empresa: Petróleos de Venezuela S.A. (PDVSA). Para todos los empleados se trataba como de un derecho adquirido. Sería ingenuo suponer que no hubiera alguna que otra desviación, pero la POLITICA GERENCIAL denominada MERITOCRACIA, se mantuvo como tal. Cuando el Presidente Chávez llegó al poder, todo cambió; en lugar del Mérito se comenzó a premiar la ADHESIÓN y LEALTAD al Presidente y al Proceso. Ahí comenzaron los problemas con los Gerentes, quienes fueron bochornosamente, despedidos sonando un pito. Aunque luego fueron, no sé si todos, reincorporados, ya el daño estaba hecho. De ahí se originó el "paro petrolero" que terminó con la expulsión de la Empresa de unos 20.000 trabajadores de todas las nóminas. Cada quien, según sus convicciones, juzgará esos hechos.


    Lo que sí, no tiene discusión, es que PDVSA perdió un personal calificado, con excelente preparación profesional y técnica, con muchos años de experiencia, y formados en las mejores Universidades y Centros de Entrenamiento, del mundo. PDVSA, nunca se ha recuperado de esa pérdida.


     


    4- ¿Salinizando El Lago?


    Fue, creo recordar, a mediados del año 1958. Para ese entonces yo me desempeñaba como asistente del Lic. John Robertson, escocés y de una gran calidad humana. En alguno de esos meses se había programado la visita, creo, del Presidente del Gobierno Nacional a Casigua El Cubo. El superintendente de las operaciones de la Shell en esa localidad era un ciudadano de nacionalidad inglesa, con poco tiempo en el país y cuyo conocimiento del idioma castellano era cero. Para recibir al ciudadano Presidente, que lo era el Almirante Wolfgang Larrazábal, había, en muy corto tiempo, que enseñarle al “Musiú”, algo de español. No sé por qué, creo fue porque en mi currículum vitae yo aparecía como Lic. en filosofía... Lo cierto es que John me dijo, Héctor, tienes que trasladarte a Casigua por una semana. ¿Mi misión? Enseñarle algo de español al Sr. Superintendente. Recuerdo que yo me armé con el "Compendio de Gramática Española" de Antonio Bescos. El viaje hasta Casigua lo hice en un DC 3 que viajaba una vez a la semana de Maracaibo a Casigua. Éramos dos pasajeros, el Ing. Helder, holandés y yo. Al llegar y conocer al ciudadano Superintendente, me dijo: Oh, Are you my spanish teacher? Le respondí: Yes I am, glad to meet you. Welcome, dijo él.


    Luego discutimos qué podíamos hacer en tan corto tiempo, y llegamos a la conclusión práctica que lo mejor era que yo le escribiera un breve discurso de bienvenida al Sr. Presidente y que él lo practicara y lo memorizara... Recuerdo que el discursito terminaba con un "Bienvenido, Sr. Presidente"... Así lo hicimos y comenzó el aprendizaje. El Musiú, puso todo su empeño... Lo que más le costaba pronunciar era el "bienvenido", así que decidimos que dijera: "Welcome, Sr. Presidente. Vino el Sr. Presidente, el Musiú soltó su discurso y me pidió que yo lo acompañara como intérprete. Todo salió bien. Regresé a Maracaibo y les confieso con sinceridad que lo que más me impresionó de ese viaje, fue un comentario que me hizo Helder cuando después de despegar de Grano de Oro y sobrevolábamos la barra del Lago. Helder me hizo este comentario: en Holanda nosotros le quitamos tierra al mar y aquí Ustedes le entregan el Lago al mar "salinizándolo". Cualquiera, en Holanda, que hubiere tomado tal decisión iría preso por varios años.


     


    5- Historia triste


    Yo ingresé en la Compañía Shell de Venezuela, un día 27 de junio de 1957. Ingresé en el Departamento de Entrenamiento de la División de Operaciones de Producción con sede en Maracaibo. En este Departamento existía una Sección denominada de lenguas; en esa sección, al frente de la cual estaba J. Robertson, con quien luego me unió una muy sincera amistad, conocí a Antonio Bescos, de nacionalidad cubana, quien enseñaba español a los muchos extranjeros (Ingleses, Holandeses, Estadounidenses) que en aquel entonces estaban en Maracaibo; también en Lagunillas, Bachaquero... había un profesor de español y de inglés. 


    En la Shell, nunca hablábamos de política; sin embargo cuando el 23 de enero de 1958, fue derrocado Pérez Jiménez, sobre todo en los recesos para tomar café, tanto a media mañana, como a media tarde, los comentarios políticos no podían ser obviados.


    Mientras nosotros, en Venezuela habíamos salido de Pérez Jiménez, los cubanos en la Isla de Cuba luchaban contra la Dictadura de Fulgencio Baptista. Los barbudos cubanos opositores a Baptista se habían ido a la montaña de Sierra Maestra y allí entablaron una guerra de guerrilla. 


    Bescos era un gran admirador de los barbudos y especialmente del mencionado, Comandante Fidel Castro. Bescos se convirtió en un activista y entre los empleados de la Shell recolectaba dinero para enviarlo a los barbudos de Sierra Maestra, como el los llamaba. Yo, religiosamente le entregaba, quincenalmente a Bescos Bs. 20. Su fanatismo llegaba al extremo que en los recesos del café, él no le pusiera azúcar al guayoyo, al tinto, o al con leche, el llenaba la tacita de azúcar y a esta le echaba unas gotas de café. Yo le pregunté que por qué hacía esto y me respondió: porque el único renglón que exporta Cuba es azúcar, y hay que ayudar a Fidel para tumbar la Dictadura y establecer la Democracia, como lo están haciendo Uds. aquí en Venezuela.


    Cuando el primero de enero de 1959 Baptista huyó y la Revolución Cubana triunfó, él decidió renunciar a su trabajo y pedir su liquidación para irse para Cuba. Bescos ya tenía 60 años de edad y 30 de trabajar en la Shell. A todas estas en mi surgió cierta admiración por Bescos y nos hicimos buenos amigos. Pues bien, Bescos se fue para Cuba y de cuando en vez, yo recibía una carta de Bescos a las que yo les daba respuesta. Me contaba que en Cuba, no sé si era en La Habana o en otro sitio, había comprado una casa de habitación y establecido un negocio, creo que de víveres.


    De pronto dejé de recibir cartas de Bescos y las que yo le enviaba no tenían respuesta. Pasaron los años. Yo me casé y ya tenía tres hijos: Mercedes Beatriz, María Angela y Héctor Manuel. Algunos sábados, con Beatriz y los niños, nos montábamos en el carro, yo tenía un Ford Falcón, y salíamos a pasear. Uno de esos sábados, yo tenía que comprar plátanos y queso de año; compramos los plátanos, por un Bolívar te daban 10 hermosos plátanos; compramos el queso, carne, pollo y otras cosas; es decir, fuimos al mercado; cuando ya de regreso nos estábamos subiendo al carro, llamó mi atención algo curioso: vi a un señor sentado frente a una mesita con muchos clavos "clavados" en la tabla y dos rollos de alambres especiales, uno de color dorado y el otro plateado. Me acerqué al Señor y le pregunté qué fabricaba, y me dijo que prendedores para las damas y otros objetos; él me preguntó: ¿está Ud. casado? Le dije que sí; me volvió a preguntar: ¿cómo se llama su Señora? Le dije, Beatriz. ¿Ud. quiere que le haga un prendedor? Le dije que sí. Cortó un trozo del alambre dorado y me hizo un prendedor con el nombre de Beatriz. Por muchos años Beatriz conservó ese prendedor. Cuando le fui a pagar Bs.2 que era el costo, recibí como un corrientazo, el señor se me pareció mucho a Bescos. Entonces le dije: yo trabajo con la Shell y tuve un compañero de trabajo llamado Bescos. Entonces se dio la vuelta y me dijo: Héctor, yo soy Bescos. Hablamos poco porque le llegaron otros clientes. Pero sí llego a decirme: en Cuba, mi patria, pase dos años felices; luego Fidel me mandó a decir que yo era un gusano capitalista, me quitó todo y me expulsó de Cuba con una mano adelante y otra atrás; a mis casi 70 años, me gano la vida haciendo estas cositas... fue tal la impresión, que no atiné a hacer comentario alguno. Aún conservo como un recuerdo el folleto con el que Bescos enseñaba castellano a los "musiús" en la Shell: "Compendió de Gramática Española" por Antonio Bescos. = UNA HISTORIA TRISTE=


     


    6- Domingo de Carnaval


    Allá por los años 20 del siglo pasado, en la zona de Maracaibo conocida como "Delicias," La Royal Dutch Shell, que para ese entonces tenía sus oficinas matrices en esa ciudad, construyó no solo edificaciones para sus oficinas sino que también construyó, yo diría que la primera urbanización moderna, para esos años; con calles y avenidas amplias. Las casas eran de dos tipos: unas de mampostería, de dos plantas y otras de planchones de hoja de lata muy fuerte, de estilo californiano. Cuando, décadas después, la Compañía "se mudó" a Lagunillas esas casas, que habían sido construidas para el personal "internacional" de la Empresa, quedaron vacías. Así que se decidió venderlas al personal venezolano, dándoles prioridad a aquellos empleados que eran jubilados o transferidos de los "campos" a Maracaibo. Yo, que para el año 1963 laboraba en Cabimas como Director del CEA, al desaparecer ese estupendo Centro Educativo, fuí transferido a Maracaibo y tuve, la gran oportunidad de adquirir una de esas casas. La que yo adquirí era de las de metal, en esquina y con un área de 1000 metros cuadrados. El precio, no solo muy módico sino que estaba equipada de un todo, con cocina, nevera, amueblada totalmente. Por supuesto que al estar desocupada, el área estaba llena de monte y la casa sin pintura. Para mí fue una gran fortuna. Limpié todo el área, le planté grama japonesa y le puse cerca de "ciclón". Además se pintó y se hicieron algunos pequeños, pero importantes arreglos. Beatriz y todos nos sentíamos felices. Beatriz le decía "mi casa de muñecas". Para ese entonces ya teníamos tres niños: Mercedes, Maria Ángela y Héctor.


    Todos los domingos íbamos a misa en la Iglesia de la Consolación. Los niños iniciaron sus estudios en el colegio Santa María Goretti que nos quedaba a una cuadra de la casa. Fue un domingo de carnaval. No hacía mucho que habíamos regresado de la misa dominical. Serian como las 10 de la mañana, cuando frente a la casa se estacionó el Mercedes azul 190 de Hugo quien ya también vivía en Maracaibo; lo manejaba Miriam. Me sorprendió la visita mañanera de Miriam quien me hacía señas para que fuera donde estaba el carro. Cuando llegué, abrió el maletero que estaba lleno de tobos y baldes con agua... apenas me acerqué me bañó. Entonces me pidió que sorprendiéramos a Beatriz y yo, que ya estaba mojado me presté al juego. Todos celebramos la broma de Miriam; pero ella estaba seca y yo no encontraba cómo bañarla a ella también. De pronto me vino la idea: ¿porque no bañar a Judit, la muchacha colombiana que ayudaba a Beatriz en las labores del hogar? Así que le dije a Miriam: vamos a bañar a Judit. Ella dijo: vamos. Llenamos dos baldes. Miriam se puso delante y yo atrás. Ella tocó la puerta del cuarto de Judit y al ésta abrir la puerta, la bañó. Cuando se dió la vuelta celebrando... fue mi oportunidad y le vacié mi balde de agua a Miriam... como diría el Chapulín, Miriam no contaba con mi astucia. ¡Qué tiempos aquellos!


     


    7- Una noche de luna llena


    Saliendo de Maracaibo con dirección sur-norte, uno toma la carretera que conduce al pueblecito de El Moján. Unos dos o tres kilómetros antes de llegar a éste, si uno se desvía a mano derecha y toma una estrecha vereda, llega a un pequeño caserío denominado Las Cabimas. Si uno, pasado el Caserío, continua, está llegando al Lago. Hace ya, cincuenta años, Isidro González compró unas 12 hectáreas a orillas del Lago. Entonces, las aguas del Lago eran semi-salobres, gracias a la apertura de la Barra, pero no estaban contaminadas. En esos terrenos, el Sr. Isidro construyó un galpón como para pasar los fines de semana a orillas del Lago. Por las tardes y en la prima noche, allí bate el viento con mucha fuerza. El Sr. Isidro, zuliano de pura cepa, trabajador, imaginativo e innovador, le dió una solución muy original al problema del viento. Imaginó y construyó unos tablones corredizos que durante el día se deslizaban por la parte interior del techo del galpón, y al caer la tarde, según el viento fuera creciendo en intensidad , se deslizaban hasta el piso; y allí se ataban a unas argollas fijadas en el piso para ese fin. Idea genial y muy práctica.


    Era Semana Santa. Allí estábamos la familia integra del Sr. Isidro: sus hijas y sus hijos, todos casados, y con muchos nietos. Además, allí estaban algunos invitados, amigos de la familia. El día se iniciaba con la llegada mañanera de pescadores ofreciendo "lisas fresquecitas”, recién pescadas. Luego el desayuno con pescado frito, mandocas y tostadas. Después los chapuzones en las aguas del Lago, no cristalinas, más bien turbias, pero puras, y sin contaminación alguna. Al caer la tarde., saboreando la zulianísima Regional, era la hora de los aficionados al domino. El verdadero aficionado al dominó sabe cuándo se sienta, pero no sabe, ni quiere saber, cuando terminar. Esa tarde, nos sentamos frente a la mesa de domino, Paco, Danilo, Humberto y yo. Paco y yo hacíamos pareja contra Danilo y Humberto. Cayó la tarde, cayó la noche, y a medida que la cervecita iba dejándose sentir, más se animaba el juego. Todos fueron colgando sus hamacas, y cansados del ajetreo del día, querían descansar.  Nosotros no teníamos sueño. Solo queríamos seguir jugando. Nos sacaron del galpón y nos apagaron las luces; con un pedazo de cable que conseguimos en el carro de Danilo, hicimos una extensión y prendimos un bombillo. La verdad es que estábamos más prendidos que el bombillo. Para que nos fuéramos a dormir y dejáramos la bulla, nos secuestraron el cable y el bombillo. Era una noche de luna llena y fuera del galpón había más claridad que la que nos podía dar el secuestrado bombillo. Tomamos la mesa, cargamos con las sillas, y nos sentamos a seguir el juego, alumbrados con la luz de la luna, a unos cien metros del galpón. No sé qué hora sería, por lo menos yo, había perdido la noción del tiempo. Imagino que serían las dos o las tres de la mañana. De pronto sentimos un ruido extraño y un caminar como de cochinos que se nos acercaban. Eran, sí, unos cochinos que buscaban las sobras y los desperdicios tirados aquí y allá por los dormilones del galpón. La idea fue de Danilo; Paco, Humberto y yo solo colaboramos. Nos paramos de la mesa, y con mucho cuidado, sin hacer ruido, fuimos llevando los cochinos hasta el galpón. Allí todos dormían. Cuando ya los cochinos estaban llegando al galpón les comenzamos a gritar y a echarlos a correr. Eran como diez cochinos y chillando entraron al galpón. Todos los dormilones se despertaron como quien hubiera tenido una pesadilla de terror. A cierta distancia, nosotros los jugadores, celebrábamos con más cerveza. Nadie sabía lo que había pasado. Sacaron los cochinos del galpón y se volvieron a sus hamacas. Al escuchar los comentarios, soto voce, de los desterrados jugadores, dedujeron lo que pasaba. Nosotros cargamos con la mesa y las sillas, colgamos nuestras hamacas y nos disponíamos a dormir plácidamente. De golpe, yo, al menos, sentí como si todo el Lago hubiera tomado vida y me estuviera cayendo encima. No era el Lago, eran todas las mujeres armadas con tobos de agua... la venganza y la furia femenina cayeron sobre nosotros... literalmente nos empaparon.


    Todo ello sucedió en el paso de un Sábado Santo a un Domingo de Resurrección. Fue en una NOCHE DE LUNA LLENA.


     


    8- Con mucho cariño


    El 8 de septiembre del pasado 2014 se cumplieron 77 años del fallecimiento de mi papá en Santa Cruz de Aragua. Mi papá, como mi abuelo, fueron criadores. Desarrollaron esa actividad en Canuto. Una vez ido mi abuelo Andrés Corro, sus hijos, huyendo del paludismo, se fueron a la Sierra; allá no había paludismo. El primero en irse fue mi tío Andrés (mi Titi, como cariñosamente le decíamos todos). Mi tío Andrés, un hombre muy industrioso y trabajador adquirió la finca Bella Vista y se dedicó a la producción de café. Mi tío Antonio se ubicó en lo más alto de los cerros. Él le puso a su nueva residencia Alto Libre. Allí no había paludismo; lo que sí hacía era mucho frío. Mi papá también se fue a la Sierra. Su vocación era la cría, pero en la Sierra se vió obligado a trabajar la tierra. Así que también se dedicó a la siembra y cultivo del café. A su fundo le puso el nombre de La Trampa del Tigre, porque allí había sido cazado un tigre mariposa. Mi mamá, maestra por vocación, fundo su escuela gratis. Mi hermana Flor había nacido en Canuto; Claudina y Manuel Andrés nacieron en Turmero; Armando y yo nacimos en La Trampa. Mi hermana mayor, Flor de María, se casó con un hijo de mi tío Andrés, mi padrino de bautismo, Andrés Emilio. Mi hermana Claudina no se casó; mientras vivimos en La Trampa, era la ayudante de mi mamá en la escuela, y luego, cuando mi mamá se auto-jubiló, se convirtió en la nueva maestra. Cuando ya, por razones de salud, mi mamá se fue a vivir a San Juan de Los Morros, mi hermana Claudina se convirtió en su Ángel de la Guarda. A los ocho días de muerto mi papá yo fuí enviado a estudiar al Seminario de Calabozo. Y mis hermanos Manuel y Armando, ¿qué hicieron? Esta es la historia. Una historia que yo no dudo en llamarla "Una Oda al Trabajo". En el año 1935 se produjo la gran crisis del café. El café era uno, quizás el más importante, renglón de exportación del país. El café, fue gradualmente, siendo sustituído por las, cada día más importantes, exportaciones petroleras; así que cuando murió mi papá, ya el café no era rentable y fue poco a poco, siendo abandonado. Manuel y Armando tuvieron que, como todos los habitantes de la Sierra, dedicarse a otras actividades. Lo inmediato fue, en invierno, el conuco, donde se sembraba de todo, especialmente, maíz y caraotas; en verano, limpiaban los rastrojos y como ellos decían, los convertían en "plazas" o sea, siembras de caraotas veraneras. Mi hermano Armando, que no dudo en afirmar, fue el más capaz de todos nosotros, vió con claridad que por ese camino no se iba a ninguna parte. Así que decidieron reorientar sus actividades.   En el caserío Barrialito, en los límites entre Guárico y Carabobo, Guillermo Martínez, tenía una fundación de cría de ganado para la venta. A Guillermo, le compraron 6 novillas preñadas, que en poco tiempo se convirtieron en vacas lecheras. Así, en Terrón, comenzaron a ordeñar y a producir queso. Cuando Terrón ya era pequeño, se mudaron para La Guamita. Allí siguieron con su actividad de ordeño y producción de queso. 


    Un día fueron víctimas del hampa. Un ladrón conocido como El Negro Antonio, les robó la producción de queso de una semana, que estaba lista para ser enviada a Manuare o Belén, donde ellos vendían su queso. Al levantarse, se dieron cuenta del hurto de que habían sido víctimas. Por las huellas del burro siguieron al ladrón. Antes de llegar a Barrialito ya habían alcanzado al ladrón, el Negro Antonio. Este tenía fama de matón. Así que, con cautela, y escopeta apuntando, lograron recuperar lo robado. ¿Quiénes trabajaban en el ordeño y la quesera? Manuel, Armando, y Manuel Antonio (Tono) que desde niño se fué a vivir y trabajar con sus tíos Manuel (Paíno) y Armando.  El ganado fue aumentando y ya la Guamita y La Florida eran insuficientes. Así que le arrendaron a Ignacio Rodriguez, el viejo, los terrenos en la parte llana de Canuto, conocidos como La Musiuera. Ya el paludismo, gracias al DDT, había sido erradicado. Allí llegaron a ordeñar más de cien vacas. Así comenzaron a ver con más ilusión el fruto de su trabajo. 


    Cuando Ignacio vendió la finca de Canuto a los Niño, le compraron al mismo Ignacio los terrenos ubicados casi en las cabeceras del Río Chirgua. Allí se establecieron definitivamente y le pusieron el nombre de La Fundacion. Manuel no se casó. Armando, sí, y tuvo una docena de retoños. La parte baja y plana de la Fundación, como unas 15 hectáreas, se las donaron al Municipio Ortiz. En esas tierras, por iniciativa de la maestra Columba de Morgado, el Servicio de Malariología construyó las casitas rurales que hoy se conocen con el nombre de Sabanota. Esta narración es mi humilde homenaje a mis hermanos Manuel y Armando, héroes, por su sencillez, humildad, y dedicación al trabajo. Así se hace "Patria"; y ellos la hicieron.


     


    9- El CEA (Centro de Entrenamiento Artesanal) - Cabimas.


    A- Cómo fui designado como "Subdirector". En abril de 1914, la Caribbean Petroleum Company, empresa norteamericana, y que luego fue absorbida por la Royal Dutch Shell, empresa anglo-holandesa, empezó la perforación del pozo Zumaque, al pie del cerro “La Estrella” que se encuentra cercano al pueblo Mene Grande, en El Municipio Baralt del Estado Zulia.


    Muchos trabajadores del campo, sin conocimientos en materia petrolera, trabajaron a altas temperaturas, sin servicios médicos y con las herramientas utilizadas por ellos en la producción agrícola.


    Para el 25 de julio de 1914, el pozo alcanza una profundidad de 135 metros y el 31 de julio se declara su utilidad comercial con una gravedad específica de 18 grados API. Este hallazgo recorrió el naciente mundo petrolero y atrajo hacia Venezuela decenas de empresas buscando en Venezuela un lugar para invertir y participar en el negocio petrolero. Todo el mundo sabe que la actividad petrolera requiere no solo conocimientos sino también experticia muy profunda y variada. La Venezuela de principios del Siglo XX era un país fundamentalmente agropecuario con muy poca industria y menos petrolera. Así que todas estas empresas, para el desarrollo de sus actividades tenían que importar todo el personal necesario desde ingenieros petroleros, geofísicos, geólogos...hasta obreros especializados, mecánicos automotrices, mecánicos generales, electricistas, soldadores... Ese personal resultaba muy costoso y además de los altos salarios había que construirles un "habitat" aceptable; de ahí la construcción de los campos petroleros.


    ¿Qué hacer? Comenzaron por reclutar algún personal venezolano con grado universitario, sobre todo ingenieros y los enviaban a Tulsa, EE-UU, la meca del petróleo...y ¿los obreros especializados? El entrenamiento en los talleres de las empresas era lento y de escaso rendimiento en cuando a su cantidad. La Shell inicio en Lagunillas un experimento. Abrieron un Centro de Entrenamiento Artesanal. Para ello reclutaban muchachos, generalmente de bajos recursos, los becaban y los entrenaban como aprendices y luego los enviaban a los talleres de la empresa para continuar su entrenamiento. El experimento fue un éxito. Creo, porque no tengo la información, que fue en la década de los cuarenta, que la Shell decidió construir en Cabimas un moderno Centro de Entrenamiento, es decir, una moderna Escuela Técnica Industrial, con espaciosos y bien ventilados salones de clase; área administrativa bien equipada y amplios galpones para talleres.


    Las especialidades eran: Mecánica Automotriz, Mecánica General (tornos, cepilladuras, fresadoras...), Electricidad, y Soldadura (tanto de oxiacetileno como de arco voltaico). Los talleres estaban muy bien equipados con herramientas de todo tipo y una amplia gama de ayudas audio-visuales. En el Centro impartían clases de aula 20 profesores y en los talleres dirigían las prácticas una docena de instructores, todo un personal docente con buenos conocimientos y la mayoría con experiencia docente. Al comienzo de la década de los sesenta la matricula era de unos 400 alumnos. Todos ellos ingresaban con sexto grado aprobado y proveniente de escuelas públicas de la Costa Oriental del Lago y de los Estados Mérida, Trujillo y Táchira; sin embargo había como unos 50 provenientes de toda Venezuela. El entrenamiento duraba 4 años. El primer año era de conocimientos generales, inducción y ambientación; el segundo año iban a los talleres de la Empresa; allí eran evaluados y los dos últimos años los pasaban en el Centro recibiendo un meticuloso entrenamiento en la especialidad que ellos, con asesoramiento de personal entrenado, escogían. Para diciembre de 1959 yo me desempeñaba como asistente del Jefe del Departamento de Entrenamiento, el ingeniero chileno Orlando Villalobos, quien anteriormente había sido Director del CEA. Recuerdo muy bien el día, un viernes del mes de diciembre. Al final de la jornada Orlando me llamo a su Oficina y me dijo: Héctor, el Sr Augustein (¿?), Gerente General de la División de Operaciones, nos ha invitado a cenar en su casa; nos vemos aquí a las 7 PM. Yo, entre sorprendido y asustado no hice ningún comentario y solo atiné a decir: está bien, aquí estaré. Así fue. Cenamos en la casa del Sr. Augustain y después de la cena, para el pus café, salimos al patio de la casa. De pronto el Sr. Augustain se puso de pie y me llevó a la esquina del jardín-patio. Me informó que recientemente habían surgido ciertos problemas en el CEA y que habían cambiado al Director del Centro. También me informó que el ingeniero Diógenes Madrid sería el nuevo Director, y que yo estaba siendo designado como subdirector. A mí casi me dió un infarto y espontáneamente le dije: ¿esta Ud. Loco? Él no lo tomó mal, solo me dijo: ¿por qué? Yo le dije: porque mi experiencia docente es en materias más humanísticas, nada en materias de ciencia. Luego le dije: y si me niego a aceptar el cargo... Él de inmediato me respondió: pues estas fuera de la Compañía. Era un día viernes y el lunes siguiente nos encontramos a las 7 de la mañana en el CEA en Cabimas, el Sr. Augustain, Diógenes Madrid y yo. El Señor Gerente, reunió a todo el personal y les dijo: tengo a bien presentarles al nuevo Director del Centro, el ingeniero Diógenes Madrid y al Subdirector, el Profesor Héctor Corro. Les agradezco que para el bien de todos, Uds. le presten la mejor colaboración a las nuevas autoridades. Muchas gracias. Buenos días y se marchó. Diógenes se fue a su Oficina y yo a la mía, pensando que hacer. Mientras el Sr. Gerente hablaba, yo observaba las caras del personal. Por supuesto que ellos, sobre todo, los jefes de sección no objetarían el nombramiento de Diógenes, pero estoy seguro que si lo harían con la mía... y creo, tendrían razón, yo era un "paracaidista". Así que decidí hablar con ellos y manifestarles lo que había hablado con el Sr.Augustain dos noches atrás. Mi sinceridad fue bien recibida y comencé mi trabajo de conciliador. Que después daría sus frutos.


     


    B- Dos Anécdotas


    Les contaré dos anécdotas, que, creo, me ayudaron mucho en mi difícil trabajo de "conciliador" en el CEA. Diógenes era el Director, pero yo era, como en los Liceos y Universidades de USA, el "PRINCIPAL". 


    Anécdota 1


    Tenía como un mes en mi nuevo trabajo. Era un martes, como a las 10 de la mañana. Tocó la puerta de mi oficina el Profesor Gómez. Tenía el rostro desencajado y venía a poner su renuncia. Gómez era el Profesor de Física y matemáticas. Graduado en el Pedagógico de Caracas. Un tanto desgarbado pero muy buen profesor. Sin duda, el CEA, no podía darse el lujo de perderlo. 


    ¿Por qué renunciaba Gómez? Un alumno, mientras él, de cara al pizarrón, dictaba su clase, tomó un taquito de goma de su pupitre y se lo pegó al profesor en la nuca. Trató de averiguar, infructuosamente, quién había sido, y al considerar el hecho como una falta de respeto intolerable, decidió renunciar. Yo le dije al profesor: tienes razón, pero dame la oportunidad de ver qué puedo hacer. Me fui a la secretaría y tomé la lista de los asistentes a la clase de Gómez. En realidad no sabía qué hacer, pero caminando al salón decidí arriesgar una posible salida. 


     


    "Parece que Uds. extrañan que yo estéaquí, les dije a los alumnos, pero saben de sobra por que estoy. Uno de Uds. cometió una falta grave. Le agradezco, al que le tiró el taquito al profesor Gómez, ponerse de pie". Nadie se puso de pie; silencio absoluto. "Creo que el que cometió la falta y tuvo la audacia de irrespetar a su profesor, debería tener la valentía para reconocer su falta". Silencio absoluto. "Si el que cometió la falta es un cobarde, Uds. no pueden solidarizarse con él; la solidaridad es buena para las causas nobles... no puede haber solidaridad con quien le falta, sin motivo alguno, el respeto a quien les está dictando una clase para bien de todos". Silencio. “Pues bien, al responsable de la falta le tengo una mala noticia... ya yo sé quién es... y si no se identifica, será inmediatamente expulsado del CEA". 


    "Para que no digan que estoy cometiendo una injusticia, les digo: aquí tengo la lista de todos Uds.; los voy a ir llamando uno por uno y sólo les preguntaré: ¿fue Ud. quién le tiró el taquito al profesor Gómez?, y a continuación de su respuesta, estampará su firma". Comencé con Aldao, que era el primero de la lista. Mientras avanzaba el proceso, solo me fijaba en las reacciones... cuando iba por el quinto en la lista, ya yo tenía la certeza de quien era... el nerviosismo y su intranquilidad, lo delataron. No fue necesario continuar... uno de los últimos en la lista de apellido Tórcatez, se puso de pie y todo desencajado, se identificó. Hice llamar al profesor Gómez y Tórcatez le pidió disculpas. Gómez terminó su clase. Yo me fui a mi oficina dando gracias a Dios. Lo sucedido rápidamente se corrió por el Centro. Así se comenzó a ganar la batalla contra la indisciplina.


    Anécdota 2


    Fue, más o menos, similar al caso anterior. Pineda, de nacionalidad chilena, era el profesor de dibujo técnico. A sus alumnos, él les puso como tarea un dibujo que deberían copiar. Los muchachos se negaron a hacer la tarea. Pineda no encontraba qué hacer. Si los muchachos no hacían la tarea él se sentía totalmente desautorizado. Fue a mi oficina y puso la queja. El caso era más sencillo pero de mayor implicación, era un reto a la autoridad del Profesor. Yo vi el dibujo y no tenía mayor dificultad; era simplemente "eso", un reto a la autoridad. Tomé un libro que estaba leyendo: "La nueva historia de Roma" y me fui al salón. Me senté frente al escritorio y les pregunté a los muchachos por qué no querían cumplir la tarea. Silencio absoluto. Entonces hice llamar al bedel para que me trajera la llave del salón. Le eché llave al salón, por dentro y les dije a los muchachos: esto es una rebelión sin causa y creo que no debo tolerarla. Pero, para que no me acusen de injusto, yo me voy a castigar con Uds. De este salón no sale nadie sin haber hecho la tarea. Silencio. Me senté, tranquilo, y me puse a leer mi libro, pero siempre pendiente a las reacciones. Las horas pasaban...y nada. Serían como las once de la noche cuando noté que uno de los muchachos tomaba su cuaderno y comenzaba a hacer el dibujo. Lo que yo noté, lo notaron todos. De repente un morenito, recuerdo que de Güiria, se puso de pie, se acercó a mi escritorio y me dijo en voz alta: "yo quiero caerme a ccccc. con este ccccc.” Le pregunté: ¿por qué? Me respondió: porque rompió el pacto que teníamos. Oído esto, el interpelado se puso de pie y grito: si quieres, vamos a darle y se acercó a mi escritorio. Yo me puse en medio de los dos y les dije: como Uds. quieren, así se hará... pero primero hagan el dibujo... Y si quieren pelear no será hoy porque ya esté tarde, será mañana y será una pelea a la que yo invitaré a todo el CEA, con guantes y todo... El árbitro lo será el profesor de educación física. Los no involucrados aplaudían y gritaban: yo voy a... Como a las doce, salimos del salón. Yo metí en mi carro a los que pude y les dije a los otros que me esperaran en el Centro que yo los iba a llevar a sus casas que no estaban muy lejos. Di varios viajes y luego me fui para mi casa. Al día siguiente, temprano, se acercaron a mi oficina los "posibles púgiles"... ya no querían pelear. Así terminó todo.


    Corolario: 


    Estas anécdotas me dieron la idea que hacía falta en el Centro un reglamento tanto de conducta como de estudios. Lo conversé con Diógenes y con los profesores. Todos estuvieron de acuerdo. Se consultó con los muchachos y salón por salón fui exponiendo la idea y dándoles a los mismos muchachos la oportunidad de que me presentarán un borrador del futuro Reglamento. Así se hizo. Y caso curioso, el borrador de reglamento era tan estricto que Diógenes, algunos profesores y yo tuvimos que suavizarlo. El Reglamento se hizo... Lo firmaron Diógenes, los profesores, los jefes de cada salón y yo, por su puesto. De ahí en adelante, el CEA se convirtió en un Centro de estudios normal, yo diría que casi modelo.


    C- El "cierre" del CEA


    Diógenes estuvo conmigo, como Director del CEA, algo así como un año. Luego él fue designado Jefe del Departamento de Relaciones Públicas en la Dirección de Operaciones de Producción de la Shell. Entonces, yo fui designado Director. No nombraron a nadie Subdirector. En esa posición estuve como 2 años. Un mal día recibí la orden, directamente, de Alberto Quiroz, que procediera al cierre y liquidación del CEA; más aún, yo sería el "liquidador". Sorprendido y por qué no decirlo, amargado, comencé a cumplir lo ordenado. Todo el material didáctico fue distribuido entre una Escuela Artesanal que dirigían los P.P. Salesianos en Naguanagua, otra parte fue para la Escuela Técnica de Cabimas, donde era director un amigo de Nelson Huerta, jefe de la sección de Mecánica automotriz en el CEA.


    Gran parte del personal fue distribuido en diversos departamentos de la Shell, así por ejemplo, Juan Luengo, ingeniero electricista y jefe de la sección de electricidad, fue nombrado jefe de la planta eléctrica de la Refinería de Cardón; Nelson Huerta y Francisco Lira pasaron a ser supervisores de operaciones en algunos departamentos...yo fui designado Jefe de los cursos de supervisión en Maracaibo y luego Director del Centro de Entrenamiento para Supervisores en La Concepción. Nunca pregunte el porqué del cierre del CEA. Supuse que como el Centro tenía un alto presupuesto y que con el auge de las Escuelas Técnicas en el país, la Compañía podía suplir sus necesidades con personal bien preparado y egresado de esas Escuelas, ya la existencia del CEA, económicamente no se justificaba.


    Por un artículo publicado en El Universal de fecha 5 de febrero de 2013 y firmado por Odoardo Leon-Ponte, me he enterado de la razón del cierre del CEA. “Existieron en la Shell el Centro de Entrenamiento Artesanal (CEA) en Cabimas, eliminado al no ser aceptado por el INCE, los cursos de adiestramiento a nivel especializado y general que las compañías desarrollaban para su personal en Venezuela y en el exterior, bien fueran propios o contratados, además de las organizaciones de adiestramiento". Lo cierto es que con el cierre del CEA dejó de existir uno, sino el mejor Centro de Entrenamiento industrial del país.


    Años más tarde, una vez salido de la Shell, yo presté mis servicios al INCE, invitado por el Director del INCE en el occidente del país, Sr. Calos Tarre Murzi, como coordinador del Programa sobre Relaciones Industriales de dicho Instituto. En una visita que hizo a Maracaibo el entonces Subdirector Nacional del INCE, Profesor Victor Hugo Manzanilla, me invitó a que lo acompañara en la inspección que realizaba a los talleres del instituto. Fue para mí una muy grata sorpresa al encontrar que algunos de los instructores prácticos en esos talleres habían sido alumnos del CEA.


    10- De visita en la Sierra de Falcón


    No recuerdo bien la fecha; creo que fue a mediados del año 1966. Trabajaba yo entonces, para la Compañía Shell de Venezuela. Mi trabajo era dictar charlas de inducción para el personal de la Nómina Mayor, recién ingresado a la Empresa; también dirigir cursos de supervisión, diseñados, tanto para supervisores del personal obrero, como para el personal supervisorio de la Nómina Mayor hasta los niveles de Superintendente o equivalente. Los cursos, a nivel gerencial, se dictaban en el exterior, principalmente en Londres. Los cursos de supervisión se dictaban en Maracaibo, Caracas y en la Refinería de Punta Cardón, Paraguaná, Edo. Falcón.


    Terminaba de dictar un curso de supervisión en la Refinería; este era de 8 horas diarias, de lunes a jueves. Como iba a estar 4 días en la Refinería, me fui en mi carro, un Mercedes 220. El viernes debería estar de regreso para Maracaibo. Yo tenía información que Ángel Evelio, mi primo, que para mí era como un hermano, estaba en la Serranía de Falcón, bregando con la guerrilla. Así que pasé por el Cuartel Falcón, en Coro, para saber algo de Ángel Evelio: él, para ese entonces era Coronel y comandaba un batallón de cazadores. Me identifiqué y el jefe del Cuartel me preguntó si yo me atrevía a ir a la Sierra, porque daba la casualidad que en esos momentos estaba saliendo con ese destino un comboy militar. Yo dije que sí, y a mi carro subieron un teniente y tres soldados. Sin contratiempos, llegamos como a las 8 de la noche al Cuartel donde estaba el batallón de cazadores; creo que era el Cruz Carrillo. El lugar era unas instalaciones, donde antes de la aparición de las guerrillas, había funcionado un trapiche para la molienda de caña de azúcar y hacer papelón. Estábamos en la Sierra de Falcón. Ángel Evelio se sorprendió y luego, con mucha alegría, me dijo: esto hay que celebrarlo. Mando a matar un cochino y comimos cochino frito con casabe y guarapo de papelón. Todo, gracias a Dios, sin novedad. 


    Al día siguiente, sábado, nos levantamos tempranito; Ángel Evelio me consiguió un uniforme y me entregó una pistola; vamos a recorrer la zona. Así que fuimos a la Negrita, La Chapa y otros pueblecitos de la Sierra. Ángel Evelio, me había advertido: si tú quieres te quedas en el Cuartel; estamos en zona guerrillera... Le dije que yo lo acompañaba. 


    Al caer la tarde, fuimos a Curimagua; él quería que yo conociera "El Mirador". Una vista maravillosa. Íbamos en tres jeep militares. De regreso podíamos hacerlo por San Luis o por una carretera de tierra que era un camino más corto entre Curimagua y el cuartel.


    Nos regresamos por la carretera de tierra. Cuando hacia como media hora de camino, el jeep que iba delante del jeep de comando, donde íbamos Ángel Evelio y yo, divisó un carro, a la orilla de la carretera, con las 4 puertas abiertas. Ángel Evelio, sonó el silbato 3 veces. Eso quería decir: todo el mundo a tierra, boca abajo y en posición de disparar. Donde se viera algún movimiento o se oyera algún ruido, había que disparar. Así estuvimos como 15 minutos. Sin novedad. Entonces, Ángel Evelio, mandó con el mecánico del grupo, a un subteniente y tres soldados, no caminando, sino arrastrándose para inspeccionar el carro. Así se hizo; la comisión inspeccionó el carro y al no encontrar nada alarmante, le ordenó al mecánico prender el carro y ponerlo en marcha. Los jeep Iban solos, con el chofer, y todo el personal arrastrándonos en alerta. Así fuimos como unos 100 metros. Como no se sintió nada, nos subimos a los jeep y seguimos. No habíamos rodado unos trescientos metros cuando vimos a un señor que salía del monte y al ver que nos llevábamos el carro hizo señas para que nos detuviéramos. Nos detuvimos y Ángel Evelio ordenó subir al señor, una vez chequeado para ver si portaba algún arma, a uno de los jeep. Ángel Evelio me comentó: “este es algún enlace de los guerrilleros, pero como es civil lo tenemos que llevar a San Luis para ser interrogado por el Jefe Civil de San Luis de la Sierra”.


    Ya serían como las doce de la noche. Se hizo venir al Jefe Civil y se comenzó a interrogar al señor. Le preguntaron: “¿qué hacía por esas soledades?” y respondió que cazando lapas. Ángel Evelio, que sabía muy bien lo que era cazar lapas, interrumpió el interrogatorio y le dijo al señor: “¿Ud. cree que somos lapas?”. Se puso de pie y llamó al Capitán y le dijo: esté listo para la orden que le voy a dar. Entonces le preguntó al señor que ¿dónde había dejado la escopeta? El señor le respondió que en el sitio donde lo habíamos encontrado; que al sentir el ruido de los jeep le había dado miedo y la había escondido. Ángel Evelio le dijo al Capitán: “vaya con el señor a buscar la escopeta que él dice; si no la encuentran, lo fusilan y lo entierran en el sitio; por si acaso llévense dos picos y una pala”. Todo teatro, para asustarlo. Y, luego se dirigió al señor: sepa Ud. que esta es una zona de guerra; nosotros no estamos jugando. El tipo, se asustó todo, y comenzó a cantar. Dijo que él había sido contratado para llevar comida y otras cosas a los guerrilleros. Ángel Evelio le dijo al Jefe Civil: “hay que enviarlo a Barquisimeto para esclarecer bien el caso”. Nos montamos en los jeep y nos fuimos para el Cuartel.


    Al día siguiente, domingo, a media mañana, con los camiones del comboy, me regresé a Coro. Llegué a Maracaibo como a las 6 de la tarde. Si Uds. me preguntan si en esa noche sentí miedo, les diré: no, pero me temblaban las piernas.


     


    11- Trabajando en la Electrificación del Zulia.


    Yo ingresé, como empleado, en la Compañía Energía Eléctrica de Venezuela, ENELVEN, a principios del año 1967. Fuí contratado como asistente del Dr. Luis Pinto Salvatierra, abogado de la Empresa. El Dr. Pinto era un señor mayor y daba la impresión de estar enfermo, pero de una gran experiencia y de una enorme capacidad para atender los pequeños problemas y reclamos inherentes a una empresa de Servicios. El, poco a poco fue descargando el trabajo rutinario en mí. Cuando yo cumplía más o menos seis meses con la Empresa el Dr. Pinto sufrió un derrame cerebral y murió. 


    Yo no tenía ninguna experiencia como abogado litigante, pero mi trabajo era netamente administrativo. Todos los pequeños problemas se resolvían por la vía administrativa ; en caso de que se presentare un problema que hubiera que ir a juicio, siempre contaríamos con la asistencia legal de dos bufetes de gran prestigio en Maracaibo como lo eran el de hoy Fernando Chumaceiro y el de González Rubio.


    ENELVEN era una subsidiaria de la Canadian Internacional Power y tenía la concesión para prestar el Servicio a los centros poblados del Dto. Maracaibo. Luego se extendió hasta Machiques. Tenía, a su vez una subsidiaria Enelbar, que prestaba el Servicio eléctrico a Barquisimeto.


    ENELVEN dependía de sus plantas de generación ubicadas al sur de Maracaibo, en el sitio conocido como La Arriaga. Recientemente ENELVEN había comprado a la Shell la planta eléctrica de la Concepción. Mi primer trabajo, no rutinario, fue adquirir un terreno al sur de Maracaibo, para la construcción de una subestación y a su vez conseguir los derechos de paso y servidumbre para la interconexión de ambas plantas. El Presidente de ENELVEN lo era, el ciudadano norteamericano Alexander Wilcox, un gran ejecutivo y emprendedor.


    Con la planta de la Concepción la capacidad de generación se incrementó notablemente. Esto le permitió construir una línea de alta tensión, (38.000 voltios) hasta Santa Bárbara y acometer la electrificación del Distrito Colón. Para ello se compró la planta que prestaba el servicio a Santa Bárbara; también se adquirió una pequeña planta en Casigua el Cubo. Así poco a poco se fue electrificando toda la Costa Occidental del Lago. También, por ese tiempo, se acometió la electrificación rural del Zulia y fueron decenas de fincas electrificadas. Recuerdo que la primera finca electrificada lo fue la finca "El Ébano" del ciudadano Luis Rodolfo Machado, Presidente de Las Águilas del Zulia. Durante mucho tiempo conservé un ejemplar del Kilovatico, donde aparecían varias fotos de esa finca. Luego se tendió una línea para la electrificación de parte del Distrito Bolívar, me refiero a la Rita, y ENELVEN se extendió hasta el Edo. Falcón. Yo mismo llevé las conversaciones con el Gobernador de Falcón y comenzamos a prestar servicios a Mene Mauroa. Se electrificaron varias fincas tanto en la Costa Oriental, como en Falcón. El trabajo, aunque lo hacía con cariño y dedicación, era agotador.


    La salud comenzó a deteriorarse y cuando me fuí a hacerme un chequeo general en la Clínica del Este, el internista Dr. Santana Márquez, me dijo claramente: Héctor, tienes que cuidar tu salud; te aconsejo busques un clima más suave que el del Zulia. Eso me puso nervioso y comencé a mirar hacia el centro del país. Justamente, por esos días, un antiguo alumno mío que era Gerente de Relaciones Industriales en la Planta de la Ford en Valencia, se comunicó conmigo para informarme que estaban solicitando un Candidato para la Gerencia de Servicios Generales en la Ford. Me invitaron para una entrevista con el Sr. José Bisogno, gerente general de la Planta de Valencia y el Sr. John Goulden Presidente de la Ford. Acepté el ofrecimiento, renuncie en ENELVEN y me fui a vivir con mi familia a Valencia.


    Al hablar con Wilcox le manifesté, con toda sinceridad, que el motivo de mi renuncia lo era mi salud; él lo entendió y ambos lamentamos mucho la necesaria decisión. 


    Tenía como seis meses con la Ford cuando tuve la grata visita del Gerente de Administración de ENELVEN. ¿El objeto de su visita? Me informó que entre Wilcox y algunos concejales del Consejo Municipal de Maracaibo, se había presentado un incidente, que obligó a Wilcox a renunciar a la Presidencia de ENELVEN y ausentarse del país. Para mi enorme sorpresa, el objeto de su visita era ofrecerme el cargo de Presidente de ENELVEN. Creo que fue la decisión que más me costó tomar en mi vida... pero pensando en mi salud y la familia pequeña que tenía tuve que declinar el ofrecimiento.


    Meses después, visité Maracaibo y mi primera visita fue a los miembros de la Junta Directiva de ENELVEN y darles las gracias por haber pensado y confiado en mí para hacerme tamaño ofrecimiento.


    12- La huelga de la FORD—1971


    Al final del Gobierno de Leoni (1964-1969), se produjo la división más grande y transcendente de Acción Democrática (AD). Una mitad, liderada por Gonzalo Barrios se quedó con el nombre y los símbolos de AD. La otra mitad, liderada por Luis Beltrán Prieto Figueroa, tomó el nombre de Movimiento Electoral del Pueblo (MEP). Esto hizo posible que Rafael Caldera ganara las elecciones. Caldera ganó sobre Gonzalo Barrios con una diferencia de tan solo 30.000 votos y con un % de solo el 27%. Prieto quedó de tercero, pero muy cerquita de Caldera y Barrios. El fuerte de Prieto fue que se llevó consigo la mayor parte del liderazgo sindical de AD. Barrios se quedó con la CTV y alguna fuerza laboral.


    Caldera, decidió gobernar solo con COPEI. Esto tuvo dos resultados inmediatos: A)- El MEP trataría de dinamitar el gobierno de Caldera; B)- Entre el MEP y AD se establecería una lucha feroz: el MEP por mantener su fuerza sindical, AD por recuperarla. Ya para el siguiente gobierno, AD recuperó gran parte del terreno perdido y el MEP perdió la batalla. En 1971 la situación estaba por decidirse. Yo ingrese a la Ford, en marzo o abril, no recuerdo bien, de 1970. Mi cargo fue de Gerente de Servicios Generales dependiendo de la gerencia de Relaciones Industriales, ocupada, temporalmente por Denis Blue. Al poco tiempo de mi ingreso a la Ford, en la gerencia de Relaciones Industriales se produjeron tres movimientos, para mi muy importantes: 1)- El Gerente de Relaciones Laborales, renunció y salió de la Ford; 2)- La Ford cerró, en Perú, la ensambladora que allí tenía y trajo para ocupar la Gerencia de Relaciones Industriales a John Rinz; 3)- Denis Blue regresó a la gerencia de Servicios Generales y a mí me movieron para ocupar la Gerencia de Relaciones Laborales. En la organización de la Ford tanto la Gerencia de Relaciones Industriales como la Gerencia General de la Planta, ocupada por José Bisogño dependían directamente del Presidente, Sr. John Goulden. Hechos estos movimientos, todo marchaba muy bien. Mi gerencia tenía que, en materia de administración del personal obrero, prestar sus servicios al Gerente General de la Planta; por esa razón, yo fui invitado por el Sr. Bisogño a participar en las reuniones de los Gerentes de Planta. Al poco tiempo, no sé porque, se creó cierta rivalidad entre Rinz y Bisogño: el uno creía que le estaban pisando su manguera y el otro pensaba igual. A mí se me prohibió asistir a las reuniones de Planta presididas por Bisogño. Sin embargo, yo continúe prestando los servicios que el Gerente de Planta me requería. A Rinz esto no le cayó bien, y así me lo advirtió. Yo, prácticamente, aunque me parecía un absurdo, tuve que cortar las relaciones con el Gerente de la Planta, y pensé que hasta allí había llegado el rollo; pero no, y esto lo evidencie cuando se presentó la HUELGA. Por los momentos todo marchaba normal.


    Desde que yo trabajaba en la Shell, era miembro de la Asociación Nacional de Relaciones Industriales (ANRI). En abril de 1971 recibí una invitación para asistir, como delegado por Venezuela, a un Congreso de la Federación Interamericana de Administradores de Personal (FIDAP), que se celebraría en mayo, en Buenos Aires, Argentina. Yo le indiqué a la Directiva de ANRI que me solicitaran el correspondiente permiso con La Ford. Así se hizo; y la Ford, no solo me dió el permiso sino que pago todos mis gastos. Más aun, a mi llegada a Argentina, me encontré con la grata sorpresa que la Ford Argentina puso a mi disposición un vehículo con chofer para mi movilización en Buenos Aires, mientras duraba el Congreso.


    El último día del Congreso, recibí un telegrama diciéndome que con urgencia me trasladara a Valencia. Llegué a Venezuela, un día jueves. Al día siguiente, el jefe de personal me informó que el Sindicato parecía que quería causar problemas serios en la Planta. Como a las 10 de la mañana se me informó que el Sindicato había decidido no dejar entrar al personal obrero al comedor. Por Contrato Colectivo, de lunes a sábado, se le servía un almuerzo al personal obrero. En la Planta, existían tres comedores: uno para el personal obrero, siendo el almuerzo servido totalmente gratis; otro para el personal de oficina que pagando una muy módica cantidad de dinero tenían un buen almuerzo; y un comedor para los gerentes que también pagaban muy poco. En los tres comedores la comida era de primera. Toda la comida se preparaba en las instalaciones de la Planta que estaban en manos de un Concesionario. Había un dietista que supervisaba todo el proceso. El menú que comían los obreros era, semanalmente, discutido con el Sindicato y aprobado por este y la Empresa. Ese viernes, según el menú, el plato principal era pescado. Cuando llegó la hora del almuerzo, el Sindicato no dejó entrar al personal obrero al comedor. Yo fui al comedor y me dijeron que los obreros no comerían pescado, que querían carne. A mí, el jefe de personal, me había informado de lo que se estaba planeando por parte del Sindicato; hablé con Denis Blue, Gerente de Servicios, e inmediatamente se compró carne para que si no querían pescado, tuvieran la opción de carne. Cuando el Sindicato me dijo que los obreros no querían pescado, que querían carne, yo les dije que no había problema; que dejaran a los obreros entrar al comedor: y que los que quisieran pescado, comerían pescado, y a los que quisieran carne se les serviría carne. Ellos deliberaron un momento y luego me dijeron que no querían ni pescado ni carne, que querían pollo. Yo les dije que a esa hora ya era imposible complacerlos. Entonces, mandaron a todos los obreros a sus casas y decretaron la Huelga. Con anterioridad el Sindicato de la Ford lo controlaba AD. Después de la división de este partido la composición quedo así: de los 7 miembros del Sindicato, 4 eran del MEP, 1 de AD, uno de Copei y uno de URD. El miembro de URD siempre votaba con el MEP. Todo el personal de Oficina y el personal Ejecutivo, siguió trabajando con normalidad y todos esperábamos una solución pronto. Pero no fue así. Así que la Empresa, después de haber pasado cierto tiempo sin que a la vista hubiera una solución, envió el personal de oficina a sus casas y cerró la Planta. El Sindicato no daba razón alguna sólida para una decisión tan grave. Se llamó al Doctor Arria Salas, quien vino de Caracas, y conjuntamente con el Doctor Luis Augusto Carballo, abogado laboralista de la Planta, se examinó la situación. Todo indicaba que el problema no era laboral que era político. En efecto, AD estaba cobrando nueva fuerza y el MEP se estaba desinflando. Por eso, el jefe del Sindicato de la Ford, Sr. Jesús Pérez y el presidente de Fetrametal, Sr. José Mollegas, federación ésta a la cual estaba afiliado el Sindicato de la Ford que era el más importante del Edo. Carabobo, decidieron dar una demostración de fuerza. Con la huelga no estuvieron de acuerdo ni AD, ni COPEI. Cuando las discusiones, ya teníamos 15 días de huelga, fueron trasladadas a Caracas, entonces fue cuando dieron alguna razón de la Huelga. El Sindicato demandaba que todo el personal obrero que fuera a contratarse debería ser suministrado por el Sindicato. La Empresa manifestó que eso, podía ser materia de discusión en el próximo Contrato Colectivo, pero que con el Contrato vigente eso era imposible. Eso reforzó la apreciación de que el problema era político. Era evidente que al tener el Sindicato la filtración de todo el personal a contratarse, este sería del MEP. Por eso, en las discusiones en el Ministerio del Trabajo, nunca aparecía la CTV. Así pasaban los días y reuniones iban y venían sin progreso alguno. De USA vino el Vice- Presidente para la América Latina de la Ford, el Señor Molina. Con él se tuvo una reunión con los dos abogados, Carballo y Arria Salas. Estos expusieron su punto de vista, de que se trataba de un caso, en realidad político: golpear al Gobierno de Caldera e impedir que AD, siguiera tomando fuerza. En esa reunión el Sr. Rinz, que no tenía la menor idea del momento político de Venezuela, asomó la idea de complacer al Sindicato.


    Tanto Arria Salas como Carballo se llevaron las manos a la cabeza y le hicieron saber tanto al Sr. Goulden como al Sr. Molina que la idea de Rinz era muy peligrosa para la permanencia de la Ford en Venezuela: porque en medio de una huelga, tomar una decisión como esa, era a la fuerza, romper con el Contrato Colectivo firmado y depositado en el Ministerio del Trabajo. A mí no me cabe duda que Carballo, amigo y compadre de Caldera ya había hablado eso con el Presidente. A mí me preguntaron cuál era mi opinión y yo manifesté que creía que Arria y Carballo estaban en lo cierto. Eso le disgustó mucho a Rinz y quiso volver a intervenir. El Sr. Molina, le pidió que por favor se callara y dijo: aquí se hará lo que digan los abogados que son los que saben de qué se trata. El Sr. Molina captó perfectamente lo que entre líneas dijo Carballo: una decisión que pudiera perjudicar al Gobierno de Caldera, era echarse al Gobierno de enemigo. Con las palabras de Molina se terminó la reunión. Justamente al día siguiente, nos convocó el Sr. Tarre Murzi, Ministro del Trabajo a su despacho. Allí dejó entrever que la posición de Rinz, sin mencionarlo, podía ser la solución; y nos hizo un largo exhorto para ceder. 


    Carballo, que seguro, ya había hablado con Caldera le dijo: Sr. Ministro, cuando Ud. se juramentó como Ministro, prometió cumplir y hacer cumplir las leyes; si Ud. no las puede cumplir, ni hacerlas cumplir, Ud. debe renunciar. Tarre Murzi, indignado, se retiró; nosotros también nos retiramos y cada quien tomó su camino. Carballo y yo nos fuimos para Valencia. El sábado, temprano me llamó Carballo: Héctor, me dijo, “tumbamos a Tarre Murzi”. El nuevo Ministro del Trabajo es el Dr. Nectário Andrade Labarca. Fuimos convocados a una reunión con el nuevo Ministro. Arria Salas y Carballo hicieron su exposición y el Dr. Andrade Labarca les oyó atentamente y sin hacer comentario alguno nos agradeció la información suministrada y se despidió. Entro al Despacho y me hizo señas para que me quedara. Me dijo: Corrito, espera que Arria y Carballo se hayan ido y subes al Despacho, que quiero hablar contigo. El Dr. Nectário Andrade era el Decano de la Facultad de Derecho, cuando yo me gradué de abogado en la Universidad del Zulia; él me conocía muy bien. Cuando Arria Salas y Carballo se habían ido, subí al Despacho del Ministro. Me dijo que le contara todo y me preguntó si yo estaba de acuerdo con lo manifestado por Arria Salas y Carballo. Yo le dije que sí y me fui. 


    Al día siguiente fuimos convocados por el nuevo Ministro, a una reunión general con el Sindicato, Fetrametal y la CTV. Nos informó a las partes, que en media hora teníamos que llegar a un acuerdo para poner fin a la huelga; que de no ser así, el Gobierno tomaría una decisión que sería de obligatorio cumplimiento para las partes. Efectivamente a la media hora, y al ser informado que no había acuerdo, leyó la Resolución tomada por el Ministerio. Esta tenía dos puntos importantes: 1- Se ordenaba el cese de la huelga, la reapertura de la Planta en Valencia y el regreso de los trabajadores a sus puestos de trabajo; 2- Se le ordenaba a la Empresa entregar al Sindicato Bs. 1.000.000 para distribuirlo entre las familias de los trabajadores que debían estar pasando trabajo por la duración de la huelga (52 días); así mismo, y con el mismo fin, se ordenaba a la CTV entregar al Sindicato Bs. 500.000. Leída la Resolución, todos la aceptaron. Carballo y yo nos fuimos para Valencia. 


    Al día siguiente, miércoles, llegue a la Planta a las 7 de la mañana. Los portones estaban abiertos y todo el personal, tanto obreros, como oficinistas y ejecutivos, estaban llegando. En la Planta, había muchos "DISIP". Cuando entré y estacioné mi carro dentro de la Planta, fui rodeado por centenares de trabajadores que decían: donde está el dinero, queremos el dinero. Yo, con mucho temor, por la actitud de los trabajadores, salí del carro y me subí al capot del mismo, manifestando a los obreros que yo no tenía el dinero; que por favor me dejaran ir a contabilidad para buscar el cheque y poderles entregar el dinero. Me abrieron paso, fuí a contabilidad y regresé con el cheque. Una vez firmado el recibo correspondiente, me regresé a las oficinas. Me sentí mal y me dió un bajón de tensión. Me atendió el médico de la Planta y una vez restablecido, me fui a mi casa. Esa misma semana, los integrantes del Sindicato, renunciaron y fue elegida una nueva Junta Directiva. En esa Junta, la mayoría la obtuvo AD. Se normalizó la situación, pero yo me dí cuenta que mis relaciones con Rinz no eran buenas; así que comencé, sin decir nada, a sondear posibilidades de encontrar trabajo en otra parte. Mi sorpresa fue muy agradable cuando en mi casa, como a las nueve de la noche recibí una llamada de Rubén Chaparro Rojas (QEPD) diciéndome que sí yo estaría dispuesto a aceptar la Dirección de Personal de la Corporación Venezolana del Petróleo (CVP). Rubén era el Secretario Ejecutivo del Ministro; le dije que yo estaba en el mercado de trabajo, y se concertó una reunión en las Oficinas del Ministerio de Minas e Hidrocarburos. Rubén Chaparro Rojas, siempre fue para mí como un segundo Ángel Evelio. En la reunión estuvieron el Ministro de Minas e Hidrocarburos, Dr. Hugo Pérez La Salvia, el Dr. Maurice Valeri, Director General de la CVP, Rubén Chaparro Rojas y yo. Acepté el ofrecimiento con una sola condición: que yo no era político y por lo tanto trataría de manejarme solamente como un técnico en la materia de Administración de Personal. Me dijeron que si, que no había ningún problema. Rubén me dio un fuerte abrazo. Rubén y yo habíamos sido compañeros en el Seminario y luego en la Shell donde él había ocupado la Dirección de Relaciones Publicas. Regresé a la Ford y presenté mi renuncia. Rinz me dijo que le diera un tiempo de tres meses para buscar mi reemplazo. Así que estuve tres meses repartiendo mi tiempo entre la CVP y la Ford. Por último, el 9 de diciembre de 1971, me despedí de la Ford. Una experiencia más en mi vida.


     


    13- La Mona enamorada


    Saliendo de San Juan de los Morros, vía Parapara y Ortiz, a más o menos 8 Km. de San Juan se desprende un ramal carretero que conduce a Cantagallo y otros poblados de la Cuenca Alta del Tiznados. A su vez, como a más o menos un 1 Km. antes de llegar a Cantagallo hay un desvío carretero de tierra, que pasando por Agua Hedionda y varias fincas intermedias conduce a la Finca Quebrahacho. Esta Finca fue fundada por el Ingeniero Carlos Paradisi. Allí, con mucha dedicación y trabajo logró convertir unos terrenos incultos, en un fundo productivo.


    A este novato escribidor le es muy difícil hacer una semblanza, así sea muy breve, del Dr. Paridisi. Hombre sencillo, callado, humilde, prudente...con algunas excentricidades. Cuando los años, y ciertas molestias del corazón fueron doblegando su recia personalidad, decidió vender... pero ¿a quién? Él quería que fuera a alguien que no sólo conservara, que más bien mejorara lo que él había logrado. 


    Cuenta el encargado de la finca que un buen día se apareció un señor, que alardeaba tener mucho dinero, con intenciones de comprar. El Dr. Paradisi lo miró de arriba a bajó y le dijo: “mi amigo, Ud. se puede ir por donde vino y tenga cuidado de no perderse”. A los días se encontró con mi hermano Armando y le dijo: a Ud. si le vendo Quebrahacho. Mi hermano le dijo: Dr. yo no tengo dinero como para comprar su finca. Mi hermano siempre fue muy cuidadoso y le tenía horror a las deudas... Sin embargo le dió mi dirección en Caracas... Un lunes, muy temprano, cuando yo me disponía a salir para mi trabajo, sonó el timbre del apartamento... era el Dr. Paradisi; pasó adelante, se tomó un Cafecito mañanero y me entregó una esquela donde tenía escritas la "venta y las condiciones de venta" de Quebrahacho. Las leí, y le dije: Doctor, si esa es su decisión, el negocio está hecho. Quebrahacho fue comprada por mi hermano, sus hijos y por mí. Así se adquirió Quebrahacho.


    Antes asomé que el Dr. Paradisi tenía algunas excentricidades, por ejemplo, tenía un pequeño corral forrado con láminas de zinc donde tenía alrededor de 300 morrocoyes... en el patio del encargado de la finca había construido una casita de madera para una monita que aunque estaba amarrada por una cadena, ésta era lo suficientemente larga como para permitirle a la monita bastante movilidad. Un fin de semana largo, fui con toda la familia a medio conocer Quebrahacho. Con nosotros fue Benito Torres quien tenía como once años, amigo de Héctor Manuel e hijo de nuestros grandes amigos y vecinos Benito Torres y Lupe Casado. El mismo día de la llegada, los niños se pusieron a jugar con la monita y esta les hacía toda clase de monerías. Los niños fueron tomando confianza y se acercaron a la casita de la mona. Ésta salió de su casita y se subió a una pequeña enramada que estaba al lado de la casita. Los niños se acercaron más... De pronto, la mona dió un salto al hombro de Benito. Este se asustó y quiso quitársela de encima... la monita le pasaba las manitas por la cara a Benito. El Niño se asustó más y trató de sacudirse a la mona. Esta se enfureció y mordió a Benito en la cara. El hijo del encargado, a quién todos, cariñosamente llamábamos el negro, corrió y látigo en mano, amenazo a la monita. Ésta, como dicen, toda decepcionada se metió en su casita... los niños no se dieron cuenta que la monita se había enamorado de Benito.


    14- En la CVP: Trabajando por el país.


    Prestaba mis servicios a la Ford en la Planta de Valencia como Gerente de Relaciones Laborales. Una tarde, al regresar de mi trabajo, me informó mi señora, que alguien del Ministerio de Minas me había llamado y que me volverían a llamar a eso de las nueve. Así fue. Era mi antiguo compañero de estudios en el Seminario de Caracas, y luego compañero de trabajo en la Shell, el Lic. Rubén Chaparro Rojas. Para mí, Rubén fue siempre como un hermano.


    Rubén me informó que en la CVP estaban solicitando un candidato para Director de personal. Yo le dije que podía ser. Se concertó una entrevista en el Ministerio de Minas a la cual asistimos: el Dr. Hugo Pérez La Salvia, Ministro de Minas e Hidrocarburos, el Dr. Maurice Valery, Director General de la CVP, el Lic. Rubén Chaparro R., Secretario del Ministro, y quien esto escribe. En realidad, yo me sentía muy feliz al poder prestar mis servicios a una empresa nacional y petrolera, después de haber estado unos cuantos años con empresas extranjeras.


    Rápidamente llegamos a un acuerdo. Sólo puse, como condición, que siendo yo un técnico en Administración de Personal, no se me impusieran, en cuanto a ingreso y egreso de personal, condiciones basadas en criterios políticos. Aceptada, ingresé a CVP un nueve de diciembre de 1971.


    Una vez presentado a la Junta Directiva, como mi primer aporte se me solicitó un diagnóstico, cuantitativamente hablando, de la nómina. Era un absurdo que una empresa petrolera no pudiera cubrir sus gastos operacionales y necesitara el subsidio del erario Nacional. El estudio nos llevó hacerlo algo más de un mes. Suerte que en la sección de administración de sueldos y salarios laboraban dos expertas en la materia: La Dra. Hinestrosa y la Dra. Pérez. El estudio nos arrojó dos sorpresas: A- una distorsión casi total en las remuneraciones del personal y B- una nómina excesivamente abultada; casi la mitad de la nómina podía ser considerada "sobrante".


    Al presentar el estudio, la Junta Directiva no lo podía creer. Me preguntaron que se podía hacer. Había, a mi manera de ver, dos salidas. A- Salir de todo el personal sobrante; esto nos daba la oportunidad de una mejor selección del personal necesario, pero humana y políticamente no era posible; B- aumentar las operaciones y no ingresar una persona más, a menos que no fuera absolutamente necesario. Se decidieron por la B. y comenzamos a trabajar. 


    Había un equipo directivo de gran calidad. La Junta Directiva la integraban: Maurice Valery, Director General; Óscar Rojas Bocalandro, comercio nacional; José Luis Padrón, exploración; Leonardo Moleiro, comercio internacional y Ángel Esteban Sandoval ¿? representante de los trabajadores. Había otros Directores que no eran miembros de la Junta Directiva: Efraín Barberii, Producción; Luis García, Refinación; Alberto Roig, administración; J. Ramírez (no el que Uds. pensaron), planificación y yo en Administración de personal. El reto era: cero ingreso de personal y aumento de la producción. Yo diría que el gran peso del compromiso recaía sobre el aumento de la producción y la refinación; mejorar la productividad. Teníamos la suerte que en producción tuvimos al insigne, por muchas razones, Efraín Barberii. Tenía que producir con campos marginales, como lo era Boscan e iniciar operaciones en el oriente del país. El reto se aceptó y se cumplió. Para la fecha 1971 se producían unos 30.000 b/día y se refinaban, en la pequeña refinería de Morón (no la del Palito), unos 6.000 b/día ; al cabo de tres años estuvimos produciendo casi 100.000 b/día y refinando 26.000 b/día.


    Para el último año de gestión de esa J.D. fuimos capaces no solo de pagar nuestros gastos operacionales, sino que logramos mejorar los sueldos y salarios del personal y entregar como ganancia líquida, al erario Nacional, ese año, Bs. 400 millones, que aunque en sí, no eran gran cosa, pero supusieron un gran esfuerzo y avance.


     


    ANECDOTAS DE LA CVP


    A - Los Precios de Referencia


    Al analizar los puestos de Directores de la CVP nos encontramos con que había un Director de Mercadeo Internacional. Lo era el Dr. Leonardo Moleiro. Y ¿qué hacia un Director de Mercadeo Internacional, cuando la poca producción se vendía en el Mercado Interno? Les respondo que esa dirección si tuvo y mucha importancia en la CVP. Cuando la producción comenzó a aumentar se le dió un vuelco a la comercialización del petróleo producido por CVP. Había que entrar en lo desconocido: vender petróleo en el Mercado internacional. Eso parecía un imposible pues este mercado estaba copado por las Transnacionales. Además, el precio real del petróleo era desconocido para los venezolanos; todos aceptábamos como verdaderos los precios, que para el cálculo de los impuestos y regalías, informaban las transnacionales. Pero había que intentarlo. La Dirección de mercadeo internacional tenía ese reto. Leonardo Moleiro, Director, aceptó el reto.


    Se fundó una pequeña empresa comercializadora con sede en Las Bahamas y... ¡exitosamente! comenzamos a vender en el mercado internacional. Pero, el gran éxito no fue la venta... fue que se descubrió algo sensacional. Las trasnacionales informaban al ministerio de Minas que el precio de venta era, más o menos, Bs. 3/barril. Y eso, ¿era cierto? Pues, no. Mediante ciertos subterfugios justificaban ese precio. La Dirección de Mercadeo de CVP descubrió que el precio real de venta en ese mercado y en ese momento, era de Bs. 9/barril.


    Se informó de ello al Ministerio de Minas y al Congreso Nacional a través de un Diputado de AD el Dr. Arturo Hernández Grisanti y se procedió a la elaboración de la " Ley de Precios de Referencia." ¿Cuál era el contenido de esa Ley? En palabras sencillas: “Señores de las transnacionales, nos importa un bledo el que Uds. digan que el precio de venta real es éste o aquel. Nosotros, ya sabemos, con exactitud cuál es el precio real y verdadero. Por lo tanto los impuestos y regalías se calcularán de acuerdo a los precios oficiales que tiene el Ministerio de Minas e Hidrocarburos”. Ésta Ley tuvo un impacto enorme en el cálculo de los Presupuestos de la Nación... Así el penúltimo presupuesto de Caldera (primer gobierno), había sido de más o menos Bs. 7.000 millones; el último de Bs 14.000 millones; y el primer presupuesto de CAP fue de Bs. 32.000 millones. Gracias a la Ley de los precios de referencia.


    B- La Faja petrolífera del Orinoco


    Galavís y Velarde concertaron el plan de estudio, revisiones y análisis en febrero de 1965, con la promesa de entregarlo en un año. Y así lo hicieron. El resultado fue el trabajo titulado “Estudio geológico y de evaluación preliminar de reservas potenciales de petróleo pesado en la Faja Bituminosa del Orinoco, cuenca Oriental de Venezuela”. Galavís y Velarde lograron una organización impecable de su trabajo: la Introducción sin pérdida de palabras, la sección de Geología conformada como debía ser con Estratigrafía, Columna estratigráfica, Características sedimentarias y Características estructurales, la descripción de los depósitos en tres capítulos sobre el origen, el control de la distribución de las acumulaciones, para terminar con la evaluación y ocho conclusiones”. (Palabras del geólogo Aníbal Martínez con motivo de la entrega del premio "Gumersindo Torres" al geólogo Jose Antonio Galavis, coautor con el geólogo Hugo Velarde del trabajo arriba citado). Galavis era funcionario del Ministerio de Minas y Velarde trabajaba en la CVP. Antes de este estudio la franja se denominaba "bituminosa", después del estudio, "petrolífera".


    Pues bien, la CVP buscando áreas para aumentar su producción tomaron una muestra de la faja. En realidad se trataba de petróleo pesado y ultra pesado (unos 3o API). Esa muestra fue llevada a los EE. UU y mediante un pacto secreto, con un laboratorio americano se determinó que usando técnicas y aditivos especiales era posible convertirlo en petróleo liviano (más o menos 14o API ), pero tanto su extracción como el proceso antes descrito lo hacían muy costoso y se postergó el experimento.


    C- CVGAS


    Hacía ya cierto tiempo que Antonio Machado, Presidente de Fetrahidrocarburos, estaba solicitando el adherirse al Contrato Colectivo firmado por CVP con Fedepetrol; el alegaba que algún personal de CVP estaba afiliado a esa Federación. Esto era cierto, después que Caldera nacionalizó el Gas, pues dentro del personal que laboraba en el Gas y que venía de las empresas privadas, había algún personal afiliado a Fetrahidrocarburos. Se habló el caso con Carlos Piñerua, Presidente de Fedepetrol; pero este se negó rotundamente a aceptar la solicitud de Antonio Machado.


    Algún tiempo después, un mal día, nos encontramos con la no muy grata noticia que la planta de bombeo de gas procedente de Anaco y que suministraba gas a Caracas, y creo que también a la planta eléctrica de Tacoa, se encontraba paralizada. ¿Qué había pasado? Los trabajadores de esa estación eran afiliados a Fetrahidrocarburos y respondían a Antonio Machado. La situación se estaba tornando muy difícil...imagínense: Caracas y Tacoa sin gas... Se habló de nuevo con Carlos Piñerua y su respuesta fue la misma.


    El problema ya había llegado al alto Gobierno. No encontrábamos que hacer... Pero como las dificultades siempre agudizan el ingenio.....al Dr. Vallenilla, abogado laboralista de CVP, compañero de estudios de Maurice Valery y un caballero extraordinario, se le ocurrió la solución......Tanto Antonio Machado como Carlos Piñerua fueron convocados de emergencia al Ministerio del Trabajo. También nos trasladamos al Ministerio el Jefe del Departamento Legal de CVP, (no recuerdo el nombre), el Dr. Valery, el Dr. Vallenilla y yo. La reunión comenzó como a las seis de la tarde; en ella el Dr. Vallenilla expuso su idea de crear una subsidiaria de CVP que se llamaría CVGAS y con esta nueva Compañía firmar un Contrato Colectivo que amparara a los trabajadores de Fetrahidrocarburos... Aceptada por todos la idea de Vallenilla se comenzó a trabajar... Cuando eran las cinco de la mañana, teníamos una nueva Compañía, CVGAS que acaba de firmar un contrato colectivo, con exclusividad, con Fetrahidrocarburos... A esa hora, casi dormidos, Antonio Machado y yo, nos dirigimos a la estación Lechozote en el Edo. Guárico para poner fin al paro de los trabajadores de esa estación.


    15- Sucedió así...


    Si mal no recuerdo sucedió en agosto de 1971. Yo me desempeñaba como Gerente de Relaciones Laborales en la Planta de la Ford Motors de Venezuela, en Valencia. Un muchacho de unos 20 años, obrero de la Planta, se me acercó y me dijo: yo soy el único que trabajo para ayudar a mi mamá y a mis 4 hermanos; mi papá murió, y quisiera que la empresa me ayudara para comprar los libros; yo quiero estudiar bachillerato, pero lo que gano no me alcanza. En aquella época, ni en la Ley, ni en los contratos colectivos, existía clausula alguna para ayudar a los trabajadores que quisieran estudiar. Así que le prometí que yo lo iba a ayudar; que me trajera la lista de los libros y su costo para yo pagárselos. Así se hizo. Recuerdo que los libros, los cuadernos y los lápices costaron Bs. 172. El muchacho estudiaba de noche y regularmente me traía la libreta para que yo viera las notas; todas estaban sobre 15. Pasaron los años yo me fui a Caracas.


    Como 12 años después yo prestaba mis servicios al Grupo Empresarial PLAYDECA-PLASTIFEX., y viajaba continuamente de Caracas a Valencia. Era un día viernes del mes de mayo. El Administrador de la Empresa PLASTIFEX se retiró de la Organización y se le estaba dando una cena de despedida en un restaurante de Ciudad Alianza. Cuando iba pasando frente a Protinal, sentí la necesidad de una urgencia biológica. Hoy en día en esa zona están Macro y otras muchas edificaciones. Había dejado mi camioneta estacionada en el hombrillo de la autopista. De golpe oí un ruido como de un choque de carros. Cuando salí del monte me encontré con que mi camioneta había sido chocada por la parte trasera y no podía rodar. ¿Qué había pasado? 


    Dos adolescentes, picando cauchos en la autopista, habían chocado entre sí, y de paso chocaron mi camioneta. Aunque yo no tenía nada que ver con el choque, como había heridos, fui detenido y llevado al retén de policía ubicada en la calle Navas Espinola. Al día siguiente, sábado, hice todas las diligencias para que me dejaran ir. La respuesta era clara; allí tendría que esperar hasta el lunes. Con otros detenidos, matábamos el tiempo jugando dominó. Ese sábado, a eso de las 4 pm recibí una visita muy especial. ¿Quién era? El muchacho a quien hacia tanto tiempo yo había ayudado con los libros. Me dijo que por Radio Rumbos se había enterado de lo del choque y que como allí se mencionaba mi nombre me había estado buscando en los hospitales, y al no encontrarme se había ido al Retén de Policía y allí estaba yo. Me dijo que no me preocupara, que dentro de media hora me sacaría de allí. Y así fue. Se presentó con una esquela para la dirección del Retén, donde el Gobernador del Edo. Carabobo se ofrecía como mi fiador. Lo curioso es que en ese momento yo no conocía, ni conocí nunca al Señor Gobernador. Sólo sé que le decían "Paíto Estopiñán". No le pregunté nada al muchacho, quien andaba vestido de palto y corbata. Sólo atiné a darle las gracias. Nunca olvidaré su respuesta: "Cuando yo lo necesitaba, Ud. me ayudó. Para mí era una obligación". Cosas de Dios…


    16- Husky


    Para los que no son muy entendidos en razas de perros, les diré que husky, es una raza del noreste siberiano (Rusia). Es un perro de trabajo y que, allá, en su tierra de origen, lo utilizan para tirar de los trineos, cuidar a los ciervos y darles calor a los niños. Hoy en día se encuentra en muchas partes del mundo. Corcovado, donde viví muchos años, al norte del Edo. Cojedes, no se parece mucho a Siberia.


    Pues bien, alguien, en Caracas amigo de alguno de mis hijos le regaló un cachorro husky. Como no lo podían tener en el apartamento de Caracas, me lo enviaron a Corcovado. Era un lindo cachorrillo. Por supuesto que yo le daba de comer y le hacía muchas caricias. El cachorro creció, se volvió perro y se pegó mucho conmigo. En aquel entonces yo montaba mucho a caballo. Salía a sabanear y a visitar a mis amigos. Husky, apenas veía que yo estaba ensillando mi mula, se me juntaba y comenzaba a lamer las botas. Yo entendía que me estaba preguntando para donde iba, y si me podía acompañar. Yo levantaba el brazo y le decía, si vamos. Apenas yo le volaba la pierna a la mula, Husky arrancaba y se ponía delante de la mula. Yo también me encariñé mucho con el perro. Yendo con Husky nunca me sentí solo.


    Un buen día estaba sentado con mi señora, Beatriz, en el corredorcito que queda frente a la casa, cuando me di cuenta que una becerrita, hija de la vaca montañera y que por ser muy arisca siempre estaba amarrada en el corral, se había soltado. El animalito andaba dando carreras en el largo trecho que hay entre la puerta de entrada y la casa de habitación. Mi preocupación inicial fue que si trataba de agarrar el mecate que llevaba arrastrando y que lo tenía alrededor del cuello, se pudiera ahorcar. Me fui rodeando el corral y observé que no había peligro puesto que al rededor del cuello tenía el cárcamo, dispositivo éste que impedía que se ahorcara. Así, que con mucha cautela me acerqué y logré agarrar el mecate. La becerrita comenzó a saltar. Yo, que al agarrar el mecate había quedado mal parado, me caí y solté el mecate. De pronto, no sé de donde salió, veo a Husky que ya tenía al animalito agarrado por el hocico. La becerrita, berreaba, saltaba y Husky no la soltaba. Me dió tiempo para agarrar el mecate y poder atarlo a uno de los palos de evergreen que hay en el patio.


    Husky envejeció. Muy poco salía de la casa a no ser que fuera conmigo. Parece que un día por los alrededores de la aguada de donde se bombea el agua para la casa y los corrales, se percató que estaba un oso hormiguero. Husky lo siguió, lo alcanzó y lo mató. Pero él quedó también mortalmente herido. Llegó a la casa chorreando sangre. No dió tiempo a curarlo. El animalito hizo un gran esfuerzo; parece que llegó sólo a despedirse: cayó al suelo y murió. Husky fue enterrado con todos los honores.


    17- Berto Ruiz


    En la Sierra, en el norte del Edo. Cojedes, entre Chaparrote y la encrucijada de Simona, hay un lugar llamado La Enramada. En ese lugar había, en aquel entonces, seria en el año 1984, varias parcelas, en las cuales los parceleros sembraban tomates, caraotas negras, maíz, etc. Uno de esos parcelemos se llamaba, o se llama, porque aun creo está vivo, BERTO Ruiz.


    Ese año, el amigo Berto Ruiz además de sus tomates había decidido sembrar maíz. La parcela tenía un sistema de riego, por caída natural, rústico, pero eficaz. Yo nunca trabajé la agricultura; lo mío era la ganadería. Y como me gustaba echarle la pierna a la mula y salir a sabanear. Aunque no era agricultor, siempre tenía en el galpón unos sacos de abono, porque en los meses de mayo y junio, había parceleros que se quedaban cortos en sus cálculos de abono y recurrían a mí para que les completara lo que les faltaba. Si tenía el abono yo me sentía feliz al poder remediarles su necesidad.


    Pues bien, el amigo Berto fue uno de ellos. Había sembrado maíz y el abono no le alcanzó. Yo tenía en el galpón 25 sacos de abono. Se los dí prestados a Berto, con el compromiso que me los pagaría cuando cosechara el maíz, esto es, más o menos, en el mes de diciembre o enero. 


    Alberto Maldonado, hermano de Ramón, trabajaba conmigo; él era quien me manejaba el carro cuando salíamos hacia El Pao, San Juan de los Morros, etc. Un buen día, se peleó con Meme por un tobo de ordeñar. El resultado fue que Alberto se disgustó porque creyó que yo defendía a Meme y decidió renunciar. Él me dijo que necesitaba el dinero de sus prestaciones sociales lo más pronto posible. En ese momento yo no tenía dinero en efectivo para pagarle. Lo más rápido era vender unos mautes. Entonces el que me compraba ganado era un muchacho de Tinaquillo que generalmente pasaba por la casa, más o menos cada 15 días. Pues Luis, que así se llama el muchacho, había chocado el camión y no aparecía. Hablando con Beatriz le dije que estaba preocupado porque le iba a quedar mal a Alberto. Cuando estábamos en esa conversación, veo que alguien viene entrando por la puerta del corral. Adivinen ¿Quién era? Pues, Berto Ruiz. Me imaginé que vendría por más abono. Entró a la casa, y después de los saludos de rigor, le pregunté: ¿y eso que hoy domingo vienes por aquí...? ¿Qué cosa buena me traes? Pues sí, le traigo una buena, me respondió. ¿Cuál será?, le dije. Él se metió la mano en el bolsillo y sacó un fajo de billetes. Aquí le traigo el pago del abono que me prestó. Yo le dije: pero tu compromiso era para diciembre o enero. Él me respondió: es que vendí unos tomates y pensé que a lo mejor Ud. podía necesitar ese dinero para comprar más abono, o quien sabe para qué... el dinero nunca sobra, siempre falta. Tienes razón Berto, me acabas de sacar de un apuro. Le conté la historia de las prestaciones sociales de Alberto y él se echó a reír. Ve Ud. Sr. Corro, como el dinero nunca sobra... Le brindé una cerveza, y seguimos charlando... Cuando se fue le dije a Beatriz: Dios nunca falla. Ella me dijo: yo le encomendé esa necesidad a La Chinita.


    


    


    


  








   TERCERA PARTE

   EN LA CUENCA ALTA DEL TIZNADOS

   1- Cincuenta años después

   Eran como las 7 de la mañana del día 17 de septiembre de 1937. Mi papá había muerto hacía ocho días, o sea el ocho de septiembre, día de la Virgen de Monserrat, patrona de Santa cruz de Aragua. A esa hora se apareció el Padre Peña, quien estaba de acuerdo con mi mamá para llevarme a estudiar a Calabozo. Yo tenía 11 años. Hicimos el viaje en 14 horas. Era época de lluvias y el carro se pegaba en los innumerables barriales que entonces tenía la carretera.

   Al entrar al edificio donde estudiaría por cuatro años, tuve la certeza que los años felices de mi infancia en la Sierra habían terminado. 

   Regrese 50 años después. Y ¡cómo había cambiado todo! Cuando yo salí de la Sierra, en la parte baja, en lugares como Canuto, Sabanota, Corcobado... había una que otra casita o ranchito de barro; los antiguos habitantes, huyendo del paludismo se habían ido para la Sierra. Ahora había varios caseríos. Puedo nombrar Cantagallo, Paso Pelao o San José del Paso, Bersuga, Canuto, Sabanota, Corcobado, Chaparrote, Camové... En todos ellos hay casitas de mampostería y techo de zinc, de asbesto o de acerolit. En todos ellos hay una escuela; algunas hasta tercer grado y en otras hasta sexto grado. No salgo de mi asombro. ¿Qué pasó aquí? Pregunté, y me contaron la historia.

   Desde los años cuarenta, la dirección de Malariología del Ministerio de Sanidad dirigida por el Dr. Arnoldo Gabaldón, emprendió una lucha frontal contra el paludismo. DDT y más DDT. El paludismo fue desapareciendo. Al estar saneada la zona, los habitantes de la Sierra y sus hijos regresaron. La misma Dirección de Malariología construyó cientos de casitas, sencillas pero saludables, para los campesinos. Se construyeron las escuelas, se les otorgaron créditos a los campesinos y éstos comenzaron a producir. Pienso que fueron los años dorados de toda la zona. Siento que sería una injusticia no darle el crédito que se merecen los dirigentes campesinos de esos años, la mayoría del partido Acción Democrática. Con el tiempo había que trabajar en tres renglones: vías de penetración, acueductos rurales y electrificación.

   En cada uno de los caseríos, yo diría que casi por generación espontánea aparecieron líderes sociales con nuevas ideas. ¿Cómo olvidar a José Rangel en Paso Pelao, a Pantaleón Díaz en Bersuga, a Ignacio Rodriguez y al Jefe en Canuto, a Columba de Morgado y su esposo Augusto Morgado, Raúl Martínez y Luis Martínez en Sabanota; a los hermanos Torres, Giselo e Isaías en Camové, Chaparrote y La Simona, así como a Eloína de Morgado; a Rafael Lugo en Corcobado y La Simona; a Néstor Acosta en toda la zona? Se construyeron dos puentes importantes, el de la Platilla y el del Río Tiznados en el Guárico y los de los ríos Pacaragua, Mucaria y el Pao en Cojedes. Fueron 50 años de desarrollo y progreso. Para mí que era como un extraño en mi tierra era como un milagro. Yo me reencontré con mi tierra a principios de los años ochenta.

   En el año 1968, con el dinero de las prestaciones sociales de 10 años de trabajo con la Shell adquirí unos terrenos incultos en la zona de Corcobado. Pensé que era prudente retirarme de toda actividad en la ciudad e irme a trabajar en el campo. Así me reinserté a las actividades del campo. Lo que yo no sabía era que estaba entrando en una nueva vida.

   2- Roturando la tierra

   En el año 1935, (¿ramalazo de la gran depresión económica de los años anteriores?), se produjo en Venezuela, la abrupta caída de los precios del café, renglón que por muchos años había sido el principal producto de exportación y casi único generador de divisas. De esa caída nunca se pudo recuperar, pues su puesto fue poco a poco siendo ocupado por la industria petrolera. Ese hecho tuvo mucho que ver con el abandono de los fundos de café y la emigración tanto hacia los centros poblados como hacia la zona baja de la cuenca, de los hasta entonces pobladores de La Sierra. 

   Muchos de los que se habían establecido en la Sierra, huyendo del paludismo, gracias a la campaña de saneamiento llevada a cabo por la Dirección de Malariología del Ministerio de Sanidad, éllos y sus descendientes regresaron a sus lugares de origen.  Al frente de esa dirección, el Dr. Arnoldo Gabaldón (DDT y más DDT) resucitaron pueblos como Ortiz, San Francisco de Tiznados, El Pao... y ciudades como Calabozo y San Carlos... Esos habitantes "regresados" a la zona baja del Tiznados, al re-establecerse, siguieron los sistemas de producción, que por muchos años habían utilizado en La Sierra: pequeños rebaños de ganado vacuno, y en agricultura, el tradicional conuco. Ya en la zona baja todo comenzó a cambiar; de corrales con 5 o 6 vacas de ordeño se pasó a 80 o 100 vacas de ordeño por corral. Unos de los pioneros en ese cambio lo fueron mis hermanos Manuel y Armando, quienes se establecieron en La Musiuera, entre La Sabanota y Canuto. El cambio, en el renglón agrícola fue más lento pero sorprendente.

   Ignacio Rodríguez, hijo de Gregorio Emilio Rodríguez, fue a estudiar a la Escuela Técnica de Caracas. De vuelta a su tierra, en La India comenzó a experimentar. No sé cómo, él nos lo podría decir, consiguió un tractor viejo con ruedas de hierro y también una vieja rastra y comenzó a ROTURAR LA TIERRA. Lo novedoso fue que lo hizo en tierras de sabana, cuando el conuco siempre suponía desmonte de árboles y arbustos. ¡Se produjo el gran milagro! Ignacio descubrió que las tierras de sabana eran las mejores para la producción de maíz. 

   Ahí se inició la producción de este cereal a pequeña, mediana y gran escala. El cambio fue tan fantástico y violento que no dudo en llamarlo maravilloso. No sé si el experimento de Ignacio en la zona fue el primero, o hubo otros pioneros en otras zonas; lo cierto es que en pocos años el Guárico se convirtió en el gran Estado productor de maíz y sorgo del país. En ese entonces se descubrió que a nivel nacional había tres zonas de alto rendimiento en la producción de maíz: a)- La zona de Cantagallo (cuenca alta del Tiznados); b)- La Paragua, en el Edo. Bolívar; c)- algunas zonas en el Edo. Yaracuy, con rendimiento de hasta 6.000 kg/Ha. En la cuenca del Tiznados llegamos a producir, en la década de los 80 hasta 10.000 toneladas de maíz.

   Todo ese esfuerzo fue coordinado por la ASOCACION DE PRODUCTORES CANTGALLO - SABANOTA. 

   3- APACASA: Asociación de Productores Agropecuarios Cantagallo - Sabanota (I)

   A principios de la década de los ochenta, cuando ya me acercaba a los sesenta años de edad, decidí regresar definitivamente a mi patria chica, La Cuenca Alta del Tiznados. En el año 1968, con el dinero proveniente de mis prestaciones sociales, por 10 años de trabajo, en la Compañía Shell de Venezuela, adquirí unos terrenos incultos en la zona denominada Corcobado, Municipio Pao del Estado Cojedes.

   En los documentos, esos terrenos estarían a mi nombre y del hijo mayor de mi hermano Armando, Manuel Arminio. Mi hermano se encargaría de ocupar esos terrenos y poco a poco irlos desarrollando. Así se hizo; de manera que, a principios de la década de los ochenta yo me fui a Cocobado, primero sólo, y luego con mi esposa Beatriz. Poco después, Manuel Arminio y yo decidimos partir esa propiedad y en esa partición a mí me correspondieron los terrenos que por su parte occidental limitaban con la quebrada Corcobado. Allí comencé a vivir una nueva vida como productor agropecuario. A ese fundo le puse El nombre de San Javier de Corcobado. Estando ya en Corcobado, un buen día fui invitado a una reunión de varios productores en San José del Paso (Paso Pelao). Allí estaban, que yo recuerde, Manuel Arminio Corro, José Rangel, Pantaleón Díaz, Manolo Pérez, Ignacio Rodríguez, los hermanos Boyer... yo asistía como observador. La idea de éllos era fundar una cooperativa de transporte. En la zona ya había una abundante producción de maíz y conseguir el transporte desde los centros de producción para arrimar el producto hasta el centro de procesamiento del mismo, la planta REMAVENCA, en Turmero, Edo. Aragua, era difícil y costoso.

   Al terminar la reunión intercambiamos ideas, y yo les sugerí, que en lugar de una cooperativa, crear una Asociación de Productores y así darle mayor amplitud al proyecto. Todos estuvieron de acuerdo, se realizó otra reunión, incorporando un mayor número de productores. Se firmó el Acta Constitutiva y se presentó el proyecto de Estatutos, el cual fue aprobado. Así, en el segundo piso del negocio de José Rangel, nació la ASOCIACIÓN DE PRODUCTORES CANTAGALLO - SABANOTA, (APACASA). Su primer presidente, si mal no recuerdo, fue Manolo Pérez. A mí se me encomendó hacer las diligencias para inscribir la nueva Asociación en Fedeagro. Las oficinas de FEDEAGRO funcionaban en la Casa Italia, en Caracas. Cuando me acerqué a Fedeagro fui atendido por el Director Ejecutivo de esa Federación, un Ingeniero agrónomo, quien me atendió con mucha cordialidad. Conversando, yo le manifesté que tenía un cuñado Ingeniero Agrónomo, el Dr. Hugo González Rincón. Al mencionarle este nombre, me dijo textualmente: "deme los recaudos que Usted trae; hoy hay reunión del Directorio y vamos a intentar inscribir a APACASA como miembro de FEDEAGRO hoy mismo". Cuando regresó, me dijo: APACASA ya está inscrita en FEDEAGRO, yme invitó a dar un saludo a los miembros del Directorio. El presidente de Fedeagro para ese entonces era Fernando Camino. A mí me extrañó la forma tan ágil y tan rápida como se había procedido. Él lo entendió sin que se le preguntara y me dijo: " Usted me mostró una carta de presentación muy especial: Hugo y yo estudiamos juntos en Brasil y nos graduamos juntos; siempre he estimado y querido a Hugo como a un hermano". Le di las gracias y me despedí; había cumplido con lo que se me había encomendado. APACASA ha cumplido un extraordinario papel en el desarrollo de La Cuenca del Tiznados. La historia seguirá.

   4- APACASA (II)

   En Paso Pelao (San José del Paso) había un inmueble, que en años anteriores, había estado ocupado por el Dispensario del lugar. En ese momento el inmueble estaba abandonado pues se había construido un Dispensario mejor, más amplio y con todos los servicios, incluyendo Ambulancia. A José Rangel que era el motor de todo, se le ocurrió que en ese inmueble abandonado, podrían funcionar bien las oficinas de APACASA. Se habló con el Director Regional del Ministerio de Sanidad, y éste autorizó a APACASA para establecer allí sus oficinas. Se limpió el lugar, se le hicieron una serie de reformas, y desde entonces, APACASA tuvo sede propia.

   No es exagerado decir que en el detalle productivo y económico de La Cuenca, APACASA ha jugado un papel de primer orden. Mencionemos algunos logros: 

   a)- Aspectos organizativos y gremiales.

   Antes de la fundación de APACASA, los productores arrimaban sus productos, en este caso maíz, en forma individual al principal centro de recepción que era y es Remavenca. Esta empresa, en forma unilateral fijaba los precios, los exámenes del producto (aceptado o rechazado), tiempo y modalidad de pago, etc. Después de la fundación de APACASA, todo se hizo en forma consensuada, al asumir la Asociación la representación legal de los productores. Por ejemplo, se colaboró para que la fijación de los precios se hiciera mediante convenios entre los productores y las plantas procesadoras, éstas representadas por Venmaiz y aquellos representados por Fedeagro, con la presencia de personal calificado del Ministerio de Agricultura y Cría y en algunas ocasiones por el propio Ministro del ramo. En esas discusiones, APACASA estuvo siempre presente. Las relaciones de APACASA con Remavenca siempre fueron cordiales; siendo Gerente General de Remavenca, Isidro Navas, se consiguió que los días de pago a los productores se les asignara un local decente mientras esperaban su turno de pago; después, Remavenca enviaba a APACASA los cheques de pago a los productores con la documentación necesaria y APACASA procedía a realizar los pagos a los productores. 

   b)- Relaciones con las Autoridades del Ramo, i.e., el Ministerio de Agricultura y Cría. Siempre se mantuvieron en un tono cordial, de respeto y de confianza. Tanto esto fue así que el Ministerio, creo yo, escogió a APACASA para un experimento novedoso: autorizar a la Asociación para expedir las "guías de movilización tanto de productos agrícolas como de ganado vacuno". El experimento fue un éxito y luego fue extendido a otras organizaciones de productores del país.

   c)- Participación en Foros de Desarrollo del Estado Guárico.

   Recuerdo la participación en el Foro de Desarrollo de la zona que sería beneficiaria con el Sistema de Riego de la represa de Río Verde. Este Foro se realizó en Guardatinajas y varias de las proposiciones de la ponencia de APACASA fueron acogidas por el Foro. En Corcobado se realizó un Foro de desarrollo de la Cuenca del Tiznados, promovido por APACASA. A este Foro asistió el Gobernador del Guárico, varios miembros de las Asambleas Legislativas del Guárico y de Cojedes y un representante del Congreso Nacional. Allí se destacó que la prioridad de la zona era la electrificación. Se comenzó a trabajar en ese sentido con resultados que comentaré en otro momento. 

   He mencionado estos logros como un mero ejemplo. Sin lugar a dudas, APACASA marcó el paso en el desarrollo de la Cuenca del Tiznados.

   5- San Lorenzo de Tiznados

   A principios de los años 80 ya estaba listo el muro, que al cerrar las compuertas, daría inicio al llenado de lo que, al represarse las aguas del Río Tiznados, sería la segunda represa más grande del Estado Guárico, la represa de Río Verde. Al llenarse la represa quedaría bajo las aguas el viejo, colonial pueblecito, San Francisco de Tiznados, patria chica del redactor del Acta de Independencia y prócer de nuestra patria, el Dr. Juan Germán Roscio. A finales de los setenta ya se había construido el nuevo San Francisco, en el sitio denominado Arenales, al sur de lo que sería la nueva represa. Cuando se construyó el Nuevo San Francisco se pasó por alto un detalle muy importante, que los terrenos de Arenales donde se había construido el nuevo San Francisco, pertenecían al entonces Municipio San José, por lo que se creaba un conflicto de jurisdicción. El, entonces, Alcalde del Distrito Ortiz, (hoy Municipio Autónomo), amigo desde hacía muchos años y oriundo de San Francisco, José Camejo, me manifestó su inquietud y si yo le sugería alguna posible solución. Después de consultarlo con entendidos en la materia, le sugerí una posible solución, que además de resolver el problema de la jurisdicción, resolvía un problema, llamémoslo, social, de los habitantes de los caseríos de la Cuenca. Mi sugerencia fue:

   A)- Desafectar los terrenos de Arenales y Guaytoco del Municipio (ahora parroquia) San José y pasarlos al Municipio (ahora parroquia) San Francisco.

   B) - Dividir el Municipio San Francisco y crear dos parroquias:

   1- Una que seguiría llamándose San Francisco, al sur de la represa de Río Verde, y

   2 - Otra al norte de la represa, y que estaría integrada por los caseríos de la Cuenca, a saber: Paradero, Bersuga, Las Majadas, La Unión de Canuto o Copey, y Sabanota.

   ¿Cuál era el problema "social" antes mencionado? Qué entre los caseríos de la Cuenca y el nuevo San Francisco las comunicaciones eran muy difíciles; así que todos los actos de naturaleza civiles: matrimonios, nacimientos, defunciones, constancias de soltería, etc. había que realizarlos o en San Juan de los Morros o en Ortiz, con las correspondientes dificultades para llevar un registro confiable de tales actos. 

   El Señor Alcalde acogió y dió como buena y viable esa sugerencia. Se hicieron los estudios correspondientes y el proyecto fue presentado y aprobado por La Asamblea Legislativa del Estado Guárico. Así fue creada la Parroquia San Lorenzo de Tiznados con La Unión de Canuto como cabecera de la nueva Parroquia. El Gobernador del Guárico, Modesto Freites (QEPD) le puso el EJECUTESE de ley y designó como primer Jefe Civil al ciudadano Livino Martínez.

   Hay algunas anécdotas, que recuerdo con cierta claridad. Por ejemplo: antes de presentar oficialmente el proyecto a la Asamblea Legislativa, tuve una larga conversación con el Dr. Ramírez, Presidente de la Asamblea. Él había leído los recaudos presentados y tenía varias observaciones: a)- Tomando en cuenta que en terrenos pertenecientes a la futura parroquia había nacido el Dr. Juan Germán Roscio, y como ya existía un Municipio con el nombre de Roscio (San Juan), en el proyecto se le daba a la nueva parroquia el nombre de "Parroquia Juan Germán". El prefirió cambiarle el nombre y ponerle "San Lorenzo de Tiznados". La verdad es que no sé de dónde saco ese nombre. En forma de chiste me dijo: así tenemos un Municipio (Ortiz) bien protegido por tres Santos: San José, San Francisco y San Lorenzo. b)- desde un principio yo había colocado como cabeza de la nueva parroquia a la "Unión de Canuto". Dos razones aconsejaban esa decisión: una, que había suficientes terrenos planos para el crecimiento de la parroquia y dos, había agua abundante para una población en crecimiento. El me sugirió cambiar la Unión de Canuto por Bersuga. Cuando le dí las razones de los terrenos planos y el agua, me dijo, estoy de acuerdo con lo de los terrenos, porque en Bersuga los terrenos son quebrados y pocos; en cambio en la Unión son bastantes, con la ventaja que esos terrenos, aunque son de propiedad particular, son de un solo dueño y pueden ser más fácilmente expropiados por causa de utilidad pública y convertirlos en ejidos de la nueva Parroquia. Ahora con respecto al agua,...”tiramos un acueducto desde el Río Grande, hasta Bersuga."... Se echó a reír y me contó el cuento del Presidente que quería echar un puente donde no había río...pues hombre hacemos el río. Al llenarse la represa, el viejo, colonial, San Francisco fue cubierto por las aguas de la represa. A lo lejos solo se mira, como si se tratara del mástil de un gran barco hundido, la TORRE DE LA IGLESIA DE SAN FRANCICO EL VIEJO.

   6- Guarimba en Lucas

   Saliendo de San Juan de Los Morros con rumbo hacia Los Llanos, más o menos a 8 kms, se encuentra la bifurcación de la carreta que sigue hacia Los Llanos y la carretera que se desvía hacia La Cuenca Alta del Tiznados, esto es, Cantagallo, Paso Pelao y demás caseríos. Ese lugar se llama Lucas. Ahí hay uno o dos pequeños restaurantes y antes había una venta de chicharrones y empanadas. 

   Era el 22 de diciembre de 1985. En ese entonces yo era Presidente de APACASA. Venía de Caracas y me dirigía, con toda mi familia hacia Corcobado, para pasar allí las Navidades. Al llegar a San Juan me encontré con algunos productores, recuerdo a Francisco Martínez ( Kona - QEPD), Ignacio Rodríguez, José Rangel... Ellos me manifestaron un problema grave que se les estaba presentando con la recepción del maíz por Remavenca. Esta Empresa recibía maíz, tradicionalmente, hasta el 23 de diciembre. Pues bien, Remavenca, sin avisar a nadie había decidido cerrar la recepción de maíz desde el 21 de diciembre hasta el 7 de enero. Los camiones que se dirigían a Turmero, es decir, a Remavenca, tuvieron que ser devueltos y se concentraron en Lucas. Si esos camiones no se descargaban en algunos silos hasta el 7 de enero, el producto se iba a perder. Estamos hablando de una cantidad cercana a los 150. 000 kilos de maíz. ¿Qué hacer? Pensé que ir a hablar con los funcionarios de Remavenca, que ya había cerrado, era perder el tiempo. Yo les propuse conseguir una entrevista con el Gobernador y plantearle el problema. Así se hizo. El Gobernador nos recibió y nos dijo que le presentáramos el problema a los funcionarios del Ministerio de Agricultura y Cría. Las oficinas de este Ministerio estaban en Calabozo. Dirigirnos hacia allá significaba otra perdedera de tiempo. Entonces decidimos convocar de emergencia a los Directivos de APACASA; Rangel e Ignacio eran miembros de la Directiva. Así que, como medida extrema, tomamos una decisión, arriesgada, pero no veíamos otra.

   Decidimos, temprano del día siguiente, cerrar la carretera nacional a la altura de Lucas. Yo seguiría hacia Corcobado, diciéndoles a todos los productores para que nos concentráramos en Lucas. Cuando llegué a Lucas, a eso de las siete de la mañana, ya la carretera había sido trancada con tres hileras de camiones 750 cargados con más o menos 15.000 kilos cada uno. A medida que pasaba el tiempo la situación se volvía más tensa. El Gobernador, por intermedio de José Ramón Sojo, dirigente sindical, me hizo llamar. Fui con José Ramón y comenzamos a hablar de cómo resolver el problema. Hay que reconocer que el Gobernador se portó a la altura. Hizo contacto con el Ministro de Agricultura y envió a Calabozo la avioneta de la gobernación para traer al funcionario de más alto nivel en el Guárico. Cuando estábamos conversando, el Gobernador recibió la información que la Guardia Nacional y la Policía del Estado, estaban reprimiendo a peinillazos a los productores concentrados en Lucas. Le dije a José Ramón que me devolviera a Lucas inmediatamente para asumir las responsabilidades a que hubiera lugar. Un Guardia Nacional estuvo a punto de darme un planazo. Ya Ignacio y otros productores habían sido agredidos. José Ramón habló con el Guardia y éste se calmó. El sitio de Lucas estaba solo. Los policías y los guardias habían corrido a todo el mundo hacia el cerro detrás de Lucas. Me reuní con ellos y todos regresaron a Lucas. Habíamos tenido la precaución de dejar abierta la comunicación con San Juan. De Lucas hacia el llano no había comunicación alguna. Se presentó el caso de una parturienta que hubo que trasladarla de la ambulancia a un carro particular para llevarla al Hospital. La Guardia intentó que se le entregaran las llaves de los camiones para ellos moverlos, pero las llaves estaban bien escondidas. Como a la una de la tarde llegaron el Gobernador, el Jefe de la Guarnición de San Juan y el funcionario del M.A.C. Nos informaron, que los camiones cargados, serían enviados a Las Mercedes del Llano para descargar en los silos que habían sido alquilados por La Empresa Polar. Se firmó un Acta y se removieron los camiones. La vía quedo despejada.

   El Gobernador me invitó para que en la avioneta de la Gobernación lo acompañara a Las Mercedes. Cuando llegamos, ya estaban allí los funcionarios de La Polar. De allí fuimos a Valle de la Pascua y luego regresamos a San Juan. Se habían salvado 150.000 kilos de maíz. No fue una guarimba contra nadie. Fue a favor de los productores y de salvarles lo que había sido el fruto de su trabajo de todo un año.

   7- Electrificando la zona

   En las dos ponencias presentadas por Apacasa sobre el desarrollo de ambas cuencas, la situada al sur de Laguna Verde, Cuenca Baja, (Foro de Guardatinajas), como en el de la Cuenca Alta, situada al norte de dicha Laguna (Foro de Corcobado), se insistió mucho en la electrificación de la Cuenca Alta. Sabíamos que era algo muy difícil de alcanzar. A mí, como Presidente de Apacasa, en ese entonces se me tildó hasta de loco, por insistir tozudamente en el tema. Pero el día llegó y hoy todos los caseríos de la zona están electrificados. ¿Cómo se logró el milagro? He aquí, en forma muy resumida, la verdadera historia. 

   Fue un día cualquiera, no recuerdo la fecha exacta. Recibí una llamada, del entonces Alcalde de Ortiz, José Camejo, informándome que al día siguiente había una reunión muy importante en San Juan de los Morros sobre la reorganización, regionalización y descentralización de Cadafe. El Sr. Alcalde me invitaba, muy cordialmente, a asistir a esa reunión. La reunión se celebraría en el teatro del INCE, Barrio Obrero de San Juan. Hora, las nueve de la mañana. Cuando llegué, ya estaba allí el Alcalde y juntos entramos a la reunión. Yo recuerdo, que por no encontrar una cachucha me puse un sombrero de cogollo.

   La exposición estaría a cargo del Ingeniero Lindolfo León, Vice-Presidente de Cadafe a nivel nacional. El Ingeniero Lindolfo León había sido mi alumno, cuando a su ingreso en la Compañía Shell de Venezuela, me correspondió, dictar a él, y a otros profesionales recién ingresados en la Empresa, cursos de orientación general sobre la Empresa y sus operaciones en Venezuela. Vi como una gran oportunidad el aprovechar la ocasión para manifestarle la necesidad de la electrificación de la Cuenca Alta del Tiznados. A esta reunión asistían cinco gobernadores de Estado, dos ministros y otras personalidades. Cuando ya el Ingeniero León había terminado su exposición y se dió inicio al ciclo de preguntas, pedí la palabra y expuse: Ingeniero León, según el lema de Cadafe, "Venezuela llega hasta donde llega Cadafe”; eso quiere decir que si hubiere alguna zona del país hasta donde no hubiere llegado Cadafe, esa zona no sería Venezuela. Pues hay una zona, situada en el centro de Venezuela, me refiero a la Cuenca Alta del Tiznados que está esperando por Cadafe.

   Él se acordó de mí y me dijo: bien Profesor y ¿cómo podemos ayudarlos en la electrificación de esa zona? Respondí: justamente, Ingeniero, hemos organizado un Comité, cuyo Presidente es el ciudadano Gobernador del Estado Guárico, aquí presente, y veríamos con muchas esperanzas que Ud. se adhiriera a ese Comité. El primer sorprendido fue el Gobernador, porque ese Comité, audazmente, lo acababa de crear yo mismo. Recuerdo que tanto el Gobernador como el Ingeniero León se dieron cuenta del ardid empleado, pero para bien, el Ingeniero nos dijo: me adhiero al Comité y cuenten conmigo. Después de eso me invitó a almorzar y hablamos mucho de los viejos tiempos. Me dijo que él y el Gobernador se pondrían de acuerdo para visitar la zona y planificar lo que se debía hacer. Quince días después. yo recibía en Corcobado al Presidente de Cadafe que lo era el Dr. Listra, al ingeniero León y al gobernador del Guárico, el Licenciado Modesto Freites. Se les obsequió una ternera y se hizo, con los técnicos de Cadafe la planificación de la Cuenca Alta del Tiznados. Además, el Ingeniero León me dió una muy grata sorpresa pues con ellos venia el Dr. José Giacopini Zarraga, viejo amigo y muy estimado por todos. Cuando por la tarde despegó el helicóptero de Cadafe sentí una gran alegría; lo que parecía un imposible se estaba convirtiendo en realidad.

   8- Una decisión "atrevida y peligrosa"

   Así cómo todo salió bien, ha podido salir mal, y yo ir preso sin derecho al pataleo. Érase allá por los principios de los años 80 del Siglo recién pasado. El descubrimiento de Ignacio Rodríguez de pasar la rastra a las sabanas y sembrarlas de maíz, (ver "Roturando la tierra") comenzaba a hacerse sentir en el aumento vertiginoso de producción de este cereal. En el primer gobierno de Carlos Andrés se había creado el ICAP, instituto crediticio para aquellos pequeños productores que cultivaban, si mal no recuerdo, entre una y cuarenta hectáreas. Eran créditos para trabajar y producir. Este aumento de la producción, puso de relieve un grave problema: las vías de penetración agrícola, eran una pesadilla para que los productores pudieran arrimar sus frutos a los centros de procesamiento de alimentos tanto humano como para animales. En la CUENCA era un verdadero calvario. Ya en ese entonces yo era presidente de APACASA.

   Había hecho múltiples diligencias con la Dirección de Ingeniería vial del Estado Guárico y solicitado ser atendido por el Gobernador, sin obtener respuesta. Así que tomé una "atrevida y peligrosa" decisión. Recuerdo que era un día lunes... me fui a la Gobernación y pedí a la secretaria una entrevista con el Gobernador. La secretaria me dijo que el Gobernador no estaba... pero yo oí voces en la Oficina; el Gobernador hablaba con alguien... Así que, poco a poco fui orillando el escritorio de la secretaria, hasta colocarme frente a la puerta de la Oficina del Gobernador... en un descuido de la secretaria abrí la puerta y me introduje en la Oficina. El gobernador, quien hablaba con el Sr. José, Secretario General de gobierno, sorprendido y con alguna preocupación, me preguntó: “¿quién es Ud. y qué quiere?” Yo, muy serio y muy sereno, pero con algo de miedo... consciente del abuso que estaba cometiendo... le respondí: “mi nombre es Héctor Corro, soy abogado y Presidente de APACASA, y necesito hablar con Ud. urgentemente... prefiero ir preso, antes que salir de esta Oficina sin tener una respuesta para las decenas de productores que están esperando por una respuesta suya. "Entonces me dijo, siéntese y diga de qué se trata. Ahí comenzamos a hablar... Le expliqué detalladamente cómo estaba la carretera hacia la Cuenca y la imposibilidad de sacar la abundante cosecha... era el mes de octubre. Él me contestó: para poder ayudarlos sería necesario contratar esa obra y pensó, ...70 kilómetros de carretera... más o menos dos millones de bolívares... no tengo presupuesto. Yo le respondí: ciudadano Gobernador, Ud. no tiene lo que nosotros tenemos, pero si tiene lo que nosotros necesitamos. Vamos a ponernos de acuerdo. Se echó a reír y me dijo: ¿cómo es eso?. Sí, le dije, Ud. tiene la maquinaria y el personal que las opera... Son empleados de la Gobernación y el pago de los salarios es responsabilidad de la Gobernación. Nosotros podemos pagar los sobre tiempos, si los hubiere; la alimentación y el alojamiento del personal; el gasoil y el aceite... y hasta algún repuesto no muy costoso. Me dijo: esa es otra voz. Hizo llamar al Secretario de vialidad y con el discutimos cual sería la maquinaria necesaria y donde estaba esa maquinaria. Se formó el equipo con: una máquina de oruga, un chovel, un patról, dos camiones para transportar el ripio y una camioneta pick up, para transporte del gasoil etc. Le solicité que todo ese equipo, mientras duraba el trabajo estuviera bajo la responsabilidad y supervisión de APACASA. El dudó un poco y luego estuvo de acuerdo. Quedamos en que toda esa maquinaria estaría en Canuto en una semana. Se levantó un acta. Le di las gracias y me despedí. Mi contacto para cualquier problema lo sería el Sr. José (no recuerdo su apellido).

   Salí rápido para Paso Pelao para hablar con José Rangel, vice presidente de la Asociación. Tomamos varias decisiones... la más importante, solicitar de los afiliados una cuota extraordinaria: los de mayor capacidad económica contribuirían con Bs. 500 y el resto con cantidades menores... El mínimum era Bs. 50. Echamos números y podríamos recaudar entre 80 y 100 mil bolívares...con unos Bs. 100 mil que teníamos en caja en APACASA podríamos cubrir los gastos. Como recaudadores designamos: José Rangel, en Paso Pelao; Pantaleón Díaz en Bersuga; Ignacio Rodriguez, en Canuto; Augusto Morgado, en Sabanota y yo, en Corcovado. El Sr. Gobernador cumplió, y el 6 de octubre toda la maquinaria estaba en Canuto. En Sabanota, Jesús Emilio Matute, puso a nuestra disposición una casita rural. Ese sería el centro de operaciones y alojamiento de los operadores de las máquinas. Allí dejamos todo el equipo y nos fuimos para Corcovado. A los operarios se les ofreció ducharse y una muy buena cena. Después jugamos unas partidas de dominó y nos tomamos unas polarcitas. A las once todos colgaron sus chinchorros.

   Al día siguiente, ya desayunados salimos para Sabanota. Se había contratado una señora para preparar las comidas y los insumos se trajeron parte de San Juan y otros se compraron en la bodega de Sabanota... no había que hacer colas. Se designó a Livino Martínez como Supervisor de campo. Recuerdo a Abilio Matute, todos los días llevando dos termos de café mañanero para los operarios de las máquinas. Fueron cinco semanas de trabajo de sol a sol. Se acondicionaron unos 60 kilómetros de carretera. Ya los productores tenían la carretera lista para sacar su cosecha. Para celebrar el éxito de esas cinco semanas de trabajo invitamos al ciudadano Gobernador. A los asistentes se les obsequió una ternera y guarapo de papelón con limón. El Gobernador dirigió a los asistentes unas breves palabras. Me preguntó cuánto había sido el costo y se le informo que exactamente, 140 mil bolívares. Dijo él, Uds. hicieron un milagro; de haberse contratado esa obra hubiera costado cerca de los dos millones. Fue una grata y aleccionadora experiencia. Todos colaboraron y el resultado "excelente". Años más tarde me encontré con el Sr. Macho, operario de la máquina de oruga. Me comentó: fueron cinco semanas inolvidables. Lo invité a tomarnos un café…

   9- Centro de capacitación agropecuaria (CECAP)

   En el caserío La Unión de Canuto, sede de la Parroquia San Lorenzo de Tiznados, en un área de 10 hectáreas cuadradas, existe una construcción moderna donde funciona actualmente la Escuela Técnica Agropecuaria "Rómulo Gallegos". En estas instalaciones, se había planificado que funcionara el primer CENTRO DE CAPACITACIÓN AGROPECUARIA (CECAP) de Venezuela.

   A)- ¿Cómo surgió la idea?

   Allá por los años 1960, yo prestaba mis servicios a la Compañía Shell de Venezuela, y fui designado Director del Centro de Entrenamiento Artesanal que funcionaba en Cabimas, Edo. Zulia. Este Centro tenía cuatro especialidades: Electricidad, Mecánica Automotriz, Mecánica General y Soldadura. El entrenamiento era de cuatro años y los alumnos eran jóvenes de pocos recursos que hubieran terminado su sexto grado. La Empresa, además de darles alojamiento y alimentación les daba una beca en efectivo para sus gastos personales. Al terminar, con éxito, su entrenamiento en el Centro, eran enviados a los diversos talleres de la Empresa para continuar allí su entrenamiento, y convertirlos en especialistas en las materias antes especificadas o, supervisores de línea según fuere el resultado de las evaluaciones a que eran periódicamente sometidos. En el Centro recibían entrenamiento teórico - práctico. El programa, mientras existió, fue muy exitoso.

   Con la creación de Escuelas Técnicas industriales y del Instituto de Cooperación Educativa, allá por los años 64, las empresas petroleras, entre ellas la Shell, cubrían sus necesidades con los egresados de esas escuelas y personal bien entrenado por el INCE. Así el CEA cerró sus puertas, dejando, sin embargo las enseñanzas de una iniciativa exitosa.

   En la década de los ochenta, ya de nuevo en mi tierra, la Cuenca del Tiznados, le expuse al ciudadano Alcalde de Ortiz, José Camejo la idea de crear en Canuto un Centro de entrenamiento Agropecuario, tomando como guía la filosofía y experiencias del Centro de Cabimas. El Alcalde recibió con entusiasmo la idea y comenzamos a dar los primeros pasos.

   B)- Investigación previa

   Con la muy valiosa colaboración de la Directora de la Escuela de Sabanota, la maestra Columba de Morgado, hicimos una investigación para determinar cuántos serían los potenciales alumnos del Centro en proyecto. En toda la zona, incluyendo no solo la zona guariqueña sino también la zona alta de Cojedes, funcionaban 9 escuelas; 5 que tenían hasta sexto grado y cuatro que tenían hasta tercer grado. La idea era darle a la población estudiantil que egresaba de esas escuelas, un estímulo para que todos tuvieran la oportunidad de llegar al sexto grado y luego un Instituto en el cual pudieran seguir estudiando y capacitándose para el trabajo. No todos, necesariamente, para tener éxito en la vida, tenemos que ser bachilleres y graduados universitarios. Tiene que haber otros caminos que también nos hagan exitosos. La encuesta nos confirmó que estábamos en el camino correcto. A partir del tercer grado, la deserción escolar era enorme. Recuerdo la respuesta que me dio un jovencito cuando le pregunté por qué había dejado la Escuela: maestro, me dijo, " yo sé leer y escribir y se sumar, restar, multiplicar y dividir; en lugar de seguir en la Escuela, me voy para mi casa para ayudar a mi papá en los trabajos del conuco"

   C)- Se inicia el Proyecto

   La maestra Columba, el Sr. Camejo, Alcalde de Ortiz y yo, como Presidente de APACASA, visitamos al Gobernador del Estado Guárico, Lic. Modesto Freites (QEPD). La idea recibió todo su apoyo. Se compraron 10 hectáreas en la zona de Canuto y se inició la construcción de las instalaciones. El proyecto contenía: salones de clase, para las materias teóricas, talleres para las prácticas, un vivero variado, casas para Los profesores y espacios para prácticas deportivas. Además, áreas de servicios, como comedor de uso múltiple y oficinas administrativas.

   D)-Los vaivenes de la política

   Cuando todavía estaba en proceso de construcción el primer CECAP de Venezuela, perdió las elecciones (reelección) el Lic. Modesto Freites, y el nuevo gobernador no mostró ningún interés en continuarlo. Así pasaron varios años. Con el Gobernador Manuitt se decidió utilizar las instalaciones, ya construidas, para un Liceo. Del liceo, añadiéndole un año "agropecuario”, al pensum de estudios, se pasó a lo que hoy existe. Como dijimos al principio, en esas instalaciones, funciona la Escuela Técnica Agraria (ETA) Rómulo Gallegos. Mucho se ha hablado de la posibilidad de pasar esas instalaciones a la Universidad Rómulo Gallegos (UNERG) que tiene su sede en San Juan de los Morros. En realidad me parece una idea, que de concretarse, sería maravillosa. Allí funcionarían todas las facultades y escuelas que tienen que ver con la actividad agropecuaria, descongestionando las estrechas áreas que para estas actividades tiene destinadas la UNERG, en San Juan de los Morros. En Canuto hay tierras óptimas de extensión más que suficientes, planas y de relativo fácil acceso desde San Juan de los Morros. Para el futuro de las Cuencas alta de los ríos Tiznados, Pacaragua, Mucaria y El Pao, sería un paso gigantesco. Además de las tierras hay abundante agua; las instalaciones a construirse quedarían a unos cien metros del Río Tiznados (Río Grande). Que maravilloso sería que de un sencillo CECAP, (Proyecto) pasáramos a instalaciones universitarias. El tiempo nos debe dar esa grata sorpresa. En mi humilde soñar, pienso que es un reto para la Gobernación del Guárico y para la Universidad Rómulo Gallegos.

   10 Mínima labranza

    Cuando en la década de los ochenta del Siglo XX, se generalizó el uso de la rastra para roturar la tierra, y los llanos centrales, especialmente los del Guárico, se convirtieron en mares de sembradíos de maíz y sorgo y de otros cultivos, como el arroz y el algodón, en la Cuenca Alta del Tiznados se presentó un problema que sería el empobrecimiento lento y progresivo de esas tierras que hasta ese momento habían demostrado ser de las mejores del país por su alto rendimiento por hectárea. En efecto, siendo la topografía semiplana y el uso de la rastra indiscriminado, se seguía, necesariamente la erosión que debido a los fuertes aguaceros de los meses de preparación de la tierra, es decir, mayo y junio, la capa vegetal estaba desapareciendo. Esto obligaría a repensar el sistema empleado. ¿Habría que regresar a la tala y la chicura? ¿A los pequeños cultivos del conuco? La solución fue el sistema de la MÍNIMA LABRANZA.

   Un Ingeniero Agrónomo, Profesor de la Universidad Rómulo Gallegos (UNERG), el Profesor Rafael Sánchez (el machete, como todos, cariñosamente lo apodamos), había estado estudiando el problema y en unas charlas que dictó en APACASA, habló sobre la posibilidad de importar una maquinaria que se estaba usando en Brasil. Con esas máquinas no era necesario el uso de la rastra. La máquina hacía las veces de chicura, sembradora y abonadora. José Rangel fue quien abrió el camino. Asesorados por el Profesor Sánchez, se trajeron dos máquinas, las más sencillas. Así, poco a poco, fue desapareciendo, en la cuenca del Tiznados, la otrora, utilísima rastra y sustituida por las máquinas de la "mínima labranza". El resultado fue extraordinario. Con estas cortas líneas vaya mi humilde homenaje, tanto a José Rangel (QEPD), como al Profesor Sánchez.

   





   







   CUARTA PARTE

   LA TENTACIÓN DE LA POLÍTICA

   A- Cómo me convertí en "político"

   1- ¿Por qué?

   Desde que me reencontré con mi tierra, La Cuenca Alta del Tiznados, invertí gran parte de mi tiempo en tratar de ayudar a los campesinos de la zona. Allá se dirigieron mi trabajo en apoyo a la creación de APACASA y de darle una orientación profesional a las relaciones con la agroindustria, y en concreto con REMAVENCA y su Gerente General, Sr. Isidro Navas.

   Al ser nombrado Presidente de APACASA traté de relacionar nuestra pequeñita APACASA con asociaciones de producción, en esos tiempos muy poderosas, como lo eran APROSIGUA y su Presidente Luis Landaeta, en Calabozo; y APADI y su Presidente, Juan Manuel Padras, en Valle de la Pascua.

   Ellos tenían la idea de unificar todas las Asociaciones del Guárico de manera que el Guárico tuviera una sola voz tanto en las reuniones de Fedeagro como de Fedenaga. Recuérdese que el Guárico se había convertido en el Gran Estado cerealero del País: maíz, sorgo y arroz, con una producción pecuaria nada despreciable. Así que sostuvieron varias reuniones sin éxito. Todos querían ser Presidente de la nueva Confederación.

   En la última reunión que tuvieron en El Sombrero yo les propuse una fórmula que evitaría los celos gremiales y el presidencialismo. Les gustó mi idea y me encomendaron que redactara los Estatutos y el Acta Constitutiva de la nueva Confederación, que llevaría el nombre de CONSEAGRO. Estos fueron aprobados en reunión que se tuvo en Tucupido. La firma se llevó a cabo en San Juan de los Morros, en presencia del Gobernador del Estado, Lic. Modesto Freites. 

   Yo diría que fue el momento de esplendor de las Asociaciones de Productores en todo país y que con gran éxito se cubrieron las necesidades de la seguridad alimentaria. En reconocimiento a esa labor, el MAC, delegó en esas Asociaciones la competencia para firmar las Guías de Trasporte de todos los productos agropecuarios, eliminando así el cuello de botella y proceso burocrático, que suponía el solicitarlas en las Oficinas del Ministerio de Agricultura y Cría. Estas y otras actuaciones gremiales, hicieron, quizás, que en una reunión de Fedeagro incluyeran mi nombre en el Directorio de ese Organismo y más tarde nombrado Presidente del Tribunal Disciplinario.

   2- Una visita imprevista

   Era una tarde bastante calurosa del mes de agosto. Beatriz y yo estábamos sentados en el porchecito de la casa vieja de Corcobado. Ella, tomándose su taza de café con leche, y yo un vaso de té con hielo y limón. De pronto vemos que venían entrando a la pequeña finca 2 camionetas de la Alcaldía de Ortiz. ¿Quiénes eran? Mi buen amigo José Camejo y toda la Junta Directiva del Comité Distrital de AD en el Municipio Autónomo Ortiz. Quedé sorprendido porque a algunos los conocía y a otros los estaba conociendo. Esa tarde se les preparó un pequeño refrigerio y pasamos un rato hablando de quiénes podrían ser los candidatos para Concejales de Ortiz: mi comadre Columba, Jesús Emilio Matute...; pero yo notaba que ese no era el objeto de la visita...me sospechaba que había algo más...Querían que para las próximas elecciones yo fuera candidato para Diputado a la Asamblea Legislativa o al Congreso Nacional. Yo, sinceramente, nunca había pensado en convertirme en Político. Después de muchas conversaciones se convino en que yo fuera el precandidato del Municipio en las primarias de AD para Diputado al Congreso Nacional por el Circuito 1 del Edo. Guárico. Yo no tenía la menor idea del compromiso que estaba asumiendo...pero la egolatría que todos llevamos por dentro me cegó y me comprometí. Grave error. De haber aceptado el ofrecimiento debí preferir la candidatura a la Asamblea Legislativa. Pero ya la suerte estaba echada... Esa noche todos colgaron sus chinchorros y nos fuimos a dormir. Era un día sábado y decidimos desayunarnos con carne de ternera que temprano nos preparó Rafael Lugo.

   3-La Campaña de las primarias para optar a la nominación de AD.

   Como nunca había actuado en política, yo era un desconocido aún para la militancia adeca. Los orticeños me garantizaban el triunfo en Ortiz...pero quedaba el hueso duro de San Juan de los Morros y sobre todo Calabozo. Busqué asesoramiento y todos me decían que me concentrara en Calabozo. Decidí irme a Calabozo. Yo conocía bien esa ciudad hacía 50 años. Ahora todo era nuevo para mí, incluyendo la hermosa represa antes de llegar a la ciudad. En otras palabras, y sobre todo en política, estaba como en un limbo. 

   Pero encontré un punto de apoyo. En Calabozo estaba como gerente de BANDAGRO un médico veterinario compañero de estudios de mi sobrino (QEPD) Filiberto Corro. A Luis le expuse el objeto de mi visita. En seguida llamó a alguien que era miembro del comité distrital de AD. El Señor me informó que esa tarde había reunión del Comité Distrital, justamente para oír a los precandidatos de AD. Allí estuvimos dos precandidatos al Congreso Nacional, el uno de Calabozo y yo que venía de Ortiz. Antes que yo, hablaron los precandidatos para la Asamblea, menos Octavio Viana precandidato por Calabozo que no había llegado. Yo, por ser un Señor mayor, le pedí al Presidente que me pusiera de último. Llegó Octavio, habló y ya la gente comenzaba a irse. El presidente les informó que faltaba yo, que decía ser precandidato por el Municipio Ortiz. Me di cuenta que a nadie le interesaba oírme. Me bajé de la especie de tarima y frente a todos, comencé a hablar de mi infancia en Calabozo y cómo había conocido al Dr. Octavio Viana Camacho, abuelo de Octavio Viana Troconiz, precandidato y seguro candidato por Calabozo.

   Octavio se regresó y se sentó, y con él toda la audiencia. Enfoqué mi discurso explicando que la feroz campaña que había culminado con la destrucción de Carlos Andrés, iba más lejos... que los " Notables, “sin una visión clara de la realidad, estaban propiciando la Destrucción, no sólo de AD, sino de los otros Partidos Políticos, y de la democracia. Cuando termine recibí un estruendoso aplauso. 

   Octavio también estaba entusiasmado y me dijo: “Héctor ¿aceptarías que hiciéramos llave, tú como precandidato para el Congreso y yo para la Asamblea?” Por supuesto que acepté y él me invitó a su casa. Allí hablamos bastante y me dijo: "tate tranquilo que yo te ayudaré para ganar las Primarias en Calabozo". Yo que había llegado sin un voto, salí de la casa de Octavio con un bolso cargado de votos... y sobre todo con la amistad de Octavio... amistad que solo su muerte prematura pudo acabar. Gracias, Dr. Octavio Viana Troconiz, que Dios te tenga en su gloria pues además de ser un buen político fuiste un gran caballero y un muy honorable ciudadano.

   4- La Campaña, como candidato oficial de AD por el Circuito 1 del Edo. Guárico.

   Una vez, ganadas las Primarias y proclamado candidato Oficial de AD, todo transcurrió con total normalidad.  Mucho trabajo político, pocos discursos y sí, mucha visita "casa por casa". En Calabozo me ayudó muchísimo, Octavio; en Ortiz, José Camejo y en San Juan Antonio Ledezma...el líder indiscutible de AD en todo el EDO. GUARICO.

   Conté también con el apoyo del ex- gobernador del Guárico Lic. Modesto Freites (QEPD). Tengo que hacer mención obligada de un buen número de muchachos, estudiantes de la UNERG, que además de su empuje como jóvenes, trabajaron con todo desinterés en todas las caminatas que hicimos, sobre todo en San Juan de los Morros. Desde aquí, gracias sobre todo a Nicolás Garcia quien me hizo de chofer en los recorridos por Calabozo, El Rastro. Guardatinajas, San José, San Francisco, Ortiz, Parapara y San Juan de los Morros...a la comadre Columba de Morgado. Gracias a todos los Secretarios de organización de AD en todos pueblos y caseríos de AD, por su extraordinaria colaboración.

   Dios y el pueblo premiaron el trabajo realizado y así con una clara ventaja sobre Douglas Dager (COPEI), mi principal contendor, fui proclamado como Diputado al Congreso Nacional en el Salón de sesiones de la Asamblea Legislativa del Edo. Guárico.

   5- Diputado al Congreso Nacional

   Antes dije que haber aceptado ser Candidato al Congreso Nacional, fue un error... Cuando fui juramentado estaba lleno de ilusiones y de esperanzas por hacer algo por mi país. Como parlamentario, cumplí con todas mis responsabilidades. Creo, sin embargo, que yo nunca me sentí un verdadero parlamentario. Muchos discursos intranscendentes, mucha politiquería partidista...y como si nadie se diera cuenta, aún antes de la aparición de Chávez, los Partidos Políticos se estaban cavando su propia fosa. COPEI, proclamando como su candidata presidencial a una reina de belleza, Irene Sáez, y AD proclamando como su abanderado a Luís Alfaro Ucero. Cuando Caldera fue elegido Presidente con su Chiripero, abandonando a COPEI, que yo diría, era como el hijo de sus entrañas políticas, para mí, fue el primer aviso que algo estaba muy mal.

   Muchas veces hablé con Henry Ramos y otros prominentes parlamentarios de AD de la necesidad de realizar las primarias para seleccionar el Candidato de AD. Para mí era como restablecer el contacto con la base de AD que las estaba esperando...me decían que venían las elecciones de la CTV que eran muy importantes...Nadie tomó en cuenta mis alertas de AVISO... El contacto y movilización de las bases de AD era de emergencia. Pero todos apoyaban la candidatura del "Vaquiano". Lo que en realidad sucedía era que Alfaro Ucero era el gran elector y todos querían repetir. Recuerdo que Henry me preguntó si yo quería repetir... y le respondí: con primarias, Sí, sin primarias NO. Cuando Chávez se destapó como la gran estrella de la política, apoyado por los Notables, los Medios de Comunicación, los Banqueros...entonces, con una reacción tardía, decidieron apoyar al Dr. Enrique Salas R.; ya no había nada que hacer...La suerte de la democracia y del país estaba echada.

   B - Algunos Escritos Políticos

   1- Elecciones Presidenciales. (7/O de 2012)

   Hace 12 días se celebraron las elecciones en Venezuela. Las ganó Chávez. El mismo día, por la noche, el candidato opositor reconoció su derrota. A partir de ese momento se han desatado innumerables comentarios y análisis desde apresuramiento e ingenuidad política por parte de Capriles hasta fraude y robo de las elecciones. Quisiera, comentar ambos extremos.

   A)- Apresuramiento e ingenuidad de Capriles.

   En mi opinión no hubo ninguna de las dos cosas. Capriles, con serena hidalguía y a la vez mucha nobleza de espíritu, reconoció que no había ganado. Él no le echó la culpa a nadie; se la echó a sí mismo. Él está muy consciente, como lo estamos todos los que votamos por él, que hizo todo, todo lo que había que hacer y aún más allá de lo que un líder (guía, conductor) habría hecho. No se alcanzó el objetivo. En una competencia tan desigual, yo diría que hubiera sido un milagro, y en política Dios no se mete, no hace milagros. Pero Capriles se mostró no sólo ser un LÍDER, además se mostró ser un pedagogo de la POLITCA. Dijo y lo repitió hasta la saciedad, que él forma parte de un Nuevo liderazgo y de una forma nueva de hacer política. Para muchos la política es la búsqueda del poder por el poder y de todas las ventajas y privilegios que el poder ofrece; es querer e intentar imponer a los demás sus propias visiones y concepciones del mundo y de la sociedad.

   Para Capriles, la política es entrega, es compromiso, es servir, no ser servido. Ese es el nuevo liderazgo de que habla Capriles. Y así lo ha demostrado a lo largo de su vida política, como parlamentario, como alcalde, como gobernador.

   Capriles también habló de una manera nueva de hacer política. Algunos, puede que hayan interpretado esto como un renegar de nuestros años de democracia. Con esa democracia, con muchas imperfecciones, sí, pero a pesar de sus defectos, muy fructífera en obras realizadas. Obras que están ahí y que nadie puede negar. ¿En qué se falló?. Justamente en el modo de hacer política. La política se hizo de arriba hacia abajo.  La nueva manera de hacer política, creo es la visión de Capriles, se debe hacer de abajo hacia arriba. Es oír, es consultar, es convencer... Nunca imponer. Creo que las elecciones fueron de una gran importancia: descubrimos que aunque en este lance no pudimos, se nos demostró que si podemos y que tenemos lo que no teníamos: un AUTENTICO LÍDER.

   B)- Fraude y robo de elecciones

   Así, clarito y pelao: el día 7/O no hubo fraude ni robo de elecciones, no. Lo que si hubo, fueron decisiones y "omisiones" del CNE y otros poderes del Estado, que algunos (en carta pública) hablan de " fraude continuado”. Creo que, como dice el adagio, están oyendo campanas pero no saben dónde. Me explico: la cosa va mucho más allá y tiene raíces muy profundas. Estamos hablando, de una conspiración muy bien estudiada, planificada, llevada a cabo con perfección casi matemática; que tiene y ha tenido retrocesos, sí, pero siempre ha avanzado, con mucha cautela pero hasta ahora con pie firme. ¿Contra quién es la conspiración? Sencillo: contra nuestra democracia, contra nuestras instituciones, contra nuestra libertad, contra nuestra soberanía. ¿Qué busca la conspiración? Fachada: el establecimiento del Socialismo Siglo XXI; algo que nadie puede explicar como doctrina ideológica, pero que es muy eficiente en destruir. ¿Objetivo inmediato?  Empobrecimiento tanto en lo material como en lo ideológico y espiritual del pueblo venezolano. Es decir, inmovilizarlo absolutamente. ¿Instrumento? Un psicópata, narcisista (así lo definen muchos psiquiatras) a quien le han metido en la cabeza fantasías de grandeza e ínfulas de un segundo Bolívar. A él lo acompañan los vividores de dentro y de fuera que no tienen patria ni valores morales de ninguna especie. ¿Objetivo de la conspiración? El adueñarse de nuestro petróleo, sin estridencias, sin guerra. ¿Algunos muertos? Si. Recuerden los muertos del 4F y los que han venido después. Y ¿por qué el petróleo? Era y es el último y único medio de sobrevivencia de la "Satrapia Cubana". ¿Cuándo comenzó esto? Fidel siempre quiso apoderarse del petróleo venezolano. ¿Recuerdan las intentonas cuando la guerrilla de los años sesenta? ¿Recuerdan Machurucuto? ¡Qué cuentos, nos podría contar Soto Rojas! Cuántas cosas nos podrán contar Américo Martín, Omar Baralt (Q.E.P.D.), Moisés Moleiro y hasta el mismísimo Teodoro Petkoff. 

   Fracasada la conquista por la vía violenta, (éxito de la Política de pacificación), se puso en marcha la política de la conspiración a largo plazo. Ingreso de jóvenes adoctrinados en la Escuela Militar... Conspiración de los nuevos oficiales...: El juramento del Samán de Güere... etcétera. Es historia reciente; de todos sabida pero no estudiada. Hay que estudiar, analizar bien la Historia... Bien lo dijo Cicerón: “Historia est magistra vitae, lux veritatis et nuntia vetustatis" (La Historia es maestra de la vida, luz de la verdad y mensajera de la antigüedad).

   Y ¿qué paso el 7/O? Un capítulo más de la conspiración continuada.

   A mi entender, en tres momentos la conspiración continuada ha estado en peligro: 1) El 11/A cuando el golpe de estado. Baduel la sacó a flote creyendo que había defendido la Constitución; él hizo bien, cumplió con su deber. Lo que creo que nunca imaginó fue que mientras él defendía la Constitución otros estaban conspirando contra ella. 2) Cuando el intento de Reforma de la Constitución... Otra vez Baduel hizo lo correcto... Así, Baduel se convirtió en un peligro. Hoy está tras las rejas; 3) El 7/O. Ahí se puso en movimiento todo el poder del Estado. ¿Contra Capriles? Directamente, sí, pero el objetivo verdadero fue impedir el renacimiento de la democracia y el Estado de Derecho. La Conspiración está viva. También el pueblo venezolano está vivo y creo que cada día son más los que se dan cuenta de la realidad verdadera. Un poquito más y venceremos la Conspiración. Será una verdadera INDEPENDENCIA. ¿Qué hacer? Votar...votar... Voto consciente y Salvador. Hay un camino...AMEN. 

   Caracas, 20/ de octubre de 2012

    

   2- Elecciones Presidenciales (13/ A de 2013)

   Con la desaparición física del ciudadano Hugo Rafael Chávez Frías, Presidente Electo de la República Bolivariana de Venezuela, sin que pudiera tomar posesión del cargo, pienso que la Sociedad Venezolana que se opone al Régimen, antes de ir a las Elecciones Presidenciales, ya convocadas para el 14 de abril del año en curso y representada por la Mesa de la Unidad y su Candidato Presidencial ciudadano Henrique Capriles R. debería dejar sentado con toda claridad varios puntos de vital importancia, que yo resumiría en los siguientes términos:

   PRIMERO: Como demócratas que somos, tenemos que participar en esas elecciones, y vamos a participar.

   SEGUNDO: Las condiciones impuestas por el REGIMEN que gobierna a Venezuela son:

   A)- Inconstitucionales: ¿Por qué?

   1- Nunca, mediante un informe médico, como debe ser, se informó al país, de la verdadera y real situación de la enfermedad del Sr. Presidente, y por lo tanto, si era previsible o no que pudiera ser juramentado, y que pudiera o no, asumir el cargo el 10 de enero de 2013, tal como lo establece la Constitución Bolivariana de la República de Venezuela.

   2- Una vez cumplida la fecha de la juramentación y toma de posesión del cargo, al no cumplirse con ese requisito esencial, se debió, como dice la Constitución, proceder a declarar la vacante temporal, y seguir el procedimiento establecido en la Constitución. No se hizo. El REGIMEN, el TSJ que es parte esencial del mismo, para burlar la Constitución, invento la teoría inconstitucional de "la continuidad administrativa" poniendo de lado las directrices formuladas por el propio Presidente de la Republica en su alocución del 8 de diciembre de 2012. De esta forma se permitió que el Sr. Maduro siguiera actuando como Vice- Presidente.

   3- Una vez acaecida la muerte del Señor Presidente, se debió declarar la Ausencia Absoluta y seguir el procedimiento establecido en la Constitución. De nuevo, el TSJ, volvió a burlar la Constitución aplicando la misma teoría "inconstitucional de la continuidad administrativa", declarando al Señor Maduro Presidente Encargado. De esta manera el Señor Maduro, en la campaña electoral participa como Presidente, cuando constitucionalmente es sólo un ciudadano como cualquier otro.

   B)- Ventajistas:

   Mediante las decisiones inconstitucionales del REGIMEN a través de su Ministerio Judicial, el TSJ, se le dará al Señor Maduro, en toda la campaña electoral, el trato de presidente, con los consiguientes usos y abusos de los bienes que son de todos los venezolanos. Así estará encadenando a todos los medios de comunicación cuando así le convenga a sus intereses como candidato.

   Caracas, 23 de marzo de 2013.

   3- VENEZUELA: "Es tiempo de que vuelvas..."

    

   "Es tiempo de que vuelvas,

    Es tiempo de que tornes,

    No más de insano amor en los festines,

    Con mirto y rosas y pálidos jazmines, 

   Tu pecho varonil, tu pecho exornes. 

   Es tiempo de que vuelvas, 

   Es tiempo de que tornes.........."

   Francisco Lazo Martí

   Sí, mi querida Venezuela. .. Es tiempo de que vuelvas, Es tiempo de que tornes...

   Hubiera querido que "esto", fueran unas reflexiones. Pero, no. Las tristes circunstancias que vive mi país, me obligan, no a unas REFEXIONES, sino más bien a un llamado a la acción. ¿Cuáles son esas "tristes circunstancias? Para qué repetirlas, todos los venezolanos, que antes vivimos "otra Venezuela” y que con orgullo podíamos decir: "Soy venezolano", hoy casi nos avergonzamos que nos digan venezolanos. Y eso, ¿por qué? Bastan dos razones:

   A- A lo interno, todo lo que llamamos "Estado" se ha prostituido. Veamos: 

   a) Poder Judicial, que debería ser el fiel de la balanza, ha acuñado, y se rige por dos "aberraciones: 

   1- La absoluta subordinación al Poder Ejecutivo. La Constitución habla de "colaboración de los poderes", nunca de subordinación.

   2- La mal llamada "doctrina de continuidad administrativa" en contravención absoluta a lo que dice la Constitución en caso de que se produjera una vacante absoluta por parte de quien debía ser juramentado como Presidente Electo. Con esos dos procederes, violadores de la Constitución, el Poder Judicial se prostituyó.

   b) El poder legislativo: sus dos deberes esenciales son: 

   1 - controlar al Poder Ejecutivo. NUNCA lo ha hecho. 

   2- Legislar; podemos decir que, por excepción ha legislado. Normalmente, vía Ley Habilitante, ha delegado esa función en el Poder Ejecutivo. Todo el tiempo se les va en insultar a los demás y en aprobar créditos adicionales.

   Entonces, ¿para qué sirve el Poder Legislativo? Se ha prostituido.

   c) El Poder Ejecutivo: Mientras no demuestre su legitimidad, el que lo detenta es un ILEGITIMO. Más aun, mientras no demuestre su nacionalidad, es un EXTRANJERO. Y para colmo, el que gobierna, NO gobierna; sigue al pie de la letra lo que le dictan, desde Cuba, los Hermanos Castro. Díganme si el Poder Ejecutivo no está prostituido. 

   d) El Poder Moral: ¿Cuál Poder Moral? Mejor hablamos del Poder Inmoral.

   e) El Poder Electoral: Y ¿por qué no hablamos con propiedad y mejor hablamos del Ministerio Electoral?

   B- A lo externo: Me pregunto: ¿Somos un País soberano e independiente? ¿Cómo es eso, si hasta en saber, quiénes somos o no venezolanos, nos lo dice una ridícula potencia extranjera? Díganme que no. Les respondo: ¿En manos de quién está el Servicio Nacional de identificación? Si no lo saben se los diré: "en manos de los cubanos." Eso es lo que veo de un país que antes se llamó, con Orgullo, Venezuela, libertado por Simón Bolívar y convertido en país por el gran llanero, el de las "vuelvan caras”, José Antonio Páez y que hoy es "escarnio y ludibrio de la tierra, “al estar convertida en una colonia, para vergüenza de todos, de la Cuba Imperial de los Hermanos Castro.

   Por eso, estas reflexiones son y serán, necesariamente un llamado a la acción. ¿A quiénes va dirigido?

   El primer gobierno civil de Venezuela, fue el del Dr. Jose M. Vargas

   (1835-1836). El Dr. Vargas fue derrocado por el primer golpe de estado al frente del cual estuvo el Comandante Carujo. Entre Vargas y Carujo se produjo un diálogo muy interesante, al final del cual Carujo le dijo al Dr. Vargas: “el mundo es de los valientes”; a lo cual el Dr. Vargas respondió: " el mundo es del hombre justo y honrado". Para ser Líder de un pueblo, en circunstancias difíciles, se requiere de las dos condiciones: la una, " ser valiente", mencionada por Carujo y la otra, mencionada por el Dr. Vargas, "ser justo y honesto". Ser justo y ser honesto, no bastan. Hay que ser valiente, y estar dispuesto, a sacrificar su propia vida, por defender los ideales de aquellos a quienes lidera. No hay que confundir prudencia con falta de valentía. Por lo tanto este exhorto va dirigido a todos los líderes de nuestra tan mal tratada sociedad civil. También está dirigido a nuestros hombres de armas. El lema de nuestro ejército es "forjador de libertades". Hoy, cuando la bota Cubana oprime a nuestro ingenuo pueblo, es la hora de hacer válido ese lema: " ejército venezolano, forjador de libertades." Venezuela: " Es hora de que vuelvas...Es hora de que tornes"...pasó el tiempo de las reflexiones; es la hora de la ACCIÓN.

   ¿Cuál es el objetivo?

   A- A lo externo: Libertad-Soberanía = Fuera los cubanos.

   B- A lo interno: Democracia-Progreso-Crecimiento = Individual y Colectivamente.

   Estamos en el mes de diciembre. Un 17 de diciembre, en Santa Marta nuestro Libertador antes de morir dictó su Última Proclama. En ella dijo: "si mi muerte contribuye para que cesen los partidos y se consolide la unión, yo bajaré tranquilo al sepulcro". No hay mejor manera de honrar la memoria de Bolívar que luchando por lo que él luchó: nuestro honor como pueblo y nuestro amor a la libertad. Recuerden todos, no tenemos fusiles, no tenemos lanzas, no tenemos cañones... pero tenemos un arma más poderosa que todas... nuestro VOTO.

   Caracas, 5 de enero de 2014

   





   







   4- La rebelión de los " PELA BOLAS"

   I- Introducción

   "Hace unos años, los psicólogos Kahneman y Amos Tvesrsky propusieron una pregunta engañosamente simple: si le ofreciera 100 dólares ahora mismo o 110 dólares dentro de una semana, ¿qué escogería? Casi todos los sujetos escogieron los 100 dólares de inmediato. Al parecer no valía la pena esperar toda una semana para obtener otros 10 dólares.

   Entonces los investigadores transformaron ligeramente la cuestión: si le ofreciera 100 dólares dentro de cincuenta y dos semanas, o 110 dólares dentro de cincuenta y tres, ¿qué escogería?. Aquí la gente solía cambiar de preferencia, y decidía esperar las cincuenta y tres semanas. Obsérvese que los dos escenarios son idénticos en el sentido de que esperar una semana más te permite obtener 10 dólares adicionales. ¿Por qué entonces se invertía la preferencia?

   Debido a que la gente "descuenta" el futuro, un término económico que significa que las recompensas más próximas al presente se valoran más que las recompensas de un futuro lejano. Demorar la gratificación es difícil y hay algo muy especial en el "ahora mismo" que siempre posee el máximo valor. La inversión de la preferencia en el experimento de Kahneman y Tversky obedece a que ese descuento adquiere una forma peculiar: una semana parece mucho tiempo si contamos desde hoy, pero mucho menos si se separan dos momentos lejanos en el tiempo, pues entonces parecen casi lo mismo. Es lo mismo que si combinara dos procesos más sencillos: uno se preocupa por la recompensa a corto plazo y otro se preocupa más por el futuro. 

   Eso les dió una idea a los Neuro-científicos Sam McClure, Jonathan Cohen y sus colegas. Reconsideraron el problema de la inversión de la preferencia a la luz de los múltiples sistemas que compiten en el cerebro.  Les pidieron a algunos voluntarios que tomaran algunas de estas decisiones económicas de "ahora-o-más tarde" mientras los sometían a una exploración cerebral. 

   Los científicos buscaban un sistema que se ocupara de la gratificación inmediata, y otro que participara en la racionalidad a más largo plazo. Si los dos actuaban de manera independiente, y se enfrentaban el uno al otro, eso podría explicar los datos. Y de hecho, descubrieron que algunas estructuras cerebrales que intervenían en lo emocional quedaban enormemente activadas por la elección de recompensas inmediatas a corto plazo. Estas áreas se relacionaban con el comportamiento impulsivo, incluyendo la adición a las drogas. En contraste, cuando los participantes optaban por recompensas a largo plazo con un mayor rendimiento, las áreas laterales de la corteza que participaban en la cognición superior y en la deliberación, estaban más activas. Y cuanto más era la actividad en estas zonas laterales, más estaban dispuestos los participantes a posponer la gratificación.

   En algún momento entre 2005 y 2006, estalló la burbuja inmobiliaria en Estados Unidos. El problema fue que el 80% de las hipotecas recién concedidas eran de interés variable. Los que habían firmado hipotecas "subprime" (nota mía: un crédito subprime es una modalidad crediticia del mercado financiero de los Estados Unidos, que se caracteriza por tener un nivel de riesgo de impago superior a la media del resto de créditos) de repente se encontraron con mensualidades más altas y sin ninguna posibilidad de refinanciación.

   La morosidad aumentó a un ritmo vertiginoso. Entre finales de 2007 y 2008, en los Estados Unidos fueron ejecutadas casi un millón de hipotecas. Los valores respaldados por las hipotecas, rápidamente perdieron casi todo su valor. En casi todo el mundo, el crédito se redujo. La economía se hundía. ¿Que tenía que ver esto con los sistemas que competían en el cerebro? Las ofertas de hipotecas subprime estaban perfectamente optimizadas para aprovechar el sistema de "lo-quiero-ahora": compre esta hermosa casa ahora con mensualidades muy bajas, impresione a sus amigos y a sus padres, viva más cómodamente de lo que había creído posible. En algún momento la tasa de interés de su hipoteca de interés variable subirá, pero falta mucho, es algo que queda oculto en la neblina del futuro. Al apelar directamente a estos circuitos de gratificación instantánea, las entidades crediticias casi consiguieron acabar con la economía americana. Tal como observo Robert Schiller tras la crisis de las hipotecas subprime, las burbujas especulativas, son provocadas, por el "optimismo contagioso, al parecer inmune a los hechos, que a menudo impera cuando los precios suben. Las burbujas son primordialmente fenómenos sociales; hasta que las comprendamos y abordemos la psicología que las alimenta, van a seguir formándose". Cuando comenzamos a buscar ejemplos de "lo-quiero-ahora", los encontramos en todas partes." (David Eagleman: "INCÓGNITO - Las vidas secretas del cerebro. Páginas 142 y siguientes).

   II- Texto

   Para mí, los párrafos citados, son de sumo interés; sin embargo voy a referirme a dos acotaciones:

   A)- La cita hecha de Robert Schiller: " Las burbujas son primordialmente fenómenos sociales; hasta que los comprendamos, y abordemos la psicología que los alimenta, van a seguir formándose"

   B)- " Cuando comenzamos a buscar ejemplos de "lo- quiero-ahora “los encontramos en todas partes".

   Eso quiere decir, que si las burbujas son "primordialmente fenómenos sociales" podemos analizarlas, primordialmente con criterios sociales; y si esos fenómenos los encontramos en todas partes, entiendo que pueden darse en cualquier lugar en el mundo y en cualquier lugar en el tiempo, bien sea presente o futuro.

   Basado en esas premisas, ¿sería algo descabellado tratar de entender la enorme crisis política - social - económica - cultural en que estamos inmersos?

   Vamos a intentarlo:

   I - Nace la Democracia.

   El Siglo XX se retrasó en Venezuela. El Siglo XX comienza con la muerte de Juan Vicente Gomez y el Gobierno de Eleazar Lopez Contreras. 

   ¿Cómo se inicia? Con dos medidas muy sencillas: una cortoplacista: el establecimiento de los primeros asentamientos campesinos; otra largoplacista, la creación del Instituto Pedagógico de Caracas y la Escuela Normal Rural El Macaro.

   Son dos medidas que retratan al Estadista. No más comentarios.

   A López lo sucede Isaías Medina Angarita. Éste le da el toque definitivo a la naciente Democracia al suprimir el inciso sexto de la Constitución y dar paso a la libertad de pensamiento.

   II- La Democracia se consolida

   Después de un período de turbulencias: Golpe de estado del 18/0 del 45; Junta Revolucionaria de Gobierno y Constitución de 1947; Gobierno de Rómulo Gallegos; Golpe de estado y Junta Militar de Gobierno; Dictadura de Pérez Jiménez; Junta de Gobierno.... Finalmente se producen las elecciones que llevan al poder a Rómulo Betancourt.

   Este gobierno puede considerarse como la consolidación de la Democracia. Hay varias medidas que revelan al estadista que fue Rómulo. Se promulga la Ley de Reforma Agraria, se promulga la Constitución de 1961, se crea la Corporación Venezolana de Guayana, se establece una bien diseñada política petrolera fundamentada en tres principios: no más concesiones, Corporación Venezolana del Petróleo (CVP), fundación con los países árabes , de la Organización Países exportadores de Petróleo (OPEP); se le da un gran impulso a la educación desde la primaria hasta la universitaria, se crean decenas de Escuelas Técnicas, se crea el INCE; en materia de política exterior se establece la doctrina llamada de Betancourt, o sea no reconocimiento de gobiernos que no hayan sido democráticamente electos; en política interior se develan dos intentos de golpe de estado.....es decir, se consolida una Democracia bien orientada y muy promisoria.

   Como se puede muy fácilmente observar, Rómulo, muy hábilmente, combina medidas cortoplacistas, con medidas largóplacistas, es decir, mientras da pescado para comer, enseña a pescar. A Rómulo le sucede Raúl Leoni quien continúa la orientación dada por Betancourt a la Democracia Venezolana. Todo esto sucede cuando la América Latina era un hervidero de dictaduras de la peor especie.

   III- Primeras desviaciones

   A Raúl Leoni le sucede Rafael Caldera. Este gobierno se inicia con buen pie al diseñar y llevar a la práctica, por intermedio del ministro del interior, Lorenzo Fernández, la "política de pacificación", muy exitosa. Sin embargo se cometen dos graves desviaciones: una, la bacherización de la educación y eliminación de las Escuelas Técnicas, (Decreto 120, agosto de 1969) con lo que se le daba un golpe bajo a la naciente industrialización del país; y, a por lo menos el 60% de la juventud venezolana, sobre todo a los de menos recursos, se les deja sin futuro al que aspirar, dando origen a una gran deserción escolar. Está comprobado que la criminalidad juvenil tiene su origen en la deserción escolar. La otra fue el abandono de la doctrina Betancourt en materia de política exterior, dando paso franco a los golpes de estado y consiguientes dictaduras.

   IV - La primera gran burbuja

   A Rafael Caldera sucedió Carlos Andrés Pérez. En su gobierno sucedieron dos hechos importantes: uno, fue la nacionalización de la industria y el comercio de los hidrocarburos; dos, la gran inestabilidad política en el Medio Oriente. Ambos hechos hicieron que CAP dispusiera de una gran bonanza. CAP tomó tres medidas económicas cortoplacistas: una, ayudas o subsidios en favor de las familias más necesitadas; otra, su política de pleno empleo, creando empleos innecesarios e improductivos; tercera, aumenta innecesariamente la burocracia. Como, a pesar de los ingentes ingresos, los egresos superan a los ingresos, inicia una política de endeudamiento a gran escala. 

   Luis Herrera, sucesor de Carlos Andrés, al recibir el gobierno afirma: “recibo un país hipotecado; sin embargo no es mucho lo que puede hacer y tiene que devaluar el Bolívar. Se produce el infortunado "viernes negro". El venezolano se va acostumbrando a resolver su vida con las dádivas del Estado, es decir, a la inmediatez; no le preocupa el futuro, tampoco el gobierno hace algo al respecto. No se le dan instrumentos para independizarse de las dádivas del estado. Es decir, se les da el pescado, no se les enseña a pescar. Políticas largoplacistas brillan por su ausencia. Es la primera gran burbuja. Lusinchi, sucesor de Luis Herrera, raspa la olla. La crisis económica sigue aumentando.

   V- La conspiración contra la Democracia

   A Lusinchi le sucede CAP (segundo periodo). El primer error de CAP fue la fastuosidad de su toma de posesión; se habló de la coronación de CAP. A esta toma de posesión vienen más de una veintena de Jefes de Estado, entre ellos Fidel Castro, la vedet del gran espectáculo.

   Fidel, que desde los años sesenta, a través de la guerrilla, había intentado apoderarse del petróleo venezolano, aprovecha la ocasión para infiltrar en Venezuela, unos trescientos cubanos del G-2 con su correspondiente armamento. Estos tuvieron mucho que ver con los hechos del "caracazo" (Ver artículo de Carlos Peñaloza, GR-Eje. de fecha 27 de febrero de 2012).

   CAP, consciente de los problemas de la economía venezolana selecciona un grupo de técnicos que integran su Gabinete Económico para un cambio de rumbo. Estos preparan el "paquete" y comienzan a implementarlo. Eran técnicos, no políticos y CAP, confiado en su popularidad, se descuidó. El venezolano comienza a recordar, con nostalgia, al CAP (primer periodo). El Presidente pierde popularidad. A esto se junta la campaña de la anti-política llevada a cabo por los Notables (Arturo Uslar, Rafael Caldera, Ernesto Mayz Vallenilla, Juan Liscano...).

   El 27 de febrero de 1989 se produce el "caracazo", le siguen los dos intentos de golpe de estado de Chávez (4 de febrero y 27 de noviembre de 1992) que no tienen éxito, pero debilitaron enormemente el gobierno de CAP; sobre todo el discurso de Caldera en el Congreso exculpando a los golpistas tuvo un efecto demoledor, particularmente en estamento militar. Ser golpista y traidor al juramento, no es un delito, casi es una virtud.

   Esa coyuntura, es aprovechada por Ramón Escobar Salón, Fiscal General y resentido ex- ministro de CAP, para solicitar su enjuiciamiento. CAP es destituido y hecho preso. La conspiración fidelista contra la Democracia está en marcha. A CAP le sucede, como Presidente interino, Ramón J. Velázquez y a éste Rafael Caldera. Caldera le concede a los golpistas del 4/F y del 27/N un indulto procesal. Chávez aparece como político. Toda la elite mediática (TV y Radio - La Prensa escrita), cubren la campaña electoral de Chávez. Intelectuales, Banqueros, no pocos políticos le brindan su apoyo. Chávez gana las elecciones de 1998.

   En los días siguientes al triunfo de Chávez, el Premio Nobel de Literatura, Mario Vargas Llosa escribió un artículo titulado: "El suicidio de una nación". Yo, con todo respeto, corregiría a Vargas Llosa. Yo diría: "El suicidio de una Democracia".

   VI-La Segunda gran Burbuja

   Desde 1999 a 2014, los venezolanos hemos vivido una vida caracterizada por la "anormalidad". ¿Será normal que un país con 30 millones de habitantes, que en 14 años ha recibido más de un millón de millones de dólares, por concepto de la industria petrolera, tenga hoy, casi "0" de reservas internacionales?

   ¿Será que es normal que un país petrolero, con las mayores reservas probadas del mundo, no tenga papel higiénico para que sus habitantes se limpien el que te conté?

   ¿Será normal que en el transcurso de un año, haya habido más de 5.000 protestas por diversos motivos y aquí no pase nada?

   ¿Será que es normal que unos "Órganos de Seguridad" en lugar de proteger a los ciudadanos desarmados, sean éstos perseguidos, apresados, torturados y muertos por esos mismos "Órganos de Seguridad" y por sus colaboradores, los notorios "colectivos"?

   ¿Será que es normal, que un país llamado Venezuela, heredero de un glorioso ejército, "forjador de libertades", que comandado por Simón Bolívar, el Libertador, diera libertad a cinco naciones: Bolivia, Perú, Colombia, Ecuador, Panamá, y a su patria natal Venezuela ; un país con 30 millones de habitantes; un país con quizás las mayores riquezas naturales del mundo... Ese país... LE PAGUE... a otro país, Cuba, ya totalmente empobrecido, gobernado por la Dictadura más cruel y duradera del Continente Americano (56 años en el poder) encarnada en los decrépitos y babosos hermanos Castro, Fidel y Raúl; con escasos 10 millones de habitantes, para que lo invadan, lo roben, se apoderen de su petróleo...y una vez consumadas sus fechorías lo arrojen al estercolero de los recoge latas de la Historia?

   ¿Será que...hasta el infinito? Me cansé de hacerme tantas preguntas.

   Lo cierto es que entre "misiones", misioneros de cuello blanco, corruptos boli-burgueses...Regalos a Cuba, Bolivia, Nicaragua, Ecuador, Argentina... y hasta a los imperios británico, y americanos del norte, etc. etc. Chávez, el eterno y Maduro, el temporal, despilfarraron ese enorme capital...Por eso se merecen el "PREMIO NOBEL", como los peores administradores del mundo.

   VII- Los Resultados de Las Burbujas 

   A)- La primera Burbuja (CAP- 1): Recordemos que esa burbuja fue la consecuencia natural de por lo menos 3 medidas socio-económicas que aunque en su momento podían no solo ser buenas, pueda que hayan sido, hasta necesarias. Estas fueron:

   a)- las políticas sociales de CAP para ayudar a las familias más necesitadas;

   b)- la política de pleno empleo, es decir: la creación de una cantidad de empleos innecesarios e improductivos;

   c)- el aumento innecesario de la burocracia.

   ¿Dónde estuvo el aspecto negativo de esas medidas?

   Todas ellas respondían a una "inmediatez", fueron cortoplacistas; no se contempló para nada si serían temporales o permanentes; no se pensó en el aspecto psicológico que no solo en los beneficiados sino en toda la población tendrían esas medidas; no se midió el impacto económico que tendrían esas medidas en la economía del país; y lo más importante, no se diseñaron políticas largoplacistas que con el tiempo hicieran esas medidas innecesarias. Resultado: como los egresos fueron mayores que los ingresos, a pesar de la bonanza petrolera del momento, CAP tuvo que recurrir al endeudamiento del país. Así Luis Herrera, sucesor de CAP, al juramentarse como Presidente, sentenció: "Recibo un país hipotecado". Luis Herrera no hizo nada para mejorar la situación económica del país. Se habló mucho de Estado Promotor, pero nada de políticas largoplacistas, sobre todo en la diversificación de la educación, y preparación del ciudadano venezolano para el trabajo creador y productivo. Resultado: “ el viernes negro".

   B)- Segunda gran Burbuja (Chávez - Maduro)

   Los gobiernos castro- comunistas del Régimen, exponenciaron las políticas populistas de CAP. Podríamos hacer los mismos comentarios que se hicieron respecto a la primera Burbuja. Ahora hay que añadirles un altísimo contenido político para garantizarse la permanencia indefinida del Régimen en el Poder. De ahí las expresiones de algunos personeros del Régimen. Ministro de Educación: dentro de la "Campaña para erradicar la pobreza", el Sr. Ministro sentenció: "No es que vamos a sacar a la gente de la pobreza para llevarlos a la clase media y que pretendan ser escuálidos". ¿No es esto una negación absoluta de la movilidad social hacia arriba? Por su parte, el Sr. Ministro de Planificación en conversación con Guaicaipuro Lameda le confesó: "El piso político nos lo dan la gente pobre. Ellos son los que votan por nosotros; por eso el discurso de defensa de los pobres. Así que los pobres tendrán que seguir SIENDO POBRES, los necesitamos así...”  Parece que no visitaron Brasil y nada aprendieron del gran amigo de Chávez, Luis Ignacio Lula y de su sucesora Dilma Rousseff. Chávez y Maduro, igual que CAP le han dado a los pobres de Venezuela, una buena ración de inmediatez, nada de futuro. Las políticas de futuro para los pobres, en el caso de CAP no se produjeron; en el caso del Régimen actual, están totalmente denegadas.

   VIII- Mi pobre Venezuela

   No me digan que no llore por ti.............

   Nos robaron; nos destrozaron nuestra agricultura y nuestra producción pecuaria; nuestra modesta industria ya casi no existe; quebraron nuestra Industria Petrolera; en 14 años llevamos más de 200.000 muertos; sólo en el 2013 hubo 24.000 muertos; y para colmo dejamos de ser un país......no hay independencia, se marchitó la soberanía........ Y los venezolanos, que arropamos de soberanía e independencia a media América del Sur... ¿dónde están? Y aquellos países regados con sangre venezolana, sin pedir recompensa alguna... ¿dónde están? Nos dieron la espalda o miraron para otro lado...sí,...sí...”poderoso caballero es Don Dinero".

   Venezuela... Yo, con 89 años encima... Si lloro por ti.

   Pero Venezuela... Albricias, tenemos juventud, tenemos estudiantes y tenemos GOCHOS. Venezuela... No estás muerta. Tendrás vida y mucha alegría.

   IX. - Tratando de entender la realidad

   Desde el día 12 de febrero de 2014 todo cambió. Hasta esa fecha hablábamos de gobierno y Oposición, de los partidos y la MUD, de la cuarta y quinta República, de chavistas y escuálidos...Creo que todo eso es historia, me huele mucho a pasado...

   Maduro y sus convocatorias a diálogo... Sus llamados a paz octaviana, me suenan a algo brumoso, mohoso, engañoso, lejano en el tiempo... Es como si ya no tuvieran vigencia alguna.

   X-La Crisis

   Creo que para comprender la realidad venezolana hay que aceptar como algo indiscutible:

   1- que estamos inmersos en una enorme crisis;

   2-que esa crisis es polifacética: cultural, política, social y económica: Cultural: Sus raíces las encontramos en la poca preparación del venezolano para el trabajo y la productividad. Les aseguro que de haberse seguido el rumbo inicial trazado para nuestra Democracia, por López Contreras y Medina Angarita, seguido y perfeccionado por Romulo Betancourt y Raúl Leoni, jamás hubiéramos tenido la crisis que hoy padecemos. Pero hubo desviaciones...- -Política: todo radica en el insensato y ya anticuado binomio Capitalismo - Socialismo (Castro-Comunismo). En Venezuela, simplemente tenemos un salvaje e improductivo "Capitalismo de Estado" muy bien arropado con el pomposo nombre de "Socialismo del SIGLO XXI". Si alguien lo duda, cordialmente lo Invito a estudiar y analizar, sin prejuicios ni dogmatismos, las lecciones de nuestra triste realidad.---Social y Económica: Aquí radica la verdadera crisis.

   XI- El Régimen y sus bases de sustentación.

   ¿Qué llamamos Régimen? “Al ENTRAMADO político, militar, ideológico, económico” que hoy detenta el poder en Venezuela, cuyo único e invariable objetivo es mantenerse, a toda costa, en El PODER.

   El analista político, Arturo Sosa S.J. caracteriza al Régimen Chavista:

   1- Sistema de dominación "cívico-militar" con primacía de la lógica militar.

   2- El origen del Chavismo es la ausencia de legitimidad política.

   3- Régimen estatista, centralista, presidencialista y autocrático.

   4- El Régimen Chavista es una tiranía de la mayoría.

   5- El poder en Venezuela está desnudo, porque no está vestido de contrapesos institucionales.

   Ese ENTRAMADO (RÉGIMEN), tiene tres columnas de sustentación, bien definidas: Una Internacional y dos Nacionales.

   A- Internacional. Está integrado por el ALBA, organización creada por Chávez y Fidel, conformada por "aliados": Cuba, Nicaragua, Ecuador y Bolivia. UNASUR, creada a su vez por Chávez, Fidel, Lula y Kichner (Foro de Sao Paulo) que se denominan "amigos”: Brasil, Uruguay, Argentina. Los otros países de Sur América, aunque, sin formar parte del ENTRAMADO, siempre tienen presente el poder del Petróleo Venezolano y en última instancia, siempre estarán al lado del Régimen. A los pequeños países, Islas Caribeñas, sólo los une al Régimen, el petróleo venezolano, que casi se les regala y su único compromiso es votar por El Régimen en los organismos Internacionales

   Las relaciones más estrechas son con el Castro- comunismo Cubano. Todos los poderes constituidos en Venezuela son tutelados y manejados desde La Habana. Las grandes decisiones son tomadas en La Habana, así lo dijo Maduro.

   B- Las dos nacionales son: PDVSA y las FANB (hay un auxiliar del cual echar mano en ciertas circunstancias: las milicias y los colectivos).

   Y el PSUV ¿qué es, qué significa? Las bases son los antiguos copeyanos y adecos que desilusionados de COPEY y AD (ni siquiera los convocaron a primarias, como antes solían hacerlo, para la escogencia de sus candidatos presidenciales, Irene Sáez y Luis Alfaro Ucero, respectivamente), se fueron con CHAVEZ.

   Ayer creyeron en CAP y CALDERA, luego en Chávez...y hoy? No creen en nadie. Buscan su propio destino. También ellos quieren un destino, un futuro mejor.

   Dicho esto, examinemos la primera columna:

   A)- La internacional: Creo y estoy casi seguro que se está desmoronando. Un claro indicio. Para la "beatificación" del Comandante Eterno, ¿quiénes y cuántos vinieron? Los Albistas: Raúl Castro (Cuba), Evo Morales (Bolivia), Daniel Ortega (Nicaragua). Ecuador, Brasil, Uruguay, Argentina, brillaron por su ausencia. ¿Qué está pasando?

   1o- Maduro no es Chávez. A partir del 12/F todo cambió. Chávez siempre se mostró al mundo como un demócrata. A partir del 12/F los estudiantes, Leopoldo López y Voluntad Popular, María Corina, Antonio Ledezma, la sociedad civil, y los GOCHOS, le quitaron la careta a Maduro. Lo desnudaron. Ahora, todo el mundo sabe lo que es: un ignorante y mentiroso compulsivo; un dictador irresponsable, indeciso y manipulador...huele muy mal. Para la toma de posesión de la Sra. Bachelet, fue el invitado ausente. ¿Creen Uds. que Chávez hubiera pelado ese boche?

   2o- Venezuela era un país, rico, espléndido, regalón...con un "gran Líder (¿?) que se llamó Hugo Chávez". Hoy Venezuela es un pobre territorio, arruinado, recogelatas... Y pa’ mas ñapa, con unos precios del petróleo con acelerada tendencia a la baja; dirigido por un tal Maduro que es manejado desde La Habana. No tiene caché. Es mejor mirar para otro lado. Creo que UNASUR lo está pensando en serio. ¿No sería mejor tener una Venezuela digna, trabajadora, cumplidora de sus obligaciones...con quien se pudiera hacer negocios? Cosas veredes Sancho...

   XII - Las otras dos patas del Trípode

   Las otras dos patas (Nacionales) del trípode son: B)- PDVSA Y C)- LAS FANB. 

   B)-PDVSA =. Es la Empresa petrolera. Es la que genera los reales, los dólares, las divisas. Pregunto ¿quién maneja esos reales, esos dólares, esas divisas? Seguro que me responden: el Estado. Hasta donde yo sé , El Estado no come, no bebe, no viaja en lujosas camionetotas, no tiene un tren de guardaespaldas, no viaja en aviones privados o en primera clase, si se trata de aviones comerciales, no se hospeda en Hoteles 5 estrellas......y entonces, si Ud. que, me parece, como que es empleado público debería saber quién gasta esos reales, no lo  sabe, ¿quién en nombre de PDVSA, o en nombre de El Estado gasta esos reales y se da la gran vida? Si Ud. no lo es ¿Quién es? Mi amigo, no nos quiera caer a cobas y no quiera engañarse a sí mismo. Alguien, en nombre de PDVSA o de El Estado, nos está viviendo, está gastando, sin rendir cuentas a nadie, el dinero que es de todos los venezolanos; es decir, claro y pelado, nos están explotando. Si Ud. no es un chivo grande, si Ud. no es un Ministro, un Vice-Ministro, un gerente, un Jefesote... ¿Quién es Ud.? ¿Cuánto gana Ud.? Le da pena decirlo... Déjeme mirarle a los ojos... Mire mi amigo, en PDVSA y en el Estado hay dos clases de empleados: los que tienen unos sueldazos, por ejemplo, el Presidente, los ministros...los chivos grande. Y los otros, los que ganamos sueldo mínimo o su equivalente, cierto o no? A ellos les alcanza y les sobra el sueldo por que además tienen gastos de representación y además alguna comisioncita por tal o cual contrato.

   Y dicen que vivimos en "socialismo". ¿Cómo es la cosa, pues? ¿No y que todos somos iguales?

   En cambio Ud. que gana sueldo mínimo o su equivalente, el sueldo no le alcanza, cada día los precios suben y la inflación, que Ud. sabe lo que es, se come cualquier aumentico que de un 15% o más nos hagan. Y de ñapa no podremos nunca salir del sueldo mínimo, porque como dijo el Ministro de educación, si ganamos más nos volvemos escuálidos o como dijo el Ministro de Planificación, tienen que ser pobres para que siempre voten por nosotros...Ya veo que como que nos estamos entendiendo...yo le voy a decir una cosa y espero que se lo diga a sus compañeros: yo no me opongo, ni critico que ellos ganen más, a lo mejor por sus estudios y preparación deben de ganar más ... Pero de ahí a las camionetotas o los yates o los aviones...

   Mi amigo, llegó la hora de rebelarnos contra la injusticia, contra los ladrones de cuello blanco, contra los que en nombre de PDVSA o del ESTADO nos explotan... Sí, llegó la hora de rebelarnos. ¿Sabe Ud. como se llama esta rebelión? No se le olvide mi amigo, esta es la rebelión de LOS PELA BOLAS. La razón de ser de esta rebelión es porque Ud. y yo, me lo dice su sonrisa, somos unos PELA BOLAS. Así como estamos, no podemos seguir: o cambian o los cambiamos.

   C)- LAS FANB

   Para no correr el riesgo de ser tildado golpista o promotor del golpismo, me limitare a transcribir algunos artículos de nuestra Constitución Nacional Bolivariana.

   Art. 322. La seguridad de la Nación es competencia esencial y responsabilidad del Estado, fundamentada en el desarrollo integral de ésta y su defensa es responsabilidad de los venezolanos y venezolanas; también de las personas naturales y jurídicas, tanto de derecho público como de derecho privado, que se encuentren en el espacio geográfico nacional.

   Art. 324. Solo el Estado puede poseer y usar armas de guerra. Todas las que existan, se fabriquen o introduzcan en el país pasaran a ser propiedad de la República sin indemnización ni proceso. La Fuerza Armada Nacional será la institución competente para reglamentar y controlar, de acuerdo con la ley respectiva, la fabricación, importación, almacenamiento, tránsito, registro, control, inspección, comercio, posesión y uso de otras armas, municiones y explosivos.

   Art. 326. La seguridad de la Nación se fundamenta en la corresponsabilidad entre el Estado y la sociedad civil para dar cumplimiento a los principios de independencia, democracia, igualdad, paz, libertad, justicia, solidaridad, promoción y conservación ambiental y afirmación de los derechos humanos, así como en la satisfacción progresiva de las necesidades individuales y colectivas de los venezolanos y venezolanas, sobre las bases de un desarrollo sustentable y productivo de plena cobertura para la comunidad nacional. El principio de la corresponsabilidad se ejerce sobre los ámbitos económico, social, político, cultural, geográfico, ambiental y militar.

   Art. 328. La Fuerza Armada Nacional constituye una institución esencialmente profesional, sin militancia política, organizada por el Estado para garantizar la independencia y soberanía de la Nación y asegurar la integridad del espacio geográfico mediante la defensa militar, la cooperación en el mantenimiento del orden interno y la participación activa en el desarrollo nacional, de acuerdo con esta Constitución y la ley. En el cumplimiento de sus funciones, está al servicio exclusivo de la Nación y en ningún caso al de persona o parcialidad política alguna. Sus pilares fundamentales son la disciplina, la obediencia y la subordinación. La fuerza Armada Nacional está integrada por el Ejército, la Armada, la Aviación, y la Guardia Nacional, que funcionan de manera integral dentro del marco de su competencia para el cumplimiento de su misión, con un Régimen de seguridad social integral propio, según lo establece su respectiva ley orgánica.

   Art. 330. Los o las integrantes de la Fuerza Armada Nacional en situación de actividad tienen derecho al sufragio de conformidad con la ley, sin que les este permitido optar a cargos de elección popular, ni participar en actos de propaganda, militancia o proselitismo político.

   Art. 331. Los ascensos militares se obtienen por mérito, escalafón y plaza vacante. Son competencia exclusiva de la Fuerza Armada Nacional y estarán regulados por la ley respectiva.

   Art. 333. Esta Constitución no perderá su vigencia si dejare de observarse por acto de fuerza o porque fuere derogada por cualquier otro medio distinto al previsto en ella. En tal eventualidad, todo ciudadano investido o ciudadana investida o no de autoridad, tendrá el deber de colaborar en el restablecimiento de su efectiva vigencia.

   Art. 350. El pueblo de Venezuela, fiel a su tradición republicana, a su lucha por la independencia, la paz y la libertad, desconocerá cualquier Régimen, legislación o autoridad que contraríe los valores, principios y garantías democráticos o menoscabe los derechos humanos.

   Art.25. Todo acto dictado en ejercicio del Poder Público que menoscabe los derechos garantizados por esta Constitución y la ley es nulo y los funcionarios públicos y funcionarias públicas que los ordenen o ejecuten incurren en responsabilidad penal, civil y administrativa, según los casos, sin que les sirvan de excusa órdenes superiores.

   El amable lector que lea estos artículos y los confronte con la realidad vivida día a día por los venezolanos se preguntara si en el librito de color azul que con frecuencia muestra Maduro como Constitución Nacional aparecen estos artículos. Si en ese librito efectivamente estuvieren estos artículos, yo me tengo que hacer algunas preguntas:

   a)- ¿Cómo es que la Fuerza Armada es "chavista"?;

   b)- ¿Cómo es que un Ministro de la defensa, públicamente inste a votar por un determinado candidato a la presidencia de la República?

   c)-¿Cómo es que unos Guardias Nacionales ataquen y golpeen salvajemente a un civil indefenso, con el cañón del fusil, y luego de caerle a patadas, lo dejen tendido en el suelo como si de un animal se tratare? ( Hay Video) Estoy seguro que el amable lector se hará otras tantas preguntas.

   Lamentablemente la "institucionalidad “no da respuestas. En algún momento, en el tiempo y en el espacio, los militares tendrán que decidir si ser fieles al Entramado, o a su conciencia, a la Constitución, a su patria Venezuela

   XIII- El Instrumento

   Sin lugar a dudas, el gran INSTRUMENTO de dominación del Régimen, lo es: LA HEGEMONÍA Comunicacional. Áreas de acción: A- nacional. B- internacional

   Objetivos: A- Propaganda y apología del Régimen. B- silenciar toda voz disidente o discrepante.

   A- Área Nacional:

   1- Televisión. El Régimen cuenta con una batería compuesta por:

   a--Televisoras del Estado, totalmente al servicio: VTV, VIVES, TVES (antigua RCTV), FANV, ANTV. VARIAS Televisoras Regionales y Comunitarias.

   2-- Radio. Radio Nacional (circuito nacional), YVKE mundial (circuito nacional. Varias radios expropiadas como el Circuito Belford) Muchas radios del interior en todos los Estados del pais.

   3--- Prensa escrita: El Régimen cuenta con varios periódicos como VEA. Últimamente, a través de testaferros adquirió Ultimas Noticias, el periódico de más penetración en los estratos más pobres del país. Cuenta con varios tabloides en los diversos Estados del país; unos propios y otros alineados. La Prensa independiente es acosada y amenazada por el Régimen. El garrote es de naturaleza económica. No se le suministran las divisa para la compra de la materia prima, el papel. Ya varios diarios sucumbieron y otros están en proceso. Los grandes diarios nacionales, como El Nacional hoy es un periódico de 4 a 6 páginas.

   Resumiendo: el Régimen controla directa o indirectamente el 90% del sistema informativo del país.

   B- Área internacional:

   Telesur

   El Régimen cuenta con un potente Medio: TELESUR dedicado a la propaganda, defensa y loas al Régimen. En este campo existe un canal colombiano, NT24, que con bastante equilibrio trasmitía noticias sobre Venezuela; como algunas veces se hacían críticas al régimen, por disposición de este fue sacado de la parrilla. Otro medio internacional que con frecuencia se refiere a Venezuela es CNN en español. Hará como 20 días Patricia Janiot estuvo en Venezuela y realizó un programa donde estudiantes afectos al régimen sostenían un debate de bastante altura y cierta moderación, con estudiantes de la Oposición. La periodista dirigía el debate. Esto llenó de cólera a los personeros del régimen. A la corresponsalía de CNN en Venezuela le fueron retiradas las credenciales y la periodista tuvo que abandonar el país.

   La Sala Situacional de Miraflores y el mandamás cubanos se dieron cuenta que esa decisión tenía un costo político internacional demasiado alto y el régimen dio marcha atrás.

   La última reunión de la OEA fue, por decir lo menos, patética. En esa sesión, por un gesto noble de Panamá, y por decisión de este país, era invitada, ejerciendo la representación pro tempore de PANAMA, la Diputada venezolana, María Corina Machado. Antes de leerse el orden del día, por proposición de Nicaragua se discutió si la Sesión seria pública o privada. Los países del continente, si exceptuamos a Brasil y Argentina, con mayor peso político y económico, votaron porque la Sesión fuera pública; votaron porque fuera privada Argentina, Uruguay, Republica Dominicana y la islas- países, caribeñas. En realidad, el gran votante lo fue el todavía algo influyente, ORO NEGRO VENEZOALANO.

   La famosa diplomacia de Itamaratí, sinceramente que hizo el ridículo. El representante de Brasil dijo, más o menos, que le hubiera gustado votar porque fuera pública, pero que para que la sesión no se convirtiera en un show, creo que salvo su voto. ¿Qué idiotez al no saber distinguir entre el destino de un país, o un show?, es decir, si Venezuela seguirá siendo gobernada por una Dictadura o regresa al concierto de los países democráticos. Por cierto cuando habló la representante de Maduro se oyeron grandes carcajadas y una rechifla. Como dijo María Corina, el Régimen le tiene pavor a que se sepa lo que sucede en Venezuela.

   XIV- Dialogando

   Hace unos días el canal internacional CNN trasmitía en vivo, un singular dialogo entre una maestra remunerada con más o menos salario básico y un "chavista" con más o menos la misma remuneración. Después del debate o dialogo llegaron a una conclusión: tanto la "escuálida" como el "chavista" tenían los mismos problemas...y entonces ¿cómo es que discutían como si fueran enemigos? El final fue sorprendente: acabaron dándose un abrazo.

   Creo que esa escena es la representación en vivo de la REAL CRISIS   VENEZOLANA que en un altísimo porcentaje es SOCIO-ECONOMICA. La Venezuela de hoy, así lo dejaron claro los sucesos del 12/F y subsiguientes, está totalmente polarizada. Hasta hace meses, se podía hablar de una polarización política. Hoy, a mi manera de ver, ESA polarización es en un altísimo porcentaje SOCIO-ECONOMICA. Los venezolanos estamos divididos en dos grupos:

   LOS “ENCHUFADOS"

   A)- Los que tienen inmediatez, es decir, de todo, y tienen futuro "asegurado". ¿Quiénes son esos afortunados?  Los altos personeros del Régimen, sus amigos, sus allegados, sus protegidos, sus relacionados. Los altos Directores y Gerentes de PDVSA, y de otras empresas manejadas por afectos al Régimen... La Cúpula Militar y así mismo sus protegidos y allegados...  los países Satélites y Amigos... Estos son los que Capriles llamó: "LOS ENCHUFADOS"

   LOS “PELA BOLAS"

   B)- Los que no tienen inmediatez, porque lo poco que ganan no les alcanza... Tienen que hacer interminables colas para conseguir un paquete de harina pre-cocida, un paquetico de azúcar, un litro de aceite, un rollo de papel higiénico. Ante la solicitud de un producto de la canasta básica, la respuesta es, NO HAY. No tienen futuro... El Régimen por intermedio del Ministro de Educación ha negado toda posibilidad de futuro, porque si progresamos nos convertiríamos en clase media o no sé qué cosa. Hay que depender absolutamente del Estado...y como el Estado son los ENCHUFADOS, tendremos que depender absolutamente de ellos, es decir tendremos que ser ESCLAVOS de LOS ENCHUFADOS; igualito que los cubanos dependen de Fidel y de Raúl. Nuestra lucha es por ser libres política y sobre todo económicamente. Queremos ser ciudadanos con presente y con futuro. Coloquialmente nos dicen: "LOS PELA BOLAS"

    

   Conclusión

   Si alguien me preguntara ¿En términos porcentuales cuántos venezolanos están, aproximadamente, en cada Grupo?

   Respuesta:               ENCHUFADOS (máximo). 15%

   PELA BOLAS (mínimo).     85%

   ¡QUE OLAS... Que un 15% o menos, de la población total del País, subyugue, esclavice, tenga pasando penurias y hambre, al 85% o más de los venezolanos! El Régimen hace todos los esfuerzos por mantener el PROBLEMA en el campo estrictamente político y así distraernos...Pues mis amigos, entendámoslo de una vez, el problema, aunque con algunos ingredientes políticos, es esencial y existencialmente SOCIO-ECONÓMICO. Para salir de él hay un SOLO camino: el entendimiento y la unión de todos los Pela Bolas, tanto civiles como militares... Nuestra única, constitucional y poderosísima ARMA es... EL VOTO.

   POR UN MEJOR PRESENTE Y UN MEJOR FUTURO

   ¡PELA BOLAS DE VENEZUELA UNÍOS!

   TODOS...TODOS...VOTAR...VOTAR...VOTAR

    

   Caracas, 21 de octubre de2014

   5- Es con usted, señor candidato

   El primer golpe de estado que se dió en la recién creada República de Venezuela, allá por los años 30 del Siglo XIX, lo protagonizó el comandante Carujo en contra del Dr. Vargas, Presidente Constitucional. Cuentan los historiadores que en ese histórico momento hubo un intercambio de palabras que finalizó en estos términos: CARUJO: Dr. Vargas, el mundo es de los valientes” DR. VARGAS: " El mundo es del hombre justo y honesto” Lo curioso y aleccionador del episodio es que ambos tenían razón. Así es, valiente, sin probidad, es el prototipo del azote de un pueblo; justo y honrado pero cobarde... jamás llegará a erigirse como líder de un país, estado, municipio, caserío... Además, debe estar capacitado para ocupar el puesto al que aspira.

   El año 2015, según todos los análisis políticos, sociales, económicos...es un año de mucha acción. La CRISIS general se agrava y no se ven soluciones ni medidas que puedan resolverla. Es urgente, es necesario un cambio radical. Y frente a esa situación ¿qué es lo que se ve y se siente? 

   El Régimen, como bien dice el sociólogo y analista político Ángel Oropeza, tiene bien claras dos cosas: " Si algo le está quedando bien claro al país observador, es que la estrategia gobiernera revela claramente dos cosas: una, que el gobierno se está preparando para perder las elecciones. Y otra, que necesita desesperadamente, blindarse burocráticamente, frente a un año que se avizora conflictivo e incierto". Si es cierto como afirma Oropeza, que el Régimen se prepara para la eventual pérdida de la Asamblea Nacional, también es cierto que esa victoria ni está ganada ni va a bajar del cielo envuelta en celofán. Hay que trabajar y duro. Hay dos líneas claras para que ese trabajo se traduzca en resultados: 1- La MUD mediante consensos o primarias ya ha escogido sus CANDIDATOS. Estos, no digo, que sean los mejores, basta con que sean buenos...algunas veces lo mejor es enemigo de lo bueno. 2- Si sirve de algo mi "baremo” les recuerdo: valiente, justo y honesto, y que tenga la preparación para el cargo. Con esas tres condiciones estoy seguro que serán líderes en sus comunidades y líderes ganadores. Ud. que aspira a ser diputado mírese a sí mismo y Ud. mismo debe responderse...si la respuesta fuere SI, no tenga miedo... Ud. será uno de los 115 diputados con que sueña VENEZUELA. Si la respuesta, sincera es NO, mejor renuncie, quédese en su casa y salga a VOTAR...no vote por Ud., VOTE por VENEZUELA.

   Caracas, 6 de enero de 2015.

   6- Lo que no podemos olvidar

   A Nicolás Maduro le encanta que lo llamen, y el a sí mismo se llama "Hijo de Chávez". Lamentablemente, y hay que repetírselo mil veces, que él es, políticamente hablando, no hijo de Chávez sino de un "mega FRAUDE". Sí, así como lo está leyendo, amigo lector. Esto no es un cuento, es una historia, para ser exactos, que comienza el 8 de diciembre de 2012. 

   Veamos:

   En Venezuela, para cubrir el período constitucional 2013 - 2019 se realizaron elecciones presidenciales el 10 de octubre de 2012. En esas elecciones el candidato del Oficialismo lo fue Hugo Chávez y el de la Oposición lo fue Henrique Capriles. Las elecciones las ganó Hugo Chávez y el CNE lo declaró Presidente Electo (Re-Electo). Capriles reconoció su derrota y felicitó, caballerosamente, a Chávez por su triunfo.

   Chávez, hacía ya tiempo venía padeciendo de cáncer y se estaba tratando en Cuba. Pasadas las elecciones, Chávez con permiso de la AN se regresa a Cuba para continuar su tratamiento. Sorpresivamente, regresa a Venezuela y el 8 de diciembre de 2012 se dirige al país en cadena nacional de radio y televisión. En esa cadena, hace una solemne Declaración en los siguientes términos:

   "Pero yo quiero decir algo, aunque suene duro, pero yo quiero y debo decirlo. Si como dice la Constitución, como es que dice, si se presentara alguna circunstancia sobrevenida, así dice la Constitución, que a mí me inhabilite, óigase bien, para continuar al frente de la Presidencia de la República Bolivariana de Venezuela, bien para terminar, en los pocos días que quedan .....¿Cuánto?, ¿un mes? Hoy es... Sí, un mes, un mes. Y sobre todo para asumir el nuevo período para el cual fui electo por ustedes, por la gran mayoría de ustedes, si algo ocurriera, repito, que me inhabilitara de alguna manera, Nicolás Maduro no solo en esa situación debe concluir, como manda la Constitución, el período; sino que mi opinión firme, plena como la luna llena, irrevocable, absoluta, total, es que - en ese escenario que obligaría, a convocar como lo manda la Constitución, de nuevo a elecciones presidenciales - ustedes elijan a Nicolás Maduro como presidente de la República Bolivariana de Venezuela"

   De esta declaración, hecha en tono pausado y solemne se deduce: 1o - Que él, Chávez, se siente gravemente enfermo; y 2o- "que si algo ocurriera, repito, que me inhabilitare de alguna manera...” El siente que responsablemente debe tomar algunas medidas preventivas para cubrir esa emergencia. Así que toma las siguientes medidas: a)- La primera, sería para cubrir lo que falta del período constitucional; en ese caso, Maduro, Vicepresidente en ejercicio, como dice la Constitución, se encargaría de la Presidencia... ¿cuánto? ...¿un mes? Sí, un mes... Es decir, hasta el 9 de enero de 2013. Ahí, al terminar el período, termina, por ese período, el mandato de Chávez y por lo tanto el de Maduro y de todo el Gabinete. b)- El 10 de enero de 2013 comienza un Nuevo Período Constitucional. Este período, por ser nuevo, para los efectos constitucionales es absolutamente distinto del que acaba de terminar. Así, que de acuerdo a la Constitución, en esa fecha el Presidente Electo debe prestar juramento ante la Asamblea Nacional y asumir el Cargo. Si no lo pudiere hacer ante la AN, según el Art. 231 de la Constitución, el juramento se hará frente al TSJ. Nótese bien, según el Artículo citado sólo se cambia el Órgano ante el cual se prestará el juramento, la fecha no se cambia para nada. c)- Chávez, que es, casi como el redactor de la Constitución, y sabe muy bien de lo que se trata, prevé que si él se siente inhabilitado, por lo grave de su enfermedad de asumir el cargo, se debe proceder de acuerdo a la Constitución, a convocar a nuevas elecciones. d)- Para esa eventualidad, su candidato lo es Nicolás Maduro y encarecidamente le pide a sus seguidores que voten por Maduro y lo elijan Presidente de la República.

   La solemne Declaración de Chávez es clara y totalmente ajustada a los preceptos constitucionales. En Cuba, Chávez se somete a su cuarta y última operación contra el cáncer el 11 de diciembre de 2012. Desde esa fecha más nunca se oyó la voz de Chávez. Más aún, nunca se dio un parte oficial médico sobre los resultados de esa operación y en general sobre el estado de salud de Chávez.

   Desde la fecha de esa última operación, 19 veces, diversos voceros del gobierno (Maduro, Arreaza, Villegas) informaron al país sobre la salud de Chávez, nunca se ofreció un Parte Oficial Medico. El estado de salud de Chávez se convirtió en un misterio; nadie creía en las informaciones de los voceros del gobierno y comenzaron a correr los más variados rumores: unos decían que había muerto, otros que estaba con vida artificial, etc., etc...Todo el mundo decía que los únicos que sabían la verdad eran los hermanos Castro y algunos allegados o familiares. Era evidente que el gobierno mantenía un bien calculado hermetismo. Así llegamos al 10 de enero de 2013. Chávez no se juramentó. Para todos los que, ingenuamente esperábamos que se iba a cumplir con lo estipulado en la Constitución y que se cumpliría con lo ordenado por Chávez convocando a nuevas elecciones, nos quedamos esperando. 

   Días antes el Presidente de la Asamblea había mencionado algo sobre una tal "doctrina de continuidad Administrativa" que aparentemente estaba siendo estudiada por el TSJ. Efectivamente, el 9 de enero de 2013 se produce la "PONENCIA CONJUNTA" del TRIBUNAL SUPREMO DE JUSTICIA firmada por la Presidenta: Luisa Estela Morales Lamuño; Vicepresidente: Francisco Antonio Carrasquero López; Magistrados: Marcos Tulio Dugarte Padrón, Carmen Zuleta de Merchán, Arcadio Delgado Rosales, Juan José Mendoza Jover, y Gladys María Gutiérrez Alvarado

   No es mi intención hacer un análisis interpretativo de esta PONENCIA. Sería abusar de la paciencia del amable lector. Creo que basta con transcribir el último numeral de esta notoria Ponencia. En él está claramente definido el espíritu y propósito de la misma: "En atención al principio de continuidad de los Poderes Públicos y al de preservación de la voluntad popular, no es admisible que ante la existencia de un desfase cronológico entre el inicio del período constitucional y la juramentación de un Presidente reelecto, se considere (sin que el texto fundamental así lo paute) que el gobierno quede ipso facto inexistente. En consecuencia, el Poder Ejecutivo (constituido por el Presidente, el Vicepresidente, los Ministros y demás órganos y funcionarios de la Administración) seguirá ejerciendo cabalmente sus funciones con fundamento en el principio de la continuidad administrativa". 

   Creo, no obstante, que es imprescindible, hacer algunos comentarios. El tal "desfase cronológico entre el inicio del período constitucional y la juramentación de un presidente reelecto...”, nunca existió, lo crearon los ilustres Magistrados, porque como antes se indicó, en el mal interpretado y tergiversado Art. 231 de la Constitución, se habla de la posibilidad de cambio de Órgano ante el cual prestar el Juramento constitucional, la fecha se mantiene inalterada. 

   A la juramentación constitucional se le da un carácter meramente protocolar, siendo, como lo es, esencial para la toma de posesión del cargo. Cada periodo constitucional es totalmente independiente el uno del otro; por lo tanto no tiene nada que ver el hecho de que el Presidente sea electo o reelecto; de aplicarse la inventada doctrina de "continuidad administrativa" los periodos constitucionales en lugar de seis años de duración podrían ser de 12, 18, 24 ..... Puesto que en virtud de la enmienda constitucional un Presidente podría ser reelecto indefinidamente. Más aún, ni siquiera serían necesarias las elecciones presidenciales... serían algo heredado de la IV República... No me digan que los ilustres Magistrados, firmantes de la PONENCIA, no tenían idea de lo que estaban haciendo, sería un insulto a su preparación académica y ética profesional... Solo, si, que se antepuso el interés político circunstancial, al cumplimiento del deber, y lamentablemente, en complicidad con los hermanos Castro (mandamases en la indefensa Venezuela) se prestaron para cometer un fraude a la Constitución y al mandato del mismísimo Chávez. 

   Si hubieran sido coherentes, lo que procedía, de acuerdo a la lamentable, pero requete sabida "incapacidad física" de Chávez, era invocar la aplicación del Art. 233 de La Constitución y proceder en consecuencia. La HISTORIA los juzgará.

   El 5 de marzo del 2013, el Vicepresidente, según la novísima doctrina de la continuidad administrativa, Sr. Nicolás Maduro, anuncia al país que Chávez ha muerto. Nunca se ha hecho pública el "Acta de defunción de Hugo Chávez". ¿Estaremos, los venezolanos frente a un nuevo misterio? 

   Los magistrados tienen una nueva oportunidad de reivindicarse frente al país, declarando la falta absoluta por la causalidad "muerte" del Presidente Electo, de acuerdo al Art. 233 de la Constitución, y proceder en consecuencia. Pero no; prefieren, otra vez tomar el atajo del fraude y violación de la Constitución. El objetivo es que Maduro sea Presidente. 

   De todas maneras tendrá que haber elecciones. Pero ellos quieren garantizarle al Régimen y a los hermanos Castro que Maduro será Presidente. Hay un serio obstáculo, aparentemente insalvable. Para el momento de la muerte de Chávez, Maduro es Vicepresidente Ejecutivo, El Art.229 de la Constitución dice textualmente "No podrá ser elegido Presidente o elegida Presidenta de la República quien este en el ejercicio del cargo de Vicepresidente Ejecutivo o Vicepresidenta Ejecutiva..."

   ¿Qué hacer? Los ilustres Magistrados se arropan de nuevo con la cobija de la "continuidad administrativa" y con una Sentencia firmada por los mismos Magistrados, con fecha 8 de marzo de 2013, dan un salto más que mortal, y pisoteando su propia dignidad y honor, pasan a Maduro de simple vicepresidente Ejecutivo a PRESIDENTE ENCARGADO. De esta manera matan dos pájaros de un tiro: A)- Maduro puede ser Candidato presidencial y B)- siendo Presidente tiene a su disposición todos los recursos del Estado.

   El TSJ que debería ser el custodio de la legalidad se convierte en autor y custodio de este Mega Fraude "a la constitución y a la última voluntad de Chávez expresada en su sincera Declaración del 8 de diciembre de 2012. El mega FRAUDE estaba consumado.

   Caracas, 24 de abril de 2015

   7- ¿Cuál es tu pregunta?

   ¿Que si voy a votar el 6/D de 2015?

   Claro que voy a votar...lamento que sólo tengo un voto... porque si tuviera 3 votos... votaría así:

   Primer voto: 

   Por la Venezuela de mis esperanzas, la de mis ilusiones, la de mis querencias… la Venezuela de Andrés Bello, la Venezuela de Bolívar, de Páez, de Sucre, del Negro Primero, de Urdaneta, de Vargas, de Miranda, de Roscio......la Venezuela de Andrés Eloy Blanco, de Rómulo Gallegos, de Rómulo Betancourt, de Lazo Martí, de Pérez Bonalde, de Ciprianote......la Venezuela de Cruz Diez, de Reverón, de Zapata....la Venezuela de López Contreras, de Medina Angarita.....la Venezuela de Convit, de Fernández Morán... por la Venezuela "mía" y de todos aquellos que junto conmigo iremos a votar con orgullo, con dignidad, por haber nacido en esta tierra de gracia...

   Mi segundo voto:

   Sería un voto de rabia, de coraje, contra este régimen despótico, que a todos nos ahoga...miserable y creador de miserias...asesino y protector de asesinos...ladrón y protector de corruptos...de incompetentes, bárbaros y perseguidor de todo lo que huela a progreso, a desarrollo...de destructor de todo lo que sea civilidad, democracia, pueblo...

   Mi tercer voto:

   De asco, de desprecio, de todos los que dentro de este régimen han convertido a nuestra Venezuela en el hazme reír del mundo entero...de los que despilfarraron nuestra riqueza, la de nuestros hijos y la de nuestros nietos... pero sobre todo a los que quisieron y casi logran convertir a nuestra patria en esclava y meretriz de los sátrapas cubanos Fidel y Raúl Castro... Ya sabes que sí voy a votar y también por qué y por quien voy a votar... Y estoy seguro que Venezuela, con mi voto y los millones que votarán como yo, saldremos de esta espantosa pesadilla...Y te añado que esa Venezuela que al fin y al cabo es madre de todos... a muchos los perdonará y hasta los protegerá... los únicos que jamás serán perdonados son aquellos que hicieron todo lo posible por esclavizar y prostituir a esta nuestra madre querida, que llamamos VENEZUELA.

   Caracas, 15 de octubre de 2015

    

   NOTA: Todos estos artículos tienen al final la fecha en que fueron escritos, conservando así " su momento histórico".

   





   







   QUINTA PARTE

   REFLEXIONES OTOÑALES

   I- Cuando el Derecho Natural Social se encontró con el Derecho Romano

   "En la primera mitad del Siglo Segundo precristiano se produjo un encuentro entre el Derecho Natural Social desarrollado por los filósofos estoicos, y, notorios Maestros del Derecho Romano. De este contacto nació la cultura jurídica occidental, que ha sido y sigue siendo de una importancia determinante para la cultura jurídica de la humanidad. 

   A partir de este vínculo precristiano entre derecho y filosofía, inicia el camino que lleva, a través de la Edad Media Cristiana, al desarrollo jurídico del iluminismo”. (Discurso de Benedicto XVI ante el Parlamento Alemán - Berlín 22 de setiembre de 2011).

   1- Derecho Natural Social (Filosofía estoica)

   Se denomina " derecho natural " porque está consustanciado con la naturaleza humana, con el ser humano.

   A- -Derechos

   René Descartes (1596 -1650), filósofo francés, en su obra, Ensayos Filosóficos, de la cual forma parte el Discurso del Método, se plantea el mismo problema que muchos siglos atrás se habían planteado Platón (427 - 347 AC) y Aristóteles, discípulo de Platón, (384 - 322 AC), y que después de Descartes se han planteado filósofos como Enmanuel Kant: ¿Cuál es la validez de nuestros conocimientos?

   Platón sostuvo que el niño al nacer, ya tenía en su mente, las IDEAS, que esas ideas estaban como dormidas en la consciencia del niño y que luego, a medida que el niño iba creciendo, irían despertando y dándole conocimiento del mundo en general. La neurología moderna, ha descubierto que algunas IDEAS de los padres son trasmitidas genéticamente a los hijos (David Eagleman: INCÓGNITO: Las vidas secretas del cerebro).

   Aristóteles, discrepa de su maestro y dice que la mente del niño al nacer, es como una "tabla rasa, lisa, en la cual nada está escrito." Y que las ideas se forman en el cerebro de acuerdo a la información que le trasmiten los sentidos.

   Descartes, sigue a Aristóteles, pero se pregunta ¿qué validez puede tener esa información que nos ofrecen los sentidos que sólo perciben el mundo macro? Desde las escuelas griegas hasta Descartes siempre había prevalecido el Método Deductivo y muy poco el Método Inductivo, o investigación. Descartes le da importancia especial a la investigación que es la que va a decir si nuestras elucubraciones mentales se verifican o no, es decir, si reflejan o no la realidad.

   Así que como método de investigación se inventa lo que él, llamó la duda metódica. Dice, “tengo que amarrarme a algo que esté fuera de toda duda”. Eureka, un rayo de luz, y acuña su famosísimo silogismo: " COGITO, ERGO SUM”.

   De este silogismo, surgen, nítidas, varias conclusiones:

   a)- no soy la Nada

   b)- soy un ser (ens) que existe

   c)- soy un ser que tiene vida, vive

   d)- soy un ser que razona, es decir, que establece premisas y saca conclusiones.

   Al llegar a esta última conclusión se da cuenta que él es UN SER UNICO, y que no existe otro ser, en el universo conocido, como él.

   Así mismo se da cuenta, que por ser ese "ser único" tiene una serie de privilegios que no tienen otros seres, simplemente, no razonan. También se da cuenta que como él hay otros seres que, por tener la misma naturaleza humana, tienen los mismo privilegios y que si quiere que sus privilegios sean respetados, él tiene que respetar los de los demás. 

   Creo que es necesario comentar un poco qué quiero decir con "se da cuenta". Una cosa es la realidad "ontológica" y otra la realidad "lógica."

   La realidad ontológica es la identidad de la cosa, del ser, en sí mismo.

   La realidad lógica es la realidad, vamos a llamarla "logizada", es decir, la cosa, el ser, que nosotros tenemos en nuestro cerebro de acuerdo a la información que nos suministran nuestros sentidos. 

   Por lo tanto, al decir "nos damos cuenta" nos referimos a nuestra realidad lógica, y ésta será tan válida cuanto más coincida con la realidad ontológica.

   Los privilegios de los cuales nos damos cuenta que tenemos por el mero hecho de ser seres humanos, es decir de tener la naturaleza humana, (animalidad - racionalidad) los llamamos Derechos Humanos. ¿La declaración universal de los Derechos Humanos hecha por la Asamblea General de las Naciones Unidas (París, 10 de diciembre de 1948) nos da esos derechos? No. 

   Si decimos que tal o cual derecho humano está consagrado en nuestra Constitución, ¿debemos asumir que es la Constitución la que nos da esos derechos? No. En ambos casos "solo" se declara (derecho positivo) que tenemos esos derechos. 

   Tanto la realidad lógica, como la ontológica nos indican con toda claridad que esos derechos están consustanciados con la misma naturaleza humana y por lo tanto son innatos. Dicho esto, queda claro que los derechos humanos son inviolables, como lo es la misma naturaleza humana, y supra constitucionales, es decir, su fundamento no está en la Constitución. 

   A este respecto es necesario distinguir entre el derecho humano "en sí" y el ejercicio del mismo. Pongamos un ejemplo: si una persona por efecto de un accidente entra en coma, esa persona no pierde ningún derecho, éste sigue ahí. Pero si pierde, temporal o permanentemente el "ejercicio" del mismo. 

   De acuerdo a este principio, me pregunto ¿son los derechos humanos delegables? El derecho en sí, NO; su ejercicio, en algunos casos, SI. 

   Para poner un ejemplo: La "Naturaleza Humana" es como un poliedro que tiene muchas caras; esas caras son los "derechos humanos". Su fundamento es la "racionalidad" de la Naturaleza Humana". En la realidad, como "ens ontologicum", lo que existe, es esa maravilla de la naturaleza que llamamos ser humano (hombre - mujer), que nace, crece, se desarrolla y muere, perpetuándose en su descendencia. Cualquier atropello, maltrato, tortura,...es una violación a sus derechos humanos.

   B- Obligaciones

   Mucho se habla de "derechos" y muy poco o nada de OBLIGACIONES. Pues bien, Derechos y Obligaciones es el binomio, piedra angular de la convivencia humana. Cuando se habla de derechos y se omite hablar de obligación estamos pregonando, sin pretenderlo, el más puro y rancio populismo. Y ¿de dónde nacen las Obligaciones, el "concepto" obligación?

   Cuando hablamos de derechos y asumimos que estos son "absolutos" estamos cometiendo un gravísimo error: los derechos absolutos NO EXISTEN. Todos nuestros derechos humanos son "relativos". Y ¿quién o qué los relativiza? El concepto obligación. 

   Pongamos un ejemplo: Juan tiene derecho a la vida; Pedro tiene derecho a la vida. Pedro tiene la obligación de respetar la vida de Juan y Juan tiene la obligación de respetar la vida de Pedro. Ese, tener que respetar, el derecho ajeno, es lo que se llama obligación. Por lo tanto, no hay derecho sin su correspondiente obligación como no hay obligación a la que no corresponda un derecho. El derecho y la obligación a la vez que se relativizan se equilibran. Ese EQUILIBRIO: DERECHO - OBLIGACIÓN es la ley de oro de la convivencia humana. Cuando ese equilibrio es celosamente mantenido, la vida en sociedad es un paraíso; cuando se rompe es un infierno. “Entre los individuos como entre las naciones, el respeto al derecho ajeno es La Paz” (Benito Juárez - ex- Presidente de México).

   2- Derecho Romano (Derecho Positivo)

   Mucho se ha hablado y escrito sobre el ser humano como "ser social". Lo que sí está claro, bien sea por exigencia natural, bien sea por necesidad, bien sea por conveniencia, es que el ser humano, huye de la soledad y busca la compañía de sus semejantes. 

   En esa búsqueda de compañía y de tratar de vivir con sus semejantes, hay un riesgo, que los otros no respeten "mis" derechos. De manera que para que eso no suceda hay que establecer ciertas reglas, ciertas normas de convivencia. Y ¿Quién pudiera crear y hacer cumplir esas reglas, esas normas? 

   En el antiguo Régimen, de acuerdo a la doctrina del origen divino de la autoridad de los reyes, éstos producían esas normas, esas leyes. Los avances de la Ilustración, a lo cual hace alusión Benedicto XVI, la soberanía es un derecho humano, que reside en el ser humano, y por lo tanto en el pueblo. Este que es el constituyente primario, elige una Asamblea Constituyente, constituyente delegado, y a su vez ésta se encarga de redactar el pacto social o Constitución. En esa Constitución se encontrarán normas que se refieren al territorio y más que todo a la población. 

   Siguiendo los lineamientos del Barón de Montesquieu, se crea una organización político-administrativa, Poder Público, constituida por tres poderes: A- Legislativo que se encargue de producir las leyes; B- Ejecutivo, quien deberá hacerlas cumplir y C- Judicial que se encargará de castigar a los que no las cumplan. La Constitución de la República Bolivariana de Venezuela contempla otros dos poderes: Poder Moral (Fiscalía, Contraloría y Defensoría del Pueblo). Algunos autores sugieren que debería existir otro Poder: "Corte Constitucional" que velaría porque todos los actos del Poder Público estén enmarcados dentro de la Constitución Nacional. 

   Estos poderes deben colaborar entre sí para conseguir los fines del Estado: Colaboración, Sí; Subordinación No. Las leyes y normas que producen tanto la Asamblea Constituyente, como el Poder Público, se llama "Derecho Positivo"

   II- El Estado

   Si pedimos que se nos dé una definición de que es EL ESTADO, será muy difícil conseguirla porque casi cada tratadista tiene su definición, más o menos matizada por sus propias opiniones. De ese inmenso ramillete de definiciones yo he escogido la que a mí me parece es la que con toda claridad define qué es el Estado. 

   Dice Carre de Malberg: "Es la comunidad política con un territorio propio y que dispone de una organización". Entonces, El Estado tiene una naturaleza política, pero es un ente "sui generis" y único. 

   Los elementos que integran el Estado son: Territorio (inorgánico, sin vida); Población (seres humanos); Poder Público (organización, ente de razón). Y siendo tal su composición, ¿por qué su naturaleza es jurídica? Porque el órgano que le da cohesión, Poder Público, es de naturaleza jurídica y sus funciones son jurídicas.

   Y ¿qué es el Poder Público? Es una Organización creada por el hombre y por lo tanto es un ente de razón. Ahora bien, el único ente natural e inteligente que integra el Estado, es la Población, los seres humanos que viven sobre ese territorio. Esos seres humanos (la Población) delega en esa Organización (Poder Público) el "ejercicio" de algunos de sus derechos, es decir, mediante la delegación le da competencia para que en su nombre y representación "ejerza esos derechos". De ahí que el Estado es sujeto de "competencias y deberes" nunca de derechos y obligaciones. 

   Esas competencias y deberes deben estar claramente definidas en la CONSTITUCION NACIONAL que es como el Acta Constitutiva de esa Organización. Por eso EL ESTADO no puede ser demandado, sí lo puede ser La Nación. Esa demanda, por delegación será contestada por el Poder Público quien tiene el "deber" de defender los derechos de la Nación. Ahora, los integrantes del Poder Público como seres humanos que son si cometen delitos pueden ser demandados penal y civilmente. Y si se me preguntara: ¿puede el Estado ser sujeto del derecho de propiedad? La respuesta es clara, NO. El derecho de propiedad es un derecho humano y solo los seres humanos pueden ser sujetos de ese derecho. El Estado sí puede, vía delegación, administrar los bienes de la Nación y tiene el deber de responder ante la Nación de cómo ha administrado esos bienes.

   III- El Derecho de Propiedad

   a)-- Fundamento del Derecho de Propiedad

   La Asamblea General de las Naciones Unidas, en su Declaración Universal de los Derechos Humanos (París, 10 de dic. 1948), en su Art.17, proclama como un Derecho Humano, el Derecho de Propiedad. 

   1--Toda persona, tiene Derecho a la Propiedad, individual y colectivamente.

   2--Nadie será privado, arbitrariamente de su propiedad.

   Los positivistas sostienen que ese derecho existe si es reconocido como tal por las diversas legislaciones. Y si no fuere así, independientemente de que sea reconocido o no, ¿podemos afirmar que sí existe? Cuando el estudiante de Derecho se pregunta cuáles son las formas de adquisición de la propiedad, se encuentra con que la forma primigenia de convertir las cosas de nadie, (res nullius), en propias, es la primera ocupación (prima ocupatio). 

   El filósofo suizo- francés, J.J.Rousseau, al plantearse el método de adquisición de la propiedad indicó que el hombre que había tendido la primera cerca, era el primer ladrón. ¿Tiene razón Rousseau? Más aún, ¿existe el Derecho de Propiedad? 

   Unos lo niegan, otros lo afirman. Con respecto a la primera ocupación, hay que distinguir: si la cosa es de nadie, no tiene dueño, evidentemente no hay ocupación ilegítima; de lo contrario, sí la habría... En todo caso no estamos hablando de " método" de ocupación, lo que nos preguntamos es ¿cuál es el fundamento de ese derecho? Unos buscan ese fundamento en la necesidad; otros en la conveniencia. A mi manera de ver, ese fundamento lo encontramos, en el "acto humano del trabajo”.

   Veamos, todo aquel que produce algo, es suyo porque es fruto de su trabajo. El hombre que tendió la primera cerca, para hacer suyo el lote de terreno cercado, realizó un acto humano de trabajo. Vamos a razonar. La naturaleza humana, tiene algo así como dos dimensiones: la estática y la dinámica.

   Pongamos un ejemplo: cuando alguien sufre un accidente y queda en estado de coma, el no pierde ningún derecho, está ahí; lo que no puede es ejercerlos. De ahí que una cosa es no tener derecho y otra muy distinta es no poder ejercerlo. El accidente no quita el derecho, suspende su ejercicio. El acto de trabajo es la naturaleza humana en su dimensión dinámica, en acción. Ese objeto es mío, porque es fruto de mi acto de trabajo, de mi naturaleza humana dinámica en acción. Por eso digo que el último fundamento del Derecho de Propiedad es el trabajo.

   b)-- Diversas clases de propiedad

   Según el Art 17 de la Declaración de las Naciones Unidas, antes citada, la propiedad puede ser individual o colectiva. Ambas, tanto la individual como la colectiva, pueden ser privada o pública. Entonces, tenemos:

   1-- Propiedad individual privada;

   2--propiedad colectiva privada:

   3--propiedad colectiva pública

   La propiedad puede ser mirada desde dos puntos de vista:

   A)- Desde el punto de vista del ser, de la cosa poseída;

   B)- desde el punto de vista del que posee, del propietario.

   A)- Desde el punto de vista del ser o cosa poseída, nos preguntamos, ¿pueden todos los seres ser objeto del derecho de propiedad? La respuesta es clara: Sí, excepto el ser humano. La esclavitud es simplemente “una aberración".

   B)- Bajo el punto de vista del propietario, ¿quién o quienes, pueden ser propietarios? Para mí, la respuesta es obvia: única y exclusivamente, el SER HUMANO. El Derecho de Propiedad es un derecho humano, por lo tanto, el sujeto del Derecho de Propiedad es el ser humano. 

   Algunos, los positivistas, sostienen que las personas jurídicas, las organizaciones privadas y aún el Estado, pueden ser sujetos del derecho de propiedad. Todas esas organizaciones son creadas por el hombre, son en esencia, entes de razón". Repito, el único sujeto del Derecho de Propiedad es el ser humano.

   A los que defienden que las Organizaciones, incluyendo el Estado, son sujetos del Derecho de Propiedad, yo les digo: se quedaron cortos, digan que esas organizaciones tienen: derecho a la vida, derecho a la alimentación, derecho a la educación, a la salud, al techo digno... ¿Verdad, que eso suena como algo absurdo?

   El Derecho de propiedad en la Constitución Bolivariana de Venezuela. Título III - Capítulo VII: de los Derechos Económicos

   Artículos 112 a 118. De estos Artículos el Artículo clave es el Art. 115: "Se garantiza el derecho de propiedad. Toda persona tiene derecho al uso, goce, disfrute y disposición de sus bienes. La propiedad estará sometida a las contribuciones, restricciones y obligaciones que establezca la ley con fines de utilidad pública o de interés general. Sólo por causa de utilidad pública o interés social, mediante sentencia firme y pago oportuno de justa indemnización, podrá ser declarada la expropiación de cualquier clase de bienes".

   Este Articulo tiene como 4 partes: 1a: se reconoce y garantiza el derecho de propiedad; 2a: pareciera que se definiera como un derecho absoluto utilizando la expresión del Derecho Romano (utendi et abutendi); 3a: claramente se define como un derecho relativo "según lo establezca la ley”; 4a: se establece que puede existir la expropiación por razones del bien común.

   IV- Una pregunta y una respuesta

   Pregunta:

   Si las organizaciones no pueden ser sujeto del Derecho de Propiedad, ¿qué hacer cuando el Derecho Positivo sí les reconoce ese derecho? 

   Respuesta:

   1 - Se comete un error. El Derecho Positivo no les puede reconocer ese derecho, porque por su misma naturaleza, siendo entes de razón, no pueden ser sujetos de ningún derecho humano y el Derecho de propiedad es un derecho humano. Recuérdese que sin el Derecho Natural, el Derecho Positivo no tiene base.

   2- Recuérdese que los derechos humanos "en si" no son delegables, pero sí es delegable su ejercicio.

   3- En el caso de una organización mercantil, por ejemplo, los dueños son los accionistas y pueden delegar el ejercicio de su derecho en una organización ( persona jurídica ), es decir, le dan competencia a esa persona jurídica para que en representación del propietario ( accionista ) puedan vender, comprar, etc. Lo que no pueden hacer es realizar esas operaciones en nombre propio. Generalmente, esas delegaciones constan bien en los Estatutos o en el Acta Constitutiva de las organizaciones.

   4- De esta manera se cumplen las exigencias del derecho natural y para nada se obstaculizan las actividades del flujo comercial o administrativas.

   5- Recuérdese lo que antes se dijo en casos de demandas penales, civiles, o puramente administrativas.

   V- Derecho al trabajo y Obligación de trabajar

   El Trabajo es la actividad humana, que crea, modifica, transforma cosas. Produce bienes o presta servicios. De esa actividad, el hombre ha cosechado sus mejores formas de vida y bienestar. En los últimos cien años, el progreso ha sido insospechado. A este enorme progreso, ha contribuido, el trabajo en equipo. El trabajo, el capital y una tecnología cada vez más innovada y creadora, han producido ese milagro.

   El Trabajo y la acumulación de capitales, permite la producción en serie, la creación de grandes fábricas, de todo tipo de maquinarias y equipos, que han elaborado los más sofisticados productos. Ahora bien, si el fundamento del Derecho de Propiedad es el trabajo, quiere decir que todo lo que uno tiene es el fruto de su trabajo, de su creatividad. Así, si yo produzco algo, eso es mío, y yo puedo disponer de él como yo quiera: venderlo, conmutarlo por otro, etc. Y si yo elaboro centenares o miles de ese producto, ese producto lo puedo convertir en capital, y yo me convierto en capitalista. Esto nos lleva a una clara conclusión: todo capital es trabajo acumulado. Podríamos por lo tanto establecer la siguiente igualdad: "Capital = Trabajo acumulado, consolidado". 

   Y el trabajo ¿qué es? Depende de nuestra decisión; puede ser también un Capital en formación, en proceso (in fierí). De ahí que también es válida esta otra igualdad: "Trabajo = Capital en proceso, en formación".

   No es por lo tanto, ninguna exageración, decir, que el Capital es hijo del Trabajo. Si esta es la realidad, como yo creo que lo es, no puede haber ningún antagonismo entre el Capital y el Trabajo. 

   Que puede haber desviaciones, injusticias, etc. Ahí está la autoridad del Estado para corregirlas, reorientarlas, nunca para acabar con el Progreso. El Capital y el Trabajo son factores de la producción, el uno necesita vitalmente del otro. Tenemos que protegerlos.

   VI- Condiciones de pobreza versus Condiciones de infra humanidad

   A)- Condiciones de pobreza

   Con frecuencia oímos hablar de pobreza...más aún, hablamos de pobreza simple y de pobreza extrema. Me pregunto: ¿de qué estamos hablando? Hablamos de reducción de la pobreza... Hablamos de índices de pobreza...Me vuelvo a preguntar: ¿de qué estamos hablando? ¿Es que la pobreza existe? ¿Estamos hablando de una realidad o de una abstracción que es medida en términos estadísticos? Pienso, que si queremos hablar con propiedad deberíamos hablar de: "seres humanos en condición de pobreza". Así, creo que nos entendemos mejor. Así estamos hablado de realidades y no de abstracciones. Así podemos hablar de sacar a seres humanos de la condición de pobreza, llamémosla simple o de pobreza extrema. Que existan seres humanos en condición de pobreza, ¿es un problema? Es un problema ¿de quién? ¿En qué consiste ese problema? Pienso que la respuesta correcta nos ayudará a atacar el problema. Claro que existen y en proporciones cada vez más alarmantes. 

   B)- Condiciones infra humanas 

   Aquí, la expresión simple no significa nada. Es evidente que hablamos de "seres humanos que viven en condiciones infra humanas." Y ¿qué es vivir en condiciones infrahumanas? La respuesta es obvia: es vivir en condiciones indignas de un ser humano. Recordemos que todo ser humano, por el hecho de ser "un ser humano" debe disfrutar de ciertos privilegios que llamamos DERECHOS HUMANOS. 

   Dentro de la larga lista de Derechos Humanos, reconocidos en la Declaración Universal hecha por la ONU y que alguna vez mencionamos, hay unos derechos que son como esenciales, y son como la base de los otros derechos. ¿Cuáles son esos derechos? Para ser claros, diremos que son, al menos ocho: derecho a la vida - que es el fundamental ( sino hay vida, no hay derechos.) ; derecho a la salud, derecho a la alimentación, derecho a la educación, derecho a la vivienda y hábitat, derecho de oportunidades de progreso, derecho al trabajo y derecho de propiedad.

   ¿Es lo mismo vivir en condiciones de pobreza, que vivir en condiciones infra humanas? En mi opinión, la respuesta es No. La primera se refiere a ausencia de bienes materiales, la segunda se refiere a la negación (de hecho aunque no necesariamente de derecho), de los derechos humanos arriba mencionados. ¿Podría darse el caso, hipotético, de alguien que teniendo bienes materiales, viva en condiciones infra humanas? Recuerdo una estrofa del poeta venezolano, Elías Calixto Pompa en el soneto titulado "Estudia":

    

   "El ignorante vive en un desierto,

   donde es el agua poca, el aire impuro,

   un grano le detiene el pie inseguro,

   camina tropezando vive muerto. 

   Estudia, y no serás cuando crecido,

   ni el juguete vulgar de las pasiones,

   ni el esclavo servil de los tiranos",

   En el caso de la pobreza, las dádivas., los regalos etc. mitigan los horrores de la situación de pobreza, pero no lo sacan de ella, más bien se crea una cierta relación de dependencia entre el que hace la dádiva y el que la recibe y más cuando esas dádivas vienen del gobierno de turno quien tratará de obtener provechos políticos a cambio de las dádivas.

   Siempre recordaré la frase ruin y despreciable del político que dijo:

   "Los pobres son los que nos dan piso político, los pobres son los que votan por nosotros; POR ESO SON POBRES Y SEGUIRÁN SIENDO POBRES y hay que darles esperanzas". Por eso creo que todo el esfuerzo debe estar dirigido a evitar que el ser humano caiga en condiciones infrahumanas y si ha caído, a sacarlo de ella. ¿De quién es el problema? De él y de todos; también, del Estado. La constitución de la República bolivariana de Venezuela en su Art. 3o dice: "El Estado tiene como fines esenciales la defensa y el desarrollo de la persona y el respeto a su dignidad, el ejercicio democrático de la voluntad popular, la construcción de una sociedad justa y amante de la paz, la promoción de la prosperidad y bienestar del pueblo y la garantía del cumplimiento de los principios, derechos y deberes consagrados en esta Constitución. 

   La educación y el trabajo son los procesos fundamentales para alcanzar dichos fines".

   Comentarios: 

   1- Mientras hablemos de "pobreza" como de una abstracción, medible en términos estadísticos, yo diría que vamos hacia ninguna parte. ¿Por qué? Porque hablando en esos términos estamos hablando de un problema esencialmente "político" y siempre se le dará un trato político. En mi opinión se trata de un problema, que pudiera tener alguna connotación política, pero que es esencialmente, "social". Si fuere político, los políticos, siempre le darán un tratamiento político: " cuanta popularidad, cuantos dividendos políticos me representará. "En cambio sí estamos conscientes que es un problema "social", la cosa cambia, porque es un problema de todos: de la sociedad de un país, como un todo; pero también de cada comunidad (municipio, consejo comunal...) y esa sociedad, (todos) está obligada a buscarle solución. O Es un problema, no de caridad, es de justicia solidaria.

   2- Yo prefiero, y creo que es lo correcto, no hablar de pobreza, entendiendo que pobreza se refiere a ausencia de bienes materiales; creo que lo correcto es hablar de infra humanidad.

   Y ¿qué es infra humanidad? Ya antes lo dijimos: cuando los 7 u 8 derechos humanos esenciales para que una vida pueda llamarse humana brillan por su ausencia. Volvemos otra vez sobre lo mismo, se trata de un problema esencialmente "social” al que se le debe buscar, no una solución política, sino una solución social, es decir, es un problema de todos como sociedad, no como ente político.

   3- Y en esa sociedad ¿quién o quienes deben tomar la iniciativa? 

   A-                 en primer lugar, la persona o familia que esté en esas condiciones, esto es, hay que crearle conciencia que la vida que lleva no es vida... (visitadores sociales, etc.).

   B-                 hay dos como palancas, que con la ayuda de la comunidad, puede tomar la persona o la familia que esté en esas condiciones.   Ellas son: EDUCACION Y TRABAJO.

   C-                 La comunidad, socialmente organizada, debe prestar .la ayuda que pueda y que sea necesaria.

   D-                El Estado, como ente político, pero también como ente social, debe ayudar a la sociedad socialmente organizada, a cumplir con esa obligación que nos impone la justicia solidaria.

   En la CBRV, esto está establecido en el Art. 3o arriba transcripto. Además, el Estado, como ente político puede ayudar mucho, a través de los programas sociales, a que la comunidad, socialmente organizada, pueda prestar la "ayuda" requerida

   VII- Algo sobre la realidad ontológica, la realidad lógica y la realidad teológica

   A- Realidad Ontológica

   ¿Qué es? 

   La realidad ontológica es el universo entero, que al individualizarlo nos encontramos con todos y cada uno de los seres que integran el universo material.

   Así, en el mundo Ontológico de la Tierra, nos encontramos con SERES:

    
    	  Inanimados: minerales, rocas, arenas, agua, fuego, aire...etc.

    	  animados, es decir, con vida. 

   

   Y en este campo distinguimos:

   1-     con sólo vida vegetal : árboles, arbustos, maleza de todo tipo

   2-     con vida sensitiva. 

   Y aquí distinguimos: 

   A-    con vida solamente sensitiva: animales de todas las especies… 

   B-    con vida sensitiva y racional.

    

   B- Realidad Lógica

   ¿Qué es? 

   Es la misma realidad ontológica logizada. Y ¿cómo es eso?

   Veamos:

   Mis sentidos pasan al cerebro la información que ellos perciben. El cerebro con esa información produce la idea, o sea, la representación mental del objeto percibido. Es decir, el objeto logizado; es como una fotografía del objeto percibido por los sentidos. Luego el cerebro, comienza el proceso de la "abstracción, es decir, de las muchas ideas, fotografías que le mandan los sentidos, separa las "notas " individuales de las comunes; desecha las individuales y se queda con las comunes. Una vez realizado ese proceso, nos damos cuenta que en todas las ideas (fotografías) que tenemos de seres humanos, por ejemplo, hay dos notas comunes y que a su vez nos diferencian de todos los otros seres; estas son: la animalidad y la racionalidad. Pues bien, esas dos notas comunes en todos los seres humanos, les decimos "naturaleza humana", es un concepto, una abstracción, pero que se origina de una realidad. No son una invención, son la realidad "logizada". 

   Para poder explicarme, vamos a resumir la información que tenemos hasta ahora en los siguientes, vamos a llamarlos, pasos: 

    
    	              realidad ontológica; 

    	              realidad lógica

    	              Ideas

    	             Conceptos

   

   Es, a mi juicio, muy importante la distinción entre "idea" y "concepto". La idea, o sea, la representación mental de un objeto es como la fotografía de este; mientras que el "concepto" es el producto de una elucubración mental. Es evidente que por ser un “ente" cuya naturaleza es puramente racional, lo llamamos " ente de razón" (ens rationis). ¡Ojo! Cuando hablamos de ente de razón, no hablamos de simples creaciones de la mente humana, como sería la creación de personajes de una novela, no. Todo concepto, como toda idea tienen un fundamento y origen real, y ese fundamento es, nada más y nada menos que la realidad ontológica que, en este caso, llamamos ser humano.

   Los Derechos Humanos

   ¿Qué son?

   Son como caras de la naturaleza humana. Vamos a poner un símil con el que quizás nos entendamos mejor. La naturaleza humana es como un poliedro que tiene muchísimas caras. La naturaleza humana sería el poliedro y los derechos humanos las caras. ¿Qué deducimos de todo este análisis? Muy claro y muy sencillo: que sólo los seres humanos son sujetos de los Derechos Humanos. Esto que pareciera una simple investigación especulativa, tiene enormes repercusiones en nuestro comportamiento y en el de mis semejantes.

   Justamente, en estos tiempos, lo que con más celos se cuida y se protege por todas las legislaciones y declaraciones del mundo son los Derechos Humanos. Para citar sólo un ejemplo, mencionemos La Declaración Universal de los Derechos Humanos producida por las Naciones Unidas (10 de diciembre de 1948). ¿Esas Declaraciones, esas Legislaciones...son el fundamento de los Derechos Humanos? NO, sólo declaran y reconocen que los tenemos. Su fundamento, como repetimos muchas veces, nos lo da nuestra naturaleza humana desde el mismo momento de nuestra concepción.

   Cuando hablamos de Derechos Humanos, tenemos necesariamente que hacer una distinción: una cosa es el derecho en sí, y otra cosa es el ejercicio de ese derecho.  Vamos a poner un ejemplo: cuando una persona debido a un accidente cae en estado de coma, sus derechos no desaparecen, no se desvanecen, siguen estando ahí mientras esa persona tenga vida; se suspende su ejercicio mientras dure su estado de coma; el ejercicio del derecho supone la posibilidad de razonar y esta, por razón del accidente ha sido suspendida. El Derecho en sí no es ni transferible ni delegable, en cambio el ejercicio de algunos derechos puede ser delegable. El derecho en sí no está sujeto a legislación o declaración alguna, es supra legal, supra constitucional; en cambio, su ejercicio si puede ser regulado con tal que esa regulación no involucre restricción alguna del Derecho. Por eso decimos que son absolutos y su única limitación la establecen los Derecho Humanos de mis semejantes. Ese "tenemos que respetar los derechos de mis semejantes" lo llamamos OBLIGACIÓN. No hay Derecho sin su correspondiente obligación. Me parece muy importante, aunque se pudiera decir que soy repetitivo, recalcar que tanto el concepto de naturaleza humana como el concepto de derechos humanos pertenecen a la Realidad Lógica; en cambio el ser humano, ese ser de carne y hueso, pertenece a la realidad ontológica.

   C- Realidad Teológica

   ¿Qué es?

   Es la realidad de lo "sobre - natural". Es decir, de ese algo que está más allá de lo natural. Es la realidad de Dios y de todo lo que esto significa, sea cual fuere la creencia individual de cada ser humano. Las realidades ontológica y lógica son objeto de la RAZÓN. La realidad teológica es objeto de LA FE. Para los creyentes "existe" la Realidad Teológica; para los no creyentes, no existe o la ignoran.

    

   





   







   EPÍLOGO

    

   Quiero terminar estas breves reflexiones con la historia de: " San Agustín, El Niño y el mar". 

   Cierto día, San Agustín paseaba por la orilla del mar, junto a la playa, dando vueltas en su cabeza, a muchas de las doctrinas sobre la realidad de Dios, una de ellas la doctrina de la Trinidad. De pronto, al alzar la vista, ve a un hermoso niño que está jugando en la arena. Le observa más de cerca y ve que El Niño corre hacia el mar, llena un cubo de agua del mar, y vuelve donde estaba antes, y vacía el cubo de agua en un hoyo. El Niño hace esto una y otra vez, hasta que Agustín, sumido en una gran curiosidad, se acerca al niño y le pregunta: ¿qué haces? El Niño le responde: estoy sacando toda el agua del mar y la voy a poner en este hoyo. Y Agustín le dice: pero eso es imposible. A lo que El Niño le respondió: "más difícil es que llegues a entender el misterio de la Santísima Trinidad".

    

   Caracas, 25 de mayo de 2015

    

   





   







   APENDICE

    

   Opinión

   General Carlos Peñaloza

   ND

   La traición de “El Caracazo"

   El estallido de cólera popular el 27 de febrero de 1989 era algo esperado por los servicios de inteligencia. El petróleo había bajado de 40 a 7 dólares y en Cuba se habían entrenado los francotiradores que ese día dispararon contra el Ejército para desatar el caos propicio a la toma de Miraflores. Todos lo sabíamos, menos el presidente Pérez, aislado por un círculo de traidores.

   El pasado viernes 30 de Septiembre, el presidente Chávez se presentó “de punta en rojo” ante los medios, con una pelota de béisbol en una mano y un guante Wilson de grande liga en la otra. Detrás de él, hieráticos, dos generales hacían de escuderos. Al pie de las escalinatas de Miraflores sacó el pecho ante la horda de periodistas y proclamó que su estado de salud era excelente.

   La noche anterior se habían corrido rumores sobre una recaída en su enfermedad. Para desmentirlos presumió capacidad atlética. Hizo el aguaje con lanzamientos suaves para luego exclamar: ¡"Tribilin" está muy bien! Ese fue su más reciente parte médico oficial. De allí bajó al ruedo con los periodistas de la prensa internacional y medios oficialistas. Se batió con la corresponsal Andreína Flores, tras lo cual, visiblemente alterado, divagó sobre varios temas. Fue entonces cuando cometió un desliz que pasó desapercibido.

   Chávez fue infiltrado

   El día siguiente, sábado, la prensa anunció que general Ítalo del Valle Alliegro sería sometido a juicio por su actuación durante El Caracazo. ¿Qué tuvo que ver la "aparición" de Chávez el día anterior, con el juicio al general Alliegro? Pues…Mucho. En un instante de su cháchara el día anterior, el Presidente miró hacia atrás señalando a Miraflores y dijo: "Esto era antes una casa de festejos.

   Yo lo sé porque estuve infiltrado aquí en 1989. De aquí me sacaron preso a finales de ese año". Una sorprendente confesión que confirmó con más amplitud lo que ya había mencionado en el Programa Aló Presidente No. 289 del 5 de Agosto de 2007 donde manifestó que su estadía en Miraflores fue una "buena operación de infiltración." Dado que había terminado la sesión de preguntas, el enfermo se retiró a su lecho. Como ningún periodista pudo repreguntar sobre esta revelación creo conveniente a relatar la siguiente historia porque Fidel es un experto en infiltraciones.

   Chávez llegó al palacio presidencial en 1988, al final del gobierno de Lusinchi, como ayudante del general Arnoldo Rodríguez Ochoa, oficial de limpia trayectoria. Como su ayudante tenía acceso a información clasificada. Fue infiltrado, junto con otros militares y políticos, por la organización que Fidel Castro montó en Venezuela para apoderarse de nuestros recursos petroleros y con ellos financiar su proyecto imperial.

   A pesar de que Pérez tenía profundas diferencias políticas con Fidel, sentía por el cubano una admiración que lindaba con atracción fatal. Su relación comenzó con un encuentre superficial en 1948 en Caracas y se fortaleció en La Habana entre 1949 y 1952, cuando CAP estuvo allí exiliado. Fidel cultivó la amistad con CAP y aprovecho para infiltrarle a Orlando García, un miembro de su banda de matones en la universidad de La Habana. Orlando García era agente doble de Fidel y la CIA. Desde que Fidel lo asigno a CAP no se separó de su lado jugando un rol de agente triple, al añadir a Carlos Andrés entre sus clientes.

   El agente de Fidel

   En diciembre del 88, CAP fue electo presidente por segunda vez. Una de sus primeras acciones fue enviar a Orlando García a La Habana a coordinar la venida de Fidel como gran estrella de su “coronación”. Para ese entonces Venezuela no tenía relaciones diplomáticas con Cuba. García coordinó y dirigió la entrada a Venezuela de 300 personas que venían en la comitiva del cubano. Esta partida entró por la rampa 4 de Maiquetía. Llegaron en 3 aviones Ilyushin II-76. Traían pesadas cajas de madera del tipo utilizado para transporte de armas y municiones. Por orden de Orlando García, quien hablaba a nombre del presidente Pérez, en esta operación sólo intervinieron cubanos. El personal y su material salieron hacia Caracas en un convoy de autobuses y camiones manejados por cubanos, en dirección al Hotel Eurobuilding, vacío porque todavía estaba en la etapa final de su construcción. El Eurobuilding fue entregado al G2 cubano. Se habilitaron 200 habitaciones y se prohibió la entrada de personal venezolano.

   Pese a las medidas de seguridad, las armas fueron vistas fuera de las cajas por personal venezolano de mantenimiento llamado para corregir fallas en el edificio. Terminada la toma de posesión, parte del contingente cubano salió del país, pero otros permanecieron en Caracas con las armas. La operación era controlada por Orlando García y ni siquiera CAP se enteró. Fuentes de inteligencia me informaron que desde Maiquetía habían salido menos "cubanos" que los que habían ingresado. Nada quedó registrado.

   Todo se sabía

   En las semanas anteriores a El Caracazo (27 de febrero de 1989), los servicios de inteligencia del Estado venezolano registraron un ambiente pre revolucionario en las calles, y que un numeroso grupo de jóvenes comunistas venezolanos se estaba entrenando en Cuba. El pueblo empobrecido por la caída del petróleo de $40 a $7 por barril, estaba “de a toque”.

   Las medidas neoliberales para estimular la economía prendieron la mecha lenta que el G2 cubano esperaba. Fidel había entrenado francotiradores venezolanos en Cuba. Esto era conocido por los servicios de inteligencia venezolanos antes del triunfo de CAP, pero ese conocimiento no pudo ser utilizado porque, por gestión de Orlando García, se decapitó a la DISIP y a la DIM para permitir trabajar libremente al G2 cubano y a los golpistas. Cuando el 27 de febrero estalló el descontento popular, los francotiradores estaban listos para incendiar la pradera. Ellos dispararon contra los soldados del ejército venezolano que habían salido a patrullar. Las FAN reaccionaron como soldados. En el intercambio de fuego se produjeron víctimas cuyo número oscila, según quien los cuente, entre 276 y 3000 muertos.

   La parte más dura de la batalla pude verla a través de una larga vista desde el Círculo Militar. Desde allí vi en acción a un disciplinado grupo de francotiradores dotados con radios portátiles. Estos paramilitares tomaron las azoteas de los edificios más altos de la Calle Real de El Valle, frente al Fuerte Tiuna, causando estragos entre nuestras tropas en la calle y disparando contra el Fuerte. Era el mismo tipo de operación que como subteniente yo había combatido en el Oeste de Caracas, en los años 60.

   Traición en Miraflores

   Cuando ocurre El Caracazo, el ministro de la Defensa era Ítalo del Valle Allegro. Me consta que envió las tropas a la calle pensando que era un problema de orden público, fácil de dominar, pero Fidel le tenía una sorpresa.

   El plan de Fidel era muy simple. Una vez que las tropas nacionales estuviesen en las calles, los oficiales de la logia chavista con sus tropas y el apoyo de los francotiradores tomarían Miraflores. Ese día Hugo Chávez, el infiltrado en Miraflores, desapareció de palacio apenas comenzó la batalla, pretextando estar enfermo. La ferocidad del ataque organizado por el G2 cubano hizo imposible que el plan se realizase, porque obligó a las tropas a defenderse con todo. En medio de ese fuego cruzado la operación golpista sobre Miraflores no pudo ejecutarse.

   Pocos días después las tropas leales habían controlado el campo de batalla y los francotiradores se esfumaron. Chávez reapareció en Miraflores. El plan de Fidel había fracasado y había que proceder a un plan B: convertir la masacre provocada por los francotiradores en una operación ordenada por el Presidente Pérez y ejecutada por el ministro Alliegro.

   En julio de ese año, Alliegro pasó al retiro y le sucedió el general Filmo López. Yo fui nombrado Comandante General de Ejército. En ese cargo pude ponerme tras la pista de los golpistas. A fines de noviembre detectamos un golpe que se ejecutaría aprovechando la visita de CAP a Davos. El 5 de diciembre de 1989 ordené la detención de Hugo Chávez junto con 18 oficiales de su logia. Los acusé de preparar una conspiración para asesinar al presidente cuando éste regresara de viaje.

   Al llegar CAP a Caracas, un grupo de funcionarios ex miristas, ahora adecos, encabezado por Jesús Carmona –quien había accedido a la intimidad con el presidente-, actuando en acuerdo con Orlando García, convencieron a CAP que yo estaba equivocado. CAP ordenó liberar a los golpistas encabezados por Chávez y no revelar sus nombres a la prensa. Esto le permitió a Chávez mantener la integridad del grupo que actuó el 4F. Fue lo que Chávez reveló con orgullo en su presentación ante los periodistas el viernes pasado, demostrando que yo no estaba equivocado cuando ordené su detención en diciembre de 1989.

   Lo que falta por saber

   Hay preguntas que aun giran en mi cabeza. ¿Quién manipuló los nombramientos en la carrera de Chávez desde que salió de la Academia Militar hasta infiltrarlo en Miraflores? ¿Era Jesús Carmona el principal infiltrado (era Ministro de Secretaría de la Presidencia), o había peces más gordos en ese entorno? ¿Quién era el venezolano en la cúpula, el contacto directo con Fidel Castro? ¿Quién asumiría el poder si el golpe del 4F hubiese tenido éxito, cuando Chávez no estaba aún en la cúpula de la conspiración?

   La tragedia no ha terminado. El General Alliegro, jefe de las fuerzas leales que frustraron el golpe fidelista, ahora anciano y enfermo, será sometido a juicio, con los culpables convertidos en fiscales. Falta mucho por investigar y también por suceder.

    

   (Este artículo fue publicado el 27 de febrero de 2012)
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